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Preface

Atitre de maire de Saint-Prime, il me fait grand
plaisir d'offrir ames concitoyens et a toute la popu
lation de notre region, cette "Histoire de Saint
Prime", qui relate les 119 annees de vie sociale, rei i
gieuse, communautaire de notre village.

En cette fin d'annee 1983, la municipaiite de
Saint-Prime, qui a connu une evolution tres mar·
quante au cours des 30 dernieres annees tout parti
culierement, a voulu completer en quelque sorte, Ie
travail commence par les auteurs de l'Album du
Centenaire, publie en 1964, et que nous conservons
comme etant "Le premier livre" d'histoire de notre
municipalite.

Mais en regroupant sous un meme couvert,
tous les faits, gestes, evenements de tous caracteres
qui ont jalonne notre histoire de bonnes et mauvai·
ses annees, nous avons voulu temoigner a ceux qui
nous ont precede et aux contemporains de I'his
toire, notre immense reconnaissance pour Ie travail
accompli sous la banniere du progres pour leur col·
lectivite et leur agglomeration.

En esperant que cette histoire saura vous don·
ner d'heureux moments de lecture, je tenais a si·
gnaler, au nom de notre conseil, toute I'estime et la
reconnaissance que nous avons envers nos cone i
toyens pour ce qu'est devenue Saint-Prime aujourd'hui.

Marc Garneau, maire,
septembre 1983.
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M. Franc;ois Lapierre, fondateur de Saint-Prime, qui s'y etablit defi
nitivement en 1864, apres y eire venu deux ans auparavan t.
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Une region brule

.. Le grand feu a passe un an ~lVanl noire maria·
ge. Chez nous, loul a brule a nair. A Saini-Prime, Ii esl
resle rien qu 'une maison; celie de Fran<;ois Lapierre,
qui etait l'eglise. Apres Ie feu passe, on a 10us loge
dedans" .

Ces propos de Mme Eugene Laflamme datent
de 1934. lis avaient ete recueillis a cette epoque par
Mile Clothilde Rainville, une residente de Saint
Prime.

lis illustrent parfaitement bien cette premiere
grande tragedie regionale du Saguenay-Lac-Saint
Jean, qui prit naissance pas tres loin de cette muni
cipalite si on se fie a d'autres rapports historiques
du temps.

On mentionne ailleurs que la veille de ce grand
feu, II etait tombe une pluie sulfureuse, qui avait
laisse une odeur de souffre sur la surface de la terre.
L'histoire relate aussi un printemps hatif et sec en
1870. D'ailleurs, Ie grand feu, qui devait prendre ori
gine aux bords de la riviere Ashuapmouchouan,
dans Ie canton du meme nom, avait ete precede
d'un autre sinistre important plus au sud, a Metabet
chouan, feu de foret qui avait aussi cause des rava
ges I'apres-midi du 18 mai et durant la nuit suivante.

Le matin du 19, on faisait encore de I'abattis
dans Ie secteur de I'Ashuapmouchouan, lorsque Ie
feu s'etait declare. Quelques heures plus tard, cinq
ou six selon les diverses versions qui se recoupent
<;a et la dans les textes anciens, II avait balaye toute
la region pour aboutir ala Baie des Ha! Hal
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Quant aux habitants de Saint-Prime, comme
ceux de Roberval et de Chambord (appele en ce
temps-Ia «La Pointe-aux-Trembles»), i1s se retrou
vaient au debut d'une saison, sans un sou, sans
logis, et sans ressources aucune. N'eut ete des se
cours exterieurs qui s'organiserent rapidement, on
se demande meme ce qu'il serait advenu de bon
nombre d'entre eux. Le grand feu avait fait quelques
victimes, rna is la majorite des gens, hommes, fem
mes et enfants avaient ete epargnes grace a leur ini
tiative, grace aussi a un sens de la debrouillardise
peucommun.

"Ii. Saini-Prime, raconte I'historien Russel Vien,
Les coLons (irenl sorlir Leurs animaux qui beugLaienl
lrislemenl, prirenl Leurs en{anls par la main el par
lirenl a la hale; les uns {ranchirenlLa Cole du Cran, du
hauL de laque/le lis apeH;:urenlLeur maison devenue La
prole des {Lammes; d'autres alleignirenl La riviere
Ashuapmouchouan, se jelerenl sur un bac qui s 'y
lrouvail el se halerenl de gagner Le large car, deja, Le
feu lechailLes abords de La riviere. /Is virenl aLors louie
La mission de Sainl·Prime devenue un immense bra
ster" termine-t-il au sujet des habitants de Saint
Prime lors de cette grande tragedie.

Saint-Prime comptait alors une trentaine de fa
milies dont la vie changea totalement apres cette
catastrophe.

Les divers comites de secours qui se formerent
a Chicoutimi, Hebertville et Roberval, I'aide qui vint
de I'Etat, de I'Eglise, de particuliers et d'industriels,
fit que tres bientot on recommenc;:a a Jutter pour sur
vivre dans une region ouverte depuis moins de 50
ans et qui comptait alors environ 17,000 habitants,
tous plus ou moins touches par Ie grand brOlage de
1870, Des Ie lendemain du grand feu, on se remit a
I'oeuvre a Saint-Prime. On etait en mai, et les nuits
etaient encore fraiches, de telle sorte qu'il etait ur
gent de relocaliser les families sans toit et qui
avaient tout perdu. Au debut, comme chez Jeremie
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Bouchard, un trappeur qui habitait la region avant
meme I'arrivee des colons, on construisit des
campes en bois rond, ou la terre battue faisait office
de plancher. Le campe de Bouchard put bientot
loger 23 personnes. II yen avait presque autanl dans
la maison de Fran<;ois Lapierre, epargnee par I'in·
cendie. Les secours aidant, on passa outre a ce
temps d'arrel pour recommencer a vivre.. , et surtout
a construire et a semer dans une paroisse neuve, et
dont les debuts noirs presageaient cependant un fu
tur meilleur, malgre les autres epidemies, catastro·
phes, qui allaient parsemer I'histoire de cette muni
cipalite pourtant promise a un avenir brillant.

II faut dire qu'a cette lointaine epoque, Saint
Prime n'etait pas reconnue comme entite munici
pale, mais comme une simple mission desservie par
Ie vicaire Elzeard Auclair de Roberval, qui en devint
d'ailleurs Ie premier cure Ie 30 octobre 1871, dans
une loute nouvelle mission, construite specia
lement pour Ie recevoir. Les lendemains du grand
feu furent difficiles, voire meme tragiques pour cer
taines families de Saint-Prime, qUi erraient a la reo
cherche de quoi se mettre sous la dent et qui durent
puiser au plus profond de leurs racines de colon, la
foi et les ressources necessaires pour tout recom
mencer a neuf. Dans les memoires des anciens, re
cueillis par des etudiants de Saint-Prime, on relate
certains faits qui demontrent plus que d'autres, Ie
cote sombre de la tragedie de 1870. Comme cette
fami lie qui re<;ut des couvertures et dont la tres
grande pauvrete... les for<;a it s'en faire des ve
tements...

Le clerge fut tres actif en cette periode de de
sastre et s'occupa de recueillir et de distribuer une
partie des ressources aux colons les plus touches et
surtout les plus demunis,

On recommen<;a it construire des maisons, les
trappeurs aidant les colons, les colons faisant par
fois de meme pour les trappeurs qui eux, chan-
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geaient gradue\lement de vocation pour devenir co
lons, et la vie reprenait son cours normal... On
recommenc;ait a esperer: esperer des jours meil
leurs et aussi une recolte abondante pour \'automne
suivant.

Car apres la tragedie, les premiers secours or
ganises et dispenses, il fallait s'atteler a la tache, la
tache routiniere du printemps des colons d'autre
fois: I'ensemencement de la terre.

Le feu avait eu beaucoup plus d'inconvenients
que d'avantages, mais certains avantages etaient
pourtant existants. Si les fermes etaient disparues,
avec tout Ie materiel qu'on possedait, des bonnes
parcelles de terre avaient He debarrassees des sou
ches qu'on y trouvait et des lors, on mit tous les
semis qu'on possedait en terre, meme des semis qui
avaient gele, et dont on ne se serait pas servi en
temps normal et dans une situation normale.

Tout en reconstruisant des campes hatifs pour
['hiver suivant, tout en se Iivrant a des excursions de
peche sur Ie grand lac et dans les rivieres avoisi
nantes, la terre brulee, noircie par Ie grand feu,
reprit lentement une teinte verdatre, qui tourna gra
duellement au vert, avec c;a et la les plaques dorees
de I'orge et de I'avoine qui donnaient un rendement
inespere.

Qu'on ajoute a cela I'arrivee massive de gran
des volees de tourtes a la fin de I'ete et Ie bilan du
grand feu commenc;ait a donner des dividendes
inhabituelles, inconnues des colons qui commence
rent a esperer une existence meilleure. L'on fit par
tout des projets nouveaux, comme celui de cons
truire un presbytere et une chapel Ie, les premiers de
Saint-Prime, qui se retrouverent au meme empla
cement que Ie presbytere actuel, si on se fie aux me
moires de M. Charles Juneau, i\lustre resident de
Saint-Prime en ces temps d'autrefois.

O'apres Ie cure Elzeard Auclair, qui s'etablit a
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Saint· Prime en 1871, comme on Ie relatait plus
haut, il trouva la une population tres unie et pleine
d'espoir en depit des dures gelees de I'automne
1871. Le pretre mentionnait dans un rapport a I'Ar
cheveche, en date du 25 juillet 1872, que" malgre la
(aim ella misere, personne n'a succombe; lous sonl
pleins de vie. Le bon Dieu, qui nourril les oiseaux du
clel a nourri aussi ses en(anls de Sainl·Prime : nous Ie
reconnaissons partout a ses bien(ails", concluait Ie
premier cure resident de Saint·Prime.

Mais qui etaient done ces enfants de Saint·
Prime dont par/ait Ie cure Auclair? et depuis quand
etaient·ils arrives en ces lieux sauvages et si diffi·
ciles a conquerir ?
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,
A la conquete

du Nord Quebecois

Beauport, 1862, Le cure Gregoire Tremblay
reve souvent de voir quelques-uns des siens devenir
colons au Lac-Saint-Jean, II sait la region ouver
te, I'a deja visitee, et comme la situation economi
que n'est guere reluisante dans son patelin, comme
un peu partout ailleurs au Quebec, il a meme achete
une certaine quantite de lots dans cette region du
Lac-Saint-Jean dont on vante un peu partout les
nombreux merites, Le cure Tremblay revend ces
lots quatre dollars chacun a cette lointaine epoque,
mais s'il trouve parfois des preneurs, I'histoire men
tionne que c'est plus par deference pour lui qu'on
achete que par interet. ..

Le bon cure savait ses paroissiens effrayes par
Ie voyage qu'ils devraient accomplir, si jamais ils
voulaient prendre possession de ce lointain bien.
rna is il n'en esperait pas moins...

Acette meme ep~que (1862), Ie cure employait
un jeune homme de I'lie d'Orleans, un certain Fran
c;ois Lapierre ne dans la paroisse de Saint-Laurent
en 1843.

Le jeune Lapierre avait donc 20 ans iorsque Ie
cure dut se departir de ses services, en retenant sur
ses gages la somme de 16 $ pour I'achat de quatre
lots du domaine jeannois du cure a I'esprit pionnier.
On peut sans doute etre perplexe sur la reaction du
jeune Franc;ois lorsque Ie cure decida presque unila
teralement de retenir ces dollars pour un place·
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ment, somme toute tres lointain et pour Ie moins in
certain ... pour Ie jeune Fran<;ois!

Fran<;ois Hait run des six fils de la famille de
Nicolas dit Lapierre et de Marie Maheux. de Saint
Laurent, fie d'Orieans,

Revenu a la maison paternelle, Fran<;ois se mit
a reflechir. .. et decida d'aller voir ces terres que Ie
cure lui avait imposees. II en parla donc ason frere
Isa'ie et, en Ie mettant au courant de son projet, rin
vita a venir voir avec lui de quoi retournait cette
nouvelle region, ou plutot cette colonie, a la fois si
lointaine, si mysterieuse, et dont certains vantaient
tant les merites.

C'est ainsi qu'en octobre 1862, celui qui allait
etre considere comme Ie fondateur de Saint-Prime,
entreprit avec son Frere Isa'ie, son premier periple
vers Ie Lac-Saint-Jean.
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Par eau et par terre

En 1862, des bateaux faisaient la navette entre
Quebec et Bagotville regulierement pendant la sai
son estivale, mais fort malheureusement pour les
deux jeunes gens, la saison de navigation des trans
porteurs etait deja terminee lorsqu'ils arriverent a
Quebec. C'est Ie hasard qui allait leur permettre de
trouver une goelette; Ie hasard et Ie cure Gregoire
Tremblay que les deux freres Lapierre croiserent du
rant leurs peregrinations dans la ville de Quebec. En
effet, Ie cure leur trouva des places sur une goelette
en compagnie d'un huissier du temps, ami du pere
Tremblay, un denomme Beaulieu. Ce dernier accep
ta meme de leur servir de guide lors de ce perilleux
voyage automnal vers Ie Lac-Saint-Jean.

La goelette appartenait au Capitaine Lavoie qui
amenait sa cargaison et ses passagers jusqu'a Saint
Alphonse de Bagotville, ou les choses changerent
brusquement pour les deux jeunes hommes, La,
plus question de chemin direct jusqu'a Saint-Prime,
mais plutot d'une longue route qu'il fallait tour a
tour franchir par voie d'eau, de chemin forestier ... et
a pied.

C'est ainsi qu'apres Ie roulis securisant de la
goelette, les freres lsa'ie et Franc;ois Lapierre durent
emprunter Ie cheval, puis Ie canot, avec lequel ils
traverse rent les lacs Kenogami et Kenogamichiche
jusqu'a Hebertville, ou ils logerent chez I'un des ci
toyens les plus en vue de la place, a savoir. un cer
tain M. Hudon. Apres un repos d'une nult chez les
Hudon, Isa'ie et Franc;ois s'embarquerent par la rivie-
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re des Aulnaies jusqu'au pied des chutes de la Belle
Riviere. C'est a cet endroit, a I'epoque, que la com
pagnie Price transbordait dans des barges, les pro
visions de ses chantiers forestiers de l'Ouest du lac
Saint·Jean.

En employant ce moyen de transport providen
tiel, les deux jeunes aventuriers se rendirent jusqu'a
Saint-Jerome (Metabetchouan) d'ou ils purent pour·
suivre leur trajet jusqu'a Roberval, cette fois en
canol.

lis etaient partis depuis pres de deux semaines
lorsqu'ils arriverent dans cette jeune ville dyna
mique, deja bien plantee sur les berges du lac, qu'ils
admirerent a loisir, en pensant toutefois au but de
leur voyage et au morceau de terre qu'ils n'allaient
maintenant plus tarder a decouvrir.

A Roberval, Ie jeune Fran<;ois rendit visite au
cure Bernier, qu'il avait deja rencontre chez Ie cure
Tremblay son ancien employeur de Beauporl. Che
min faisant, et conversation faisant egalement, Ie
jeune homme apprit au cure ses intentions fermes
de s'etablir dans Ie canton voisin et d'y ouvrir une
terre.

Le cure Bernier exultait et on dit meme que du
rant la nuit que les deux jeunes gens passe rent chez
lui, il fit cuire du pain de son propre ble pour Ie leur
remettre avant qu'ils n'entreprennent la marche qui
les menerait au but ultime de leur long peri pie.

Acette epoque, aucune vraie route, meme pri
mitive, ne reliait Roberval et Saint-Prime. II va sans
dire que c'est par un sentier de foret, une "trail"
comme on dit souvent en parlant des chemins de
trappe des Amerindiens, que les deux freres franchi
rent quatre des huit milles separant Roberval de
leurs lots.

Les quatre premiers milles furent franchis assez
facilement, l'etat du chemin etant relativement bon,
mais sur les hauteurs panoramiques de la Cote du
12



Cran, ils se retrouverent en pleine Foret vierge, et ce
n'est qu'a la suite de recherches minutieuses qu'ils
trouverent I'un des quatre lots achetes par Fran<;:ois
quelques semaines auparavant. Les deux freres,
apres avoir debarrasse un emplacement pour instal·
ler leur "barda", firent une petite priere interieure
pour remercier Ie ciel de les avoi r conduits la. lis se
promirent de se mettre a la tache des Ie lendemain,
pour determiner d'abord la qua lite du sol et aussi
commencer Ie defrichement d'un premier marceau.
Avant de s'endormir pour la premiere fois sous la
va ute celeste de sa patrie d'adoption, Fran<;:ois La·
pierre nota en sa memoire la date; on etait Ie 30
octobre 1862!

En se reveillant Ie lendemain matin, et apres
avoir bien mange, les deux jeunes pionniers se mi·
rent a I'oeuvre. Ce qu'ils decouvrirent les encou
ragea fortement; la terre etait excellente!

Des lars, ils commence rent la construction du
premier campe. II allait servir a abriter la joie de ces
jeunes colons qui venaient de decouvrir avec ce sol
un nouveau sens a leur vie. Fran<;:ois, en bon pro·
prieta ire, mettait les bouchees doubles et bient6t,
une petite maison de bois rond s'eleva au milieu
d'un semblant de pre au les souches brulees et la
terre cendree se denudaient comme une promesse...

Le cercle defriche s'agrandit un mois durant,
sous la ferveur des haches et de la volante des deux
jeunes hommes de revenir Ie printemps suivant
avec devant eux, a leur prochaine arrivee, du deja
fait, un commencement ...

Apres un mois, les premiers signes de l'hiver
les inciterent a retourner a la maison paternelle,
mais dans Ie coeur de Fran<;:ois Lapierre, il voyait
deja s'etaler devant lui une terre belle et riche, au il
escomptait bien passer Ie reste de son existence.

L'ete suivant, Fran<;:ois revint avec un autre de
ses freres, Didace, et ils continue rent de defricher Ie
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sol, de couper les arbres, de faire bruler les bran
ches, les souches, et de rendre la terre propice aux
premieres semences. Fran<;:ois etait maintenant per
suade que son avenir etait la.

Au printemps 1864, iI decida de s'installer defi
nitivement a Saint-Prime, se construisit une petite
maison de 24 par 26 pieds, et commen<;:a les pre
mieres semences a travers les souches du vaste
abattis. L'automne suivant, la recolte fut au rendez·
vous, assez abondante pour justifi~r Ie travail, et
aussi un espoir d'avenir que Fran<;:ois entretenait au
meme rythme et au meme titre que la progression
de son abattis.

Entre 1864 et 1867, il fit plusieurs voyages
dans son pays natal, l'ile d'Orleans et y fit la con·
naissance de Angele Cinq-Mars, fille de Pierre, qu'il
epousa Ie 23 juillet 1867, quelques semaines seule·
ment apres la proclamation de la confederation
canadienne.

Fran<;:ois Lapierre peut a juste titre etre consi·
dere comme Ie premier colon de Saint·Prime, parce
qu'i1 fut Ie premier a s'y installer pour cultiver. Mais
avant I'arrivee de Fran<;:ois et Isa'le Lapierre en 1862,
Ie territoire de Saint·Prime etait aussi considere
comme un territoire de chasse et de peche, et plu·
sieurs trappeurs y vivaient.

En 1863, la mission de Saint·Prime existait, et
c'est Ie cure de Roberval, I'abbe Prime Girard qui la
desservait. C'est d'ailleurs lui qui donna eventuelle
ment son nom ala municipaiite.

En 1871, Ie cure Elzeard Auclair, ne Ie 1er aout
1838 a Baie Saint·Paul, s'y installa definitivement.
(II devait deceder a Saint·Urbain dans Ie comte de
Charlevoix Ie 4 mars 1896). II Y exer<;:a Ie ministere
jusqu'en 1880, et a laisse une marque indelebile sur
la population de Saint·Prime et sur Ie "devenir" de
la municipalite. En 1880, iI fut remplace par I'abbe
F.·X, Belley.
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A cette epoque, Ie territoire etait encore habite
par des trappeurs, et certains nomades, Et ceux qui
ne s'adonnaient pas a la trappe travaillaient dans les
chantiers forestiers pour la compagnie Price I'hiver,
cultivaient aussi des legumes et cereales durant
rete, mais... pour leur seule consommation person·
nelle.

Jeremie Bouchard etait parmi ces premiers
habitants du territoire, et avait vecu au bord de la
riviere Ashouapmouchouan avant de s'installer defi
nitivement sur un lot achete en 1862.

A partir de 1864, la messe du dimanche fut
celebree a Saint· Prime dans la maison de Franc;:ois
Lapierre, et ce jusqu'a 1871, alors qu'on construisit
Ie premier presbytere et la premiere chapel Ie du vii·
lage.

Mais entre 1864 et 1871, plusieurs pionniers
vinrent s'installer a Saint·Prime. Outre Franc;:ois La
pierre et Jeremie Bouchard, des lots avaient ete
achetes par Louis Pare, Onesime Chalifour, Ignace
Taillon, Octave Taillon, tous en 1864. En 1865,
I'histoire nous apprend que [sale Lapierre, celui·la
meme qui etait venu la premiere fois avec son Frere
Franc;:ois en 1862, s'installa definitivement a Saint·
Prime.

Par la suite, les rangs un et deux rec;:urent
d'autres colons, dont plusieurs devaient s'illustrer
quelque temps apres. Honore Lamontagne s'installa
en 1866, Louis Marcoux en 1868, Alphonse Mar
coux en 1870, Edouard Marcoux et Hilaire Belanger
egalement en 1870.

En 1871, Saint·Prime accueillait aussi celui qui
allait devenir Ie premier depute du comte de Rober·
val resident de Saint· Prime : M. Elie Saint-Hilaire,
un homme haut en couleurs et dont nous aurons
I'occasion de parler subsequemment. Jean Legare
et Pierre Belanger furent aussi parmi Jes arrivants
de cette premiere decenie de Saint·Prime en ce qui
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concerne les rangs un et deux.

Pour ce qui est du rang 3, les premiers arrivants
furent Joseph Gosselin, Leopold Coulombe,
Georges Pouliot et Magloire Tremblay en 1868; Eu
gene Laflamme, Salutaire Tremblay, Pierre Gosse
lin et Charles Juneau en 1869, et Eustache Fradette
en 1870. Pour Ie rang six, les pionniers furent
Anthyme Frechette arrive en 1869, Edouard Rou
thier, Alfred Dore, Louis Routhier, Francis Cote, Oli
vier Duchesne et plusieurs autres, arrives apres
1869.

L'histoire nous apprend aussi que c'est quelque
temps apres Ie grand feu de 1870 que Saint-Prime
eut sa premiere scierie.

En "occurrence, il s'agissait d'un moulin cons
truit sur les berges de la Riviere-a-la-Chasse par M.
Leopold Coulombe. Incendiee en 1872, la scierie fut
par la suite cedee a M. Louis Guy en 1881, apres
avoir ete la propriete de M. Epiphane Bilodeau. Ce
qui signifie qu'aussitot Ie grand feu termine, Saint
Prime pouvait deja compter sur une scierie, tout
com me d'ailleurs, la reorganisation sociale alia de
tres bon train.

Et en 1872, la population de Saint-Prime, qui
comptait 45 families seulement une annee aupara
vant, avait grimpe a 61 families, dont 175 commu
niants et 170 enfants, soit 354 habitants.

II ne faut pas croire que ces colons etaient tous
demunis d'instruction et de formation academique.
Parmi les premiers arrivants, plusieurs avaient
meme fait leurs "humanites" ou cours c1assique. On
retrouvait dans ce cas precis, Stanislas Maurice de
['lie d'Orleans, diplome en musique et premier orga
niste de la paroisse, Louis Marcoux de Beauport,
Elie Saint-Hilaire, ex-instituteur qui devait par la
suite devenir depute du comte, et d'autres.

II faut savoir aussi qu'avant I'erection du
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premier presbytere, qui fut aussi la premiere cha
pelle, les mariages se faisaient a Roberval.

C'est d'ailleurs la que Ie trappeur Jeremie Bou
chard epousa Marie Girard de Roberval, Ie 8 septem
bre 1863. D'autres mariages furent celebres dans la
municipalite voisine de Roberval, notamment entre
Adela'ide Lavoie et Louis Pare, Ie 27 fevrier 1865,
puis entre Ignace Taillon et Marie-Anatole Lamonta
gne Ie 9 septembre 1867.

Tout c;a nous mene au premier mariage celebre
a Saint-Prime Ie 10 janvier 1871 dans la maison de
Franc;ois Lapierre, entre Georgianna Tremblay et
Eugene Laflamme.

Ce premier mariage fut beni par celui qui allait
devenir neuf mois plus tard Ie premier cure de Saint
Prime, I'abbe Elzeard Auclair qui defendit aux gens
de la noce, une soixantaine de personnes, de dan
ser. Ce qui fut respecte. Quant aux ecrits relatant ce
mariage, voici I'extrait du registre de la paroisse de
Roberval, concernant ce premier mariage a etre
celebre dans la localite de Saint-Prime, qui ne
possedait pas encore sa propre charte municipale,
mais qui n'allait pas tarder a se detacher de Rober
val pour devenir une paroisse autonome.

Extrait des registres de mariages de la paroisse
de Roberval

"Le 10 janvier 1871, apres La publication d'un
ban de mariage fail aux pr6nes de nos messes parois
siates, et vu la dispense des deux autres bans accor
des par Ie Reverend Messire Prime Girard, cure de
cette paroisse, en vertu des pouvoirs a Lui-meme con
feres par Mgr, I'Archeueque de Quebec, entre Eugene
Laflamme, fils majeur de Jacques Laflamme,.culUva.
teur, et de Marie Bonneau de Saint·Laurent, lie dDr
leans, d'une part et Georgianna Tremblay, fille mineu
re de SaLutaire Tremblay, culUvateur, et d'Adelai'de
Martel de cette paraisse, d'autre part, ne s 'etant de-
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couuert aucun empechement au dit mariage, et du
consentement des parents de la mineure, nous pretre,
uicaire sous·signe, auons re<;u leur mutuel consente·
ment de mariage et leur auons donne la benediction
nuptiale en presence de Salutaire Tremblay, pere de
l'epouse, de Delima Duchesne, amie de l'epouse, et de
Louis Laflamme, frere de l'epoux, et de Alphonse Mar·
coux, ami de l'epoux. "

Tous trois ont signe auec nous:
Eugene Laflamme
Louis Laflamme
Delima Duchesne

Elzeard Auclair, Ptre.

Premier bapteme
Quant au premier bapteme de Saint-Prime, il

fut celebre Ie 16 septembre 1871, toujours par
I'abbe Elzeard Auclair. II s'agissait du bapteme de
Eugene Laflamme junior, fils de Georgianna Trem·
blay et Eugene Laflamme senior. Le parrain etait Ie
grand,pere de I'enfant, Salutaire Tremblay et la
marraine sa grand-mere, nee Adela'ide Martel.

Cependant pour la paroisse de Saint· Prime, les
registres ne s'ouvrent qu'en 1872 et jusqu'a cette
annee-la, tout eta it consigne dans les registres de la
ville voisine de Roberval. C'est ainsi qu'on apprend
que la premiere sepulture officialisee dans Ie regis·
tre paroissial de Saint·Prime, fut celIe de M, Thomas
Savard, veuf de Anne Savard, decede Ie 11 mai
1872.

En cette meme annee de 1872 fut erige dans la
chapelle de Saint-Prime, Ie premier "Chemin de Ja
Croix" qui avait ete autorise par I'Archeveque de
Quebec, Ie 15 aout. C'est peu avant les fetes de la
Nativite soit Ie 8 decembre, que fut inaugure ce Che
min de Croix.

Avec pres de 350 habitants, Saint-Prime pro'
gressait lentement mais surement et, on peut facile·
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ment imaginer Ie jeune village deux ans apres Ie
grand feu, de douloureuse memo ire.

Tout d'abord, la vie soeiale avait fait des pro
gres enormes, la munieipalite avait son cure resi
dent, possedait sa chapel Ie, son moulin ascie, beau·
coup de lopins de terre faite, et dans les comptes de
la fabrique pour la fin de cette annee 1872, il etait
fait e,tat que la paroisse avait rec;:u un don de 300 $
de I'Eveche apres Ie grand feu, ce qui avait permis
de construire la chapelle dont une partie restait ceo
pendant apayer.

Le bilan pour cette premiere annee d'operation
de la Fabrique de Saint-Prime se lit comme suit:
Recettes 997,08 $, depenses 1046,61 $, pour un
deficit de 69,43 $.

1872 marque aussi la decision gouvernemen
tale de rerection municipale de Saint-Prime, cela,
apres moins d'une decennie de defrichement et de
colonisation. Mais ce detachement de Roberval
s'etait produit apres un cheminement qu'i1 vaut la
peine de decrire iei, si on veut bien comprendre ce
qui s'est passe a cette epoque glorieuse des huit ou
neuf premieres annees d'existence de la paroisse de
Saint-Prime.

Au mois de fevrier 1872, Ie Lieutenant-gouver
neur en Conseil ordonna Ie detachement d'une
partie de la municipalite de Roberval (selon les
ecrits du temps) "pour former la municipalite de
Saint-Prime, qui s'etendra a rOuest, en prenant pour
ligne de separation, celie siluee entre les lots 10 et 11
du canton Ouiatchouan, au sommet de la Cole du
Cran, la ligne de front aussi bien que la profondeur
elant indelerminees; elal de chose qui a subsiste
jusqu'au delachement de la partie ouest de fa Riuiere
a-rOurs pour former la municipalite de Saint-Felicien,
tandis que la profondeur consistera en neuf rangs de
25 acres chacun, soil trois lieues de profondeur".
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Saint-Prime
devient une municipalite

En 1871, la grande municipalite de Roberval
comptait 2,468 ames et s'etendait sur 30 milles de
longueur, avec les paroisses de Chambord, Rober
val et Saint· Prime comprises dans Ie recensement
federal de cette annee-Ia.

En effet, c'est cette annee·la, suite a certaines
critiques venant de citoyens de Saint-Prime, mecon
tents de la repartition des argents et effets recueillis
suite au grand feu de 1870 et au gel de 1871, que Ie
Conseil municipal de Roberval decida de demander
au Lieutenant-gouverneur du Quebec Ie detache
ment des dessertes de Chambord et de Saint-Prime.

L'histoire mentionne aussi que c'est I'eloigne·
ment qui eta it a I'origine de tous ces problemes de
partage, qui semblaient ne pas faire I'affaire de
tout Ie monde.

II faut ajouter ici que Ie territoire etait tres vaste,
et que malgre Ie petit nombre de citoyens qui I'habi
taient, cette etendue demesuree rendait parfois cer·
taines taches de distribution difficiles et ingrates...

Done, c'est finalement Ie 4 decembre 1871 que
fut votee la resolution demandant que chaque pa
roisse, dont Saint-Prime, devienne une entite dis
tincte. En fevrier 1872, la resolution etait enterinee
par Ie Lieutenant-gouverneur en Conseil.

Finalement, Ie 10 fevrier 1873, Ie Prefet de Ro
berval convoqua a Saint-Prime une assemblee de
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francs-tenanciers. ceci, par ordre du Lieutenant
gouverneur en Conseil. L'assemblee en question fut
presidee par Ie Prefet Sylvestre Bouchard, cepen
dant que Elie Saint-Hilaire agissait comme secre
taire, La reunion fut tenue dans !a maison de Geor
ges Laberge et plusieurs pionniers de Saint-Prime
assisterent a cette assemblee historique. Leopold
Coulombe, Isale Lapierre, Onesime Chalifour. Jean
Legare, Germain Desgagne, Louis Marcoux, Felix
Rainville, Franc;:ois Lapierre, Edouard Lalancette
(Ashouapmouchouan). Abel et Louis (Petit Louison)
Savard, Paul Laurin, Toussaint Bouchard, Ferdi
nand Simard, Jean Lachance formaient ainsi
quorum sous la presidence du maire Sylvestre Bou
chard.

Au cours de cette reunion iI fut resolu et statue
ce qui suit: Que Messieurs Louis Marcoux, Franc;:ois
Lapierre, Felix Rainville. Edouard Lalancette (de
l'Ashouapmouchouan), Toussaint Bouchard et Fer
dinand Bouchard de meme que Jean Lachance de la
Riviere-a-I'Ours forment Ie premier Conseil munici
pal de la paroisse de Saint-Prime.

Le soir meme. on engagea M. Elie Saint-Hilaire
comme secretaire de la nouvelle municipalite, au
salaire de 25 $ par annee.

Quant a l'election du premier maire de Saint
Prime, ce sont les conseillers qui devaient Ie choisir
et la tache echoua a M. Louis Marcoux qui fut elu a
l'unanimite des voix.

M. Marcoux devait d'ailleurs occuper Ie poste
jusqu'au 7 juin 1875, alors qu'i! dut abandonner
pour retourner a Beauport.

On designa la maison de Georges Laberge pour
tenir les reunions du Conseil et ceci a raison de 0,25 $
de location par seance.

Ce meme conseil ne tarda pas a faire parler de
lui, et se plaignit lui aussi que la repartition des ar-
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gents verses par I'Etat pour aider les trois paroisses
filles de Roberval n'apparaissait pas equitable aux
membres du Conseil de Saint-Prime.

Devant ces protestations, Ie Pretet de I'epoque,
M. Sylvestre Bouchard, "apres consultation avec un
avocat quebecois", regia Ie differend en octroyant
une part de dettes it chacune des anciennes desser
tes de Roberval ainsi que la part de I'indemnite sei
gneuriale leur revenant.

Curieuse epoque que ces annees d'apres Ie feu.
L'histoire mentionne it plusieurs endroits les gelees
hittives de 1871 et la disette qui s'ensuivit les deux
annees suivantes.

Malgre les secours venus d'un peu parJout
apres Ie feu et Ie gel, des gouvernements. de I'Egli
se, des industries, des municipaiites de Chicoutimi
et d'Hebertville, la situation en 1872-73 n'etait
guere enchanteresse pour tout Ie monde, comme en
fait foi une lettre que Jea':!-Baptiste Parent de Rober
val ecrivait it son frere Etienne, et qui parut dans
"Le Canadien", edition du 26 avril 1872.

La lettre mentionnait entre autres, et nous
citons: "II n'y a pas que les hommes qui manquenl
du necessaire, Ie [ourrage [ail aussi de[aut ell'on uoit
tous les jours quelqu 'un qui passe, demandant de
porte en porte du pain et de la paille. II est dlfiil mort
plusieurs animaux de [aim, et comb/en ua+il en mou
rir d'ici au printemps ? Dieu seul connail comment
toul c;a se lerminera ". Fin de la citation.

Le voisinage entre les citoyens de Roberval et
de Saint-Prime demeurait excellent malgre tout et
on ne rencontre nul Ie part dans les notes historiques
recueillies un peu partout dans la region en general
et it Saint-Prime en particulier, d'animosite, si ce
n'est sur cette question de la repartition qui fut d'ail
leurs rapidement reglee par Ie Pretet Sylvestre Bou
chard, et if semble ... avec I'accord de toutes les par
ties, comme on I'a vu plus tot.

23



A Saint-Prime, les annees 1873-74 marquent
aussi Ie pas des premieres resolutions importantes
du Conseil municipal local, notamment en ce qui
concerne les chemins.

Louis Pare fut nomme inspecteur de voirie et,
on decida de construire des 1873, deux ponts tem
poraires publics dont I'un sur la Riviere-aux-Iroquois
en face de chez Euloge Menard et sur Ie chemin con
vergeant vers Ie lac, l'autre a proximite de la terre de
Jeremie Bouchard, sur la Riviere-a-I'Ours, ce qui
permettait de rejoindre la mission de Saint-Felicien.

Voici d'ailleurs Ie texte de la resolution concer
nant ces deux premiers ponts construits ou plutot
commandes par I'administration du maire Louis
Marcoux en 1873 : "Ies ponts sur les cours d'eau se
rant construits en bois rand, mais devront @Ire places
sur deux quais assez e/eves et assez solides pour ne
pas permettre au gon{lement des eaux de /es en/ever
ou de /es briser. /I y aura deux ponts publics, run chez
Eu/oge Menard et I'autre chez Jeremie Bouchard.
Pour /a presente annee, ces deux ponts publics serant
remp/aces par deux especes de ponts f/ottants cons
truits sans de/ai par /a main-d'oeuvre des personnes
interessees aces travaux, mais d'ici au mois de mai
1874, i1s serant faits suivant /a /oi et batis sur deux
quais assez eleves et assez solides pour qu'ils ne
solent pas brises et emportes par /e gon{lement des
eaux".

"Tous /es occupants de terre des townships se·
rant obliges a sa confection et son entretien (des
ponts)". Fin de la citation.

Cette importante resolution de I'epoque
demontre comment I'entraide etait alors erigee en
systeme et acceptee autant par les dirigeants que
par les simples citoyens. Le miracle est sans doute
Ie fait que chacun accomplissait sa tache, partici
pant a la vie communautaire locale de fa<;on tres
diversifiee, notamment en pourvoyant a I'entretien
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et meme a la construction de voies de circulation et
ponts de bois rond passant devant sa demeure,

O'ailleurs, les annees de 1872 a 1875 furent
aussi tres fertiles en organisation religieuse et civile
a Saint· Prime et outre qu'on inaugura Ie premier
cimetiere Ie 2 aoGt 1874, on fonda aussi a Saint·
Prime quatre jours plus tard, soit Ie 6 aoGt 1874, la
premiere societe de temperance locale! En tout, 38
personnes adhererent ce jour·la a la "croix de tem·
perance" et re<;urent des mains du pretre la croix
symbolique de cette adherence au mouvement qui
devait changer d'appellation a plusieurs reprises au
cours des annees qui suivi rent.

1874 fut aussi une annee de recul demogra'
phique a Saint-Prime, alors qu'une dizaine de famil
Ies, dont plusieurs qui avaient vecu Ie grand feu de
1870 et Ie gel des recoltes de 1871, deciderent fina·
lement d'abandonner ce coin de terre devenu sin
gulierement inhospitalier pour elles,

Cependant, malgre ces defections, Ie progres
continuait sa marche et en 1875, Saint· Prime cons
truisait sa premiere Salle publique et on com
men<;ait a discuter serieusement de la construction
d'une nouvelle eglise .. ,
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Organisation scolaire

Parallelement a I'organisation municipale, ran
nee 1872 marque aussi la creation de la premiere
Commission scolaire de Saint-Prime, implantee
sous ['instigation du Lieutenant-gouverneur en Con
seil.

M. Louis Marcoux en devint Ie president Ie 28
juin 1872, et iI fut elu au poste par les autres com
missaires, qui etaient alors Messieurs Ignace Taillon,
Edouard Coude, Jacques C6te et Toussaint Bou
chard.

M. Elie Saint-Hilaire qui etait deja secretaire de
la municipalite accepta aussi Ie poste de secretaire
de la Commission scolaire et c'est lors de cette pre
miere reunion que les commissa ires deciderent de
diviser la municipalite en quatre arrondissements
scola ires delimites comme suit:

Arrondissement numero 1 : Le coeur du village
ou les premier et deuxieme rangs de Saint-Prime,
depuis Ie Grand Rang jusqu'a la Riviere-aux-lro
quois. L'arrondissement numero 2 comprendrait les
deux rangs mentionnes plus haut depuis la Riviere
aux-Iroquois jusqu'a la Riviere-a-rOurs. Quant a I'ar
rondissement numero 3, il impliquerait les rangs 3
et 4 (aujourd'hui Ie Rang 3) et Ie quatrieme arrondis
sement, toute la mission de Saint-Felicien, qui com
menc;ait a connaltre aussi certains developpements
importants.

La premiere reunion du Conseil des commis
saires se term ina sur une resolution adoptee a runa-
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nimite, pour ouvrir des ecoles des I'annee 1872 et,
ceci pour chacun des arrondissements numeros 1,
2 et 4 et d'autoriser Ie secretaire Saint-Hilaire a faire
des offres d'emploi pour trois institutrices.

En octobre de la meme annee, selon une reso
lution de la Commission scolaire de Saint·Prime.
ladite commission engage"! deux institutrices; Mile
Adeline Legare, premiere enseignante de Saint·
Prime qui rec;ut mandat d'enseigner a J'ecole nume·
ro 1 et, Mile Sophie Bouchard, qui rec;ut comme
tache de dispenser J'enseignement a J'ecole numero
2.

Le salaire annuel des deux enseignantes fut fixe
a quatre·vingts dollars par an (80 $), peut·on lire
aussi dans Ie proces·verbal de Ja Commission sco
laire datant d'octobre 1872. Le document est
dument signe par Ie president JVouis Marcoux et
contresigne par EJie Saint-Hilaire, secretaire·treso·
rier de la Commission scolaire de Saint-Prime.

II est a noter aussi qu'a cette epoque, les insti
tutrices etaient payees moitie en argent, moitie en
grain,

Adeline Legare s'installa dans un petit campe,
pres de l'eglise et demenagea plus tard dans la salle
publique construite. comme nous J'avons vu plus
t6t, en 1875. Finalement, Mile Legare, qui devait
par la suite devenir religieuse, eut sa premiere veri·
table ecole (construite specialement a cette fin) vers
1881 et elle enseigna a Saint·Prime jusqu'en 1884.

Par la suite, apres plusieurs annees a deux ou
trois petites ecoles, la Commission scolaire devait
construire une ecole (1886) pres du presbytere et
qui fut. des lors, la plus importante du village, jus·
qu'a J'arrivee des Soeurs du Bon Conseil au debut
du 20 e siecle.

Toujours a cette lointaine epoque, les commis
saires d'ecole avaient entiere juridiction sur les ma-
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tie res qui devaient etre enseignees sl on se fie aux
documents de I'epoque, dont celui-ci, datant du 19
novembre 1880 et qui stipule ceci : "1/ est ordonne et
statue par Ie reglement des commissaires d'ecoles
comme suit: Stanislas Maurice propose, seconde par
Eugene Simard, qu'aucune autre matiere que Ie cate
chisme, la lecture et {'ecriture avec un peu de calcul
mental, ne soit enseignee dans "Ies ecolesll de Saint
Prime aux enfants qui doivent laisser {'ecole aussit6t
apres leur premiere communion", Fin de la citation
de ce document signe par Ignace Taillon, Ie presi
dent de la Commission scolaire en 1880, et par Elie
Saint-Hilaire, toujours secretaire-tresorier a cette
epoque.

Plusieurs autres institutrices laisserent leur
marque dans les premieres ecoles de Saint-Prime,
et on peut mentionner entre autres noms que I'his
toire a conserves, ceux de Mile Laberge, Mile Ben
damou et Mile Guy,

II faut aussi signaler qu'a cette epoque ou les
humains faisaient fondre la graisse pour en faire des
chandelles, ['institutrice avait souvent I'obligation
contractuelle d'entretenir I'ecole et parfois d'y vivre,
ou encore d'etre la tres tot Ie matin en hiver, afin
d'allumer Ie poele a bois qui etait I'unique systeme
de chauffage existant.

II arrivait meme que I'institutrice doive aussi as
surer Ie logement et Ie couvert de quelques eleves
qui demeuraient trap loin de I'ecole pour faire Ie tra
jet, quotidiennement.

Au debut de cette premiere ere scolaire, plu
sieurs residents de Saint-Prime se succederent a la
tete de la Commission scolaire, dont Louis Mar
coux, Ie premier president, puis Joseph Gosselin en
1876 et Ignace Taillon en 1880,
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Stabilisation d'une paroisse

Les ancetres quebecois etaient profondement
croyants et a Saint·Prime on n'echappait pas a cette
regie. Le~ pionniers partis de Beauport, de Sainte
Foy, de rile d'Orieanset d'ailleurs, avaient dans leur
sang, a la fois I'esprit de pionnier et un sentiment
d'appartenance religieuse tres developpe.

Fruit d'une heredite et d'un apprentissage qui
ne faisaient jamais defaut, ces deux vert us caracteri
saient profondement les premiers arrivants de
Saint-Prime et lorsqu'en 1877 Ie gouvernement leur
accorda gratuitement un demi-Iot, lIs garderent la
partie avant de ce demi-Iot situe dans Ie canton As·
huapmouchouan pour y construire une eglise.

Le fait est que la population devenait de plus en
plus importante et rarrivee du chemin public jus·
qu'a Saint-Felicien permettait maintenant aces
gens de venir a la messe du dimanche plus facile
ment, et. .. comme la chapelle etait devenue trop
petite pour tout Ie monde, il fallait envisager la
construction d'un nouveau temple.

De plus, une certaine exode qui avait marque
les annees qui suivirent Ie grand feu et les gelees
prematurees de 1871, avaient ete remplacee par un
nouvel enthousiasme pour Ie Lac-Saint·Jean qu'on
decrivait maintenant, en certains endroits, comme
une "terre promise".

Le diocese de Chicoutimi etait aussi devenu
operant et a Saint-Prime, Ja population desirait as·
seoir sa foi dans un temple mieux adapte aces don-
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nees nouvelles. Donnees remplies de promesse si
on peut dire.

Pour Ie cure Elzeard Auclair, nul doute que
cette idee de construire une eglise qui sera it apte a
recevoir tous les communiants eta it devenue une de
ses grandes priorites. C'est ainsi qu'apres une quin·
zaine d'annees d'existence seulement, Saint-Prime
fut dotee d'un nouveau temple catholique et Ie cure
Auclair ecrivit a ce moment-la, dans les notes de la
paroisse, Ie bref et tres significatif compte-rendu
que nous livrons ici integralement :

"Le 18 decembre 1879, nous, pretre sous-signe,
etant dument autorise par Mgr Dominique Racine,
eveque de Chicoutimi, avons fait benir par Ie Rev.
Messire Bruno Leclerc, Vicaire Forain et cure d'Hebert·
uille, auec les solemnites prescriles, notre nouuel/e
eglise de Saint-Prime, construite en bois, laquel/e a
soixante pieds de nef sur quarante pieds de iargeur.
(60 x 40); vingt-quatre pieds de choeur sur vingt-deux
de largeur. (24 x 22). La premiere messe a ete
chantee par Messire Deiage, cure du Grand-Bruie
(Laterriere), et ie sermon de circonstance a ete donne
par ie Reu. Messire Leclerc, Vicaire Forain. Tous les
confreres presents ont signe.

Eizeard Auciair, Ptre-cure ".

Le jour de la benediction de I'eglise, lorsque les
fetes d'ouverture furent terminees, tous les citoyens
de Saint-Prime qui avaient pu assister a ces offices
hauts en couleur s'en retournerent chez-eux Ie coeur
gonfle d'espoir et de joie. Espoir en I'avenir et joie
de voir se concretiser la continuite de la paroisse
dans la possession d'un temple digne des efforts
fournis au cours des 15 premieres annees d'exis
tence de cette municipalite qui commen<;:ait a
compter parmi celles, importantes, du Lac-Saint
Jean ...

Mais derriere ces quinze annees d'ebauche et
de travail concret, il y avait des hommes, des fem-
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mes, des etres depourvus de mechancete, croyant
en la vie, capables d'accepter la souffrance pour ac
ceder au bonheur de maltriser la vie d'abord en tant
que colons, puis ... en tant qu'humains bien nantis et
fiers de leur nouveau patrimoine.

Parlons maintenant un peu plus de certains de
ces etres d'elite qui ont fait les debuts de Saint
Prime, de leur travail aussi, dont nous avons peu ou
pas parle dans les pages precedentes.

La-dessus, nous sommes gre a ceux qui ont
conserve les archives qui ont rendu possible Jes por
traits qui vont suivre et dont quelques-uns sont sans
doute Ie fruit d'etres un peu hors du commun.

Et comme il est deja ecrit qu'a tout seigneur
tout honneur. .. Commen<;ons donc avec Ie fonda·
teur, Fran<;ois Lapierre!

33





En posant sa pierre

"C'est en posant sa pierre que I'homme contribue
a batir I'uniuers ". Cette citation de Saint-Exupery
trouve toute sa signification dans I'origine des pa
roisses du Lac-Saint-Jean et meme de tout Ie Que
bec et les noms des personnages legendaires qUi se
sont associes a la fondation et a la progression de la
municipalite de Saint-Prime, sont legion, qui ont
ainsi "pose leur pierre".

Fran<;ois Lapierre et sa descendance furent de
ceux-la.

Cet "habitant de rile d'Orieans" pour parodier
Ie poete Felix Leclerc, (lui aussi pionnier mais d'un
autre art) cet habitant done, fils de I'ile et aussi fils
de pionnier, s'installa a Saint-Prime a une epoque
ou seuls quelques trappeurs habitaient cette region.
II y avait bien une petite ville deja existante a cote,
Roberval; mais a cette epoque OU les communica
tions se faisaient a pied, a cheval ou par voie d'eau,
les distances etaient encore importantes, au point
qu'une course de dix milles en amant ou en aval
d'une riviere representait trois heures de trajet lors
qu'on devait Ie faire apied_

Cela n'arreta pas nos ancetres, n'arreta pas
Fran<;ois Lapierre, ni son Frere Isa"ie, venu avec lui
une premiere fois en 1862 et revenu s'installer en
1865_

Fran<;ois Lapierre n'eut pas d'heritier avec sa
premiere epouse, mais un deuxieme mariage allait
lui assurer une descendance. Ce second mariage,
contracte avec Josephine Legare leur donna un fils,
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Fran<;ois-Xavier, barbier-horioger, et qUi devint par
la suite, a la fermeture de I'h6tel de M. Arthur Rain
ville, Ie deuxieme h6telier de Saint·Prime.

Mais parler de ces pionniers c'est aussi parler
de leur mode de vie. Qu'on imagine Ie jeune Fran
<;ois faisant de la terre avec pour seuls outils sa
hache et ses deux mains.

Qu'on imagine aussi Ie courage qu'il a fallu aux
premieres epouses qui suivirent leurs hommes dans
cette vallee de Saint-Prime, situee au coeur du Lac
Saint-jean-Ouest, a l'epoque ou tout se faisait, se
creait pour ainsi dire, a la main.

Au debut on lavait Ie linge au ruisseau, puis ce
fut dans une tonne et on dit des femmes de I'epoque
qu'elles avaient souvent les mains gercees. La vais
selle eta it aussi extremement rare. II s'agissait plus
souvent qu'autrement de vaisselle de fer blanc, de
marmites faites du meme metal et les ustensiles de
cuisine etaient encore plus rarissimes. On deliait
d'ailleurs, en 1864, faire Ie trajet a pied jusqu'a Ro
berval pour en acheter chez Euloge Menard de pre
ference. Fran<;ois et son frere Isa"ie durent coucher
sur des lits de branches de sapin, et ce n'est qu'avec
I'arrivee des femmes, des pionnieres, que les
demeures prirent peu a peu une allure civilisee. L'ar
rivee des premiers metiers a \isser marqua aussi les
debuts de Saint·Prime. Des lors, les epouses purent
confectionner des vetements, des catalognes et
meme des couvre-lits faits a partir de patrons tres
apprecies encore de nos jours.

Fran<;ois Lapierre et ses congeneres coupaient
leur grain a la faucille, Ie mettaient en gerbes et Ie
battaient a la main durant les jours creux de l'hiver.
II en allait de meme pour Ie foin que les pionniers
coupaient a la petite faux pour Ie mettre ensuite en
veillottes et I'engranger en se servant d'une charette
a deux roues, fort populaire a cette epoque loin
taine. Toute la famille travaiJlait aux champs Ie mo·
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ment venu et toute la famille vaquait aussi aux di
verses taches des pionniers.

Les pommes de terre s'arrachaient it la main,
tard I'automne et representaient pour certains pion
niers, certaines families, une grosse part de 'Tordi
naire" de la table.

Quant a la terre, Franc;:ois faisait bruler tout ce
qu'i1 pouvait, et ensuite il brisait cette terre avec une
beche. Plus tard, il se servit d'une herse a dents. On
semait ensuite a la volee, entre les souches calc i
nees.

Et tout servait a cette epoque glorieuse des de
couvreurs de terre. Ainsi, quant on faisait bouche
rie, qu'on tuait un boeuf ou un porc, toute la pa
roisse etait invitee a assister a ('evenemenl, car c'en
etait un. On partageait avec ses amis, et lout etait
mis a contribution, de ('animal, pour assurer la sur
vie de la familJe.

C'est ainsi que des chaussures etaient fabri
quees artisanalement avec Ie cuir du boeuf tue, et
c'est ainsi aussi qu'on dit de nos ancetres, qu'ils por
taient des "souliers de boeufs".

On faisait meme avec les pieds de boeuf une
huile qui servait alors a de multiples usages. Pour
huiler Jes voitures, les rouets, les bottes, les metiers
a tisser, et avec les residus de cette huile, la seule
existante a Saint-Prime a cetle epoque, on faisait
une colle dite "colle forte". Et huile de pied de boeuf
et colle forte avaient leur utilile en ces temps loin
tains.

Quant au savon qu'on employait, c'etait aussi
un produit du pays, un savon qu'on fabriquait avec
toute sortes de dechets de viande dont on faisait
fondre la graise dans une Jessive de cendre de bois
franc. Le gras de surface etait ensuite ramasse et on
Ie plac;:ait dans une chaudiere (boiler), ou ron ajou
tait de la gomme de sapin, un bon "Iessis" de cendre
forte et on faisait mijoter Ie tout jusqu'a ce que la
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cuisson provoque un epaississement du bouillon.
On laissait ensuite refroidir une journee et on
coupait en morceaux, ce qui assurait la provision
annuelle de "savon d'habitant", qui ne coutait que
de la sueur et des efforts aux femmes des colons,
qui assumaient cette tache tres dure, mais en meme
temps si utile au foyer familial.

('est a tous ces us et coutumes que les pre
miers colons et leurs epouses devaient se soumettre
pour survivre. Mais cela ne les empechait pas de vi
vre heureux, et surtout de mener une vie ou I'oisi
vete comptait pour tres peu,

Mais, a travers ces gens, survenaient parfois
des personnes au temperament un peu plus vif; des
hommes "hors du commun" comme on disait autre·
fois en parlant des hommes forts physiquement.

Des gens originaux aussi comme on Ie verra
avec I'arrivee a Saint·Prime d'une figure legendaire,
un homme qui merite de s'asseoir a cote des mul
tiples figures folkloriques que Ie Quebec a connu

. depuis trois siecles et plus,

Fabuliste, arrogant parfois, humoriste, pince
sans-rire debonnaire, raconteur inne, autant de
qualificatifs qui peuvent decrire Ie personnage dont
nous allons tantat dresser Ie portrait. M. Charles
Juneau, que les plus vieux citoyens de Saint· Prime
se rappellent avec beaucoup d'a-propos, faisait
partie de ces "hommes hors-du-commun" dont
nous entretenaient jadis nos ai'eux_

Mais avant d'en arriver ace "geant" de I'histoire
folklorique des debuts de Saint-Prime, parlons un
peu aussi des gens qui precedaient habituellement
les colonisateurs, Les chasseurs, trappeurs, dont
nous avons dresse un modeste portrait un peu plus
tot, mais qui etaient suffisamment nombreux pour
qu'on les nomme, car certains ont aussi cree des dy
nasties toujours bien vivantes a Saint-Prime et dans
la province; dynasties qui ont fait la force de la mu-
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nicipalite a travers 120 ans d'age,

II y eut bien entendu Jeremie Bouchard, mais il
y eut egalement Edouard Lalancette, (pere et fils),
Edouard Coude, Etienne Perron, Simon Bell, Hu
bert Villeneuve, Pierre Romaine (Tremblay), Ale
xandre Fraser, alors employe de la Baie d'Hudson et
Ie metis Jim Raphael.

Tous ces hommes etaient deja installes au bord
de la grande riviere Ashuapmouchouan, avant que
ne s'abatte Ie grand souffle colonisateur apporte par
les Lapierre, Legare, Marcoux, Lamontagne, Taillon,
Rainville, Saint-Hilaire et tous les autres a partir de
1864,

Jeremie Bouchard pour sa part devait abandon
ner Ie metier de trappeur des 1864 pour devenir
colon et iI eut avec son epouse Marie Girard, 12 en
fants, dont plusieurs ont marque revolution de
Saint-Prime a divers niveaux,

('est d'ailleurs la mise a contribution de tous
les citoyens de Saint-Prime, trappeurs y compris,
qui permit a la localite de survivre et de progresser
apres Ie grand feu et les gels des annees qui suivi
rent. De progresser et aussi de croltre envers et
contre tout, y compris la crise demographique
importante survenue peu apres 1870, et dont nous
avons deja fait echo,
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Feu M. Charles Juneau, un homme qui appartient a la legende re
gionale et quebecoise, et qui fait partie aussi des "gloires" de Saint
Prime. Cette photo prise avant sa mort en 1935, alors qu'il avait 85
ans, temoigne de sa tres grande vitalite, meme Ala fin de sa vie.
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Un homme
entre dans la legende

Ne a Quebec, rue Des Fossees, Ie 12 fevrier
1850, Charles Juneau fut baptise dans J'eglise Saint
Roch. C'est a l'age de 20 ans, en 1869, qu'il vint a
Saint·Prime, ou iI avait acquis six lots dans Ie rang
trois. Par la suite, il devait acheter une demi-dou
zaine d'autres lots.

Le 28 aout 1871, Juneau epousait, a Sainte·
Justine de Dorchester, celie avec qui iI allait vivre
56 ans et 17 jours. Elle s'appelait Philomene Roy, et
lors d'entretiens datant de 1935, mais publies en
juillet-aout 1965 par la revue Saguenayensia, Ju
neau relatait son voyage avec la nouvelle mariee, en
des termes qu'il vaut la peine de reproduire ici, telle·
ment its sont savoureux : "Je me suis marie Ie 29
aoat 1871. J'etais jamais aile voir ma (emme etant
(ille. Je lui ai ecrit trois (ois et une (ois elle m 'a repon
du: "tu viendras me chercher quand tu voudras". Un
beau dimanche, j'etais il la messe il Roberva/, j'etais
assis sur Ie perron parce que l'eglise eta it trop petite;
tout il coup, je m'entendis publier; je dis il ceux qui
etaient autour de moi : II se trompe, certain! Mais it ne
se trompait pas. J'avais ete voir Ie cure la veille avec la
lettre de Sainte-Justine. Et puis ensuite, bien, je me
rendis en voiture jusqu'il Chicoutimi, et de lil il
Quebec. Ce sont les trappistes qui m'ont marie moi;
c'etait des trappistes il Sainte-Justine dans ce temps
lil; c 'est Ie pere Henri Debrix qui m 'a marie, un lundi, et
c;a m 'a coate 2.50 $. Je suis parti Ie lendemain pour Ie
Lac... avec ma (emme! Ma voiture etait il Roberval,
chez Gregoire Tremblay, l'onde de Cesaire Tremblay
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de La Dare. Rendu aux ecluses de caslor
(NDLR : Avant ses lots ii Saint-Prime), il fal/ail debar
quer loulle bagage pour lraverser ces elendues d'eau;
je lraversal la petite jumenl, la chaudieree de vaisselle
- avanl c;aj'avais rien que du fer bianc - el ma femme...
loul sur man dos. J'avals de l'eaujusqu'aux genoux.
Et la, en arrivanl, j'ai prepare Ie lil de la mar/ee. J'avais
mes oulils; j'al perce des lrous pour les "barreaulins ",
ensuilej'ai fail des lravers en bois rond,j'ai place des
branches de sapln ... el c'elail fail. <;:a ele man voyage
de noce. Je suis resle avec elle, 56 ans el 17jours. Je
n 'ai pas eu d'enfanl. Elle elail cinq ans plus vieille que
moi; elle esl morle a83 ans el huil mois". Fin de la ci
tation.

Telle etait la fa<;:on de raconter de Charles
Juneau, un geant de pres de six pieds, et dont on dit
que tout jeune, sa force physique etait vraiment peu
commune. D'ailleurs, tous ceux qui ont connu Char
les Juneau semblent se rappeler avec beaucoup de
plaisir ce fabuliste, innovateur, constructeur et qui a
participe ii rerection de plusieurs des premiers bati
ments importants de Saint-Prime, tel Ie I'eglise, Ie
premier couvent, et aussi un moulin ii scie dont il fut
d'ailleurs proprietaire pendant pres de deux decen·
nies.

Juneau, qui devait demenager ii Saint·Felicien,
participa ii la construction du moulin des Bernard,
qui lui appartenait ii cette epoque. II garda ce meme
moulin pendant 18 ans, mais changea souvent de
meunier, car Ie moulin etait aussi gree pour faire les
moulanges.

D'ailleurs, et alors qu'on I'interrogeait sur sa
vie, Charles Juneau, dont Ie fabulisme ne fait aucun
doute, racontait qu'ii ce meme moulin, on lui avait
jete un sort, de telle sorte que Ie moulin etait tou·
jours brise, jusqu'ii ce qu'il fasse intervenir un de ses
amis, qui lui promit d'arranger <;:a. Une nuit donc, ce
meme ami jeta tous les morceaux du moulin, les
coussinets et autres qui se brisaient continuelle-
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ment dans une grande marmite qu'il fit bouillir. Sui
vant les affirmations de ce confident de Juneau,
celui qui avait jete Ie sort aurait tellement mal au
ventre qu'il s'en repentirait e\... que Ie probleme de
bris serait aussit6t regie. Et effectivement, selon les
memoires du legendaire Juneau, it rencontra quel
ques jours plus tard a Montreal la personne qui lui
avait jete ce sort, et aqui il demanda si elle avait ete
malade recemment. La personne en question lui re
pondit qu'elle avait manque mourir du mal de ven
tre quelques jours avant. ..

Apres quoi Juneau n'eut plus de probleme de
bris... dans les coussinets et engrenages du moulin...
Dans Ie meme interview, Charles Juneau raconte
qu'il etait aile a Metabetchouan avec son cheval, en
mentionnant que ce cheval etait "un vrai chaland"
et qu'it traversait la riviere avec la cariole et deux
hommes dedans. "En revenant passer fa riviere, ra
conte J unea u,je vois du {rasis; je n 'en {ais pas trap de
cas, mais il y avail de ['autre bord, 80 pieds a peu pres
de belle eau claire. La, Ie cheval prend sa nage avec la
cariole. De ['autre bord, on me demande par ouj'avais
passe pour traverser; je leur dis: "Par Ie chemin des
{ous ".

Et ce pince-sans-rire raconte aussi comment il
a fait un jour, passer Ie mal de dents a I'un de ses
am is. Mais encore une fois, laissons la parole a Ju
neau, telle que relatee dans Ie meme interview que
precedemment : "(Jne {ois, j'etais au moulin, Fran
r;ois Langevin arrive et me dil qu'il avail mal aux dents
et it me demande conseil quai {air. Je me mets a l'abi·
mer de betises et d·insultes. II se [ache, veut me battre;
moije me sauve a la maison. II arrive un peu apres et
me dit : Figure·toi Charles, que je n 'ai plus mal aux
dents". Telle etait la psychologie de Charles
Juneau ...

Une autre fois, Juneau, qui adorait am user la
galerie, mais qui n'aimait pas qu'on ne Ie prenne pas
au serieux, raconte comment il avait fait une chute
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de 80 pieds it Saint-Tite des Caps, avec son cheval,
sans que ni I'un ni I'autre ne soient blesses.

Une autre fois encore, Juneau raconte qu'il a
traverse une riviere en tirant it la fois sa jument et
son epouse, plus une cariole contenant un poele de
450 Iivres et. .. en ajoutant que durant la traversee,
sa femme avait eu Ie temps... de faire cuire Ie pain...

Mais la meilleure anecdote de Juneau, c'est Ie
maire de Saint-Prime, M. Marc Garneau, qui nous en
faisait part, lui qui a connu Ie legendaire bonhom
me, alors qu'i1 n'etait encore qu'un enfant. Cela con
cerne des outardes et selon Ie recit fait par Juneau it
un groupe de jeunes dont faisait partie alors M. Gar
neau, cela se passa comme suit; (NDLR : c'est Ju
neau qui parle) "Une foisj'arrive au bord d'un lac,je
n'avais pas de fusit. On etait en automne. J'apen;:ois a
quelques centaines de pieds du bord, une volee d'ou
tardes posees la. Je me deshabil/e rapidement et je
saute a I'eau, Rendu pas loin des outardes je plonge
en prenant de la corde dans... mes poches... pour at
tacher les pattes des outardes, ce que je fais rapide
ment. Et tout a coup, les outardes decident de prendre
les airs et moi. .. je reste accroche a mes cordes, de
tel/e sorte que les outardes me soulevent et me pro
menentjusqu 'a ce que je me laisse tomber dans un
arbre crewe que nous survolions a ce moment. Et
dans l'arbre crewe,je tombe droit sur Ie dos d'un ours,
Alorsje sors mon couteau de poche et lui pique Ie der
riere pour qu'it me ramene a la lumiere. Ce qu'it fait
rapidement etje me laisse tomber... "

Tel etait Ie legendaire Charles Juneau, un
homme original, dr61e, et qui fut toujours estime de
tous pour sa tres grande honnetete et aussi sa ...
grande faconde.

Selon certains biographes, Juneau eta it encore
tres capable it I'age de 85 ans. Des observations
faites par M. Roland Coulombe et relatees dans la
revue Saguenayensia de juillet-aout 1965 indique
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que Charles Juneau avait, a cet age avance. la de
marche souple, un maintien solide, et "ses habits
denotaient un grand goGt d'ordre et de proprete"
est-il ecrit aussi.

En 1935, Juneau portait une majestueuse
barbe blanche, dont pour rire il arrachait parfois
quelques poils. Cependant il etait chauve et portait
aussi une calotte ecclesiastique en velours noir. Et
Coulombe rapportait aussi que, toujours en 1935, a
85 ans. Charles Juneau n'avait rien perdu de son
intelligence, et que sa volubilite semblait avoir aug
mentee avec I'age. "Son imagination, predominant
sur ses autres {acultes, avec sa force extraordinaire,
sa grande audace, son goilt des entreprises... expli·
que assez bien ce qu'il raconte" ecrivait encore Rol·
land Coulombe dans cette entrevue realisee avec Ie
legendaire Juneau.

Et en conclusion de ce meme texte paru dans la
revue Saguenayensia, on ajoute ceci : "La meilfeure
tradition rapporte a son grand honneur, qu'il rut tou·
jours d'une grande honnetete et qu'il ne se servit
jamais de son imagination pour tramper qui que ce
soit dans les marches; meme sa charite, para/toil, a
toujours ete sans borne ".

Voila! Homme de moulin, commerc;:ant, char·
pentier, cultivateur, Charles Juneau a aussi ete
folkloriste avant la lettre et il me rite une place de
choix a la fois dans I'histoire de Saint-Prime, mais
egalement dans I'histoire regionale, tant son cote
pince-sans-rire, humoristique et rabelaisien, il faut
Ie dire, en fait un etre superbe et fort attachant pour
les generations qui ront connu, mais aussi pour
celles qui voudront bien Ie redecouvrir.
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D'autres pionniers

Mais Saint-Prifme eut d'autres figures legendai
res, des hommes, mais aussi des femmes courageu
ses, dont un exemple demeure la premiere institu
trice de la paroisse, Adeline Legare,

Elle aussi etait de Beauport, patrie d'adoption
du cure qui avait envoye Fran<;ois Lapierre a Saint
Prime en 1862, Elle y etait nee Ie 9 juin 1850, de
parents peu fortunes, mais tres croyants et fort cou
rageux,

Jean Legare, son pere, vint s'etablir a Saint
Prime en 1871, avec son epouse Philomene, nee
Grenier, et leurs six enfants, Sa soeur Regina Legare
(Mme Louis Lamontagne) dans la biographie consa
cree a cette future religieuse, raconte d'ailleurs
qu'elle-meme avait seulement quatre ~ns lorsque
son pere decida de venir a Saint-Prime, A cette epo
que (1871) Adeline avait 21 ans et avait deja ete reli
gieuse quelques mois a I'H6pitai general de Quebec.
Elle avait revetu I'habit en juin 1869, sous Ie nom de
Soeur Sainte-Agnes, mais devant Ie grand demena
gement prevu de la famille, Adeline renon<;a tempo
rairement a sa vocation pour suivre ses parents,
freres et soeurs dans cette lointaine contree de de
couvreurs,

Elle quitta sa congregation Ie 12 novembre
1869, quelques mois seulement apres sa prise
d'habit, et non sans s'etre fait affirmer par la supe
rieure, Mere Saint-Olivier, qu'elle reviendrait un
jour a la vie religieuse,
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Adeline vouait un culte particulier a la Vierge
Marie. raconte encore sa soeur Regina. dans la bio·
graphie dediee a Adeline devenue Soeur Saint·Do·
minique. Au point qu'elle avait une statue qu'elle or·
nait de £leurs et souvent les voisins venaient chez les
Legare pour unir leurs prieres a celles de la famille
et particulierement d'Adeline.

La maison des Legare etait situee au bord de ce
qu'on appelait autrefois la "grosse coulee" ou resi
dait anciennement Henri Menard.

Adeline aidait ses parents. et au temps des
grandes gelees. vers 1871·1872. elle vit souvent
pleurer sa mere alors que cette derniere faisait cuire
du pain qui prenait une teinte foncee. a cause du ble
gele. Meme chose pour les galettes de mars et Ade
line. dans Ie but d'aider ses parents. poursuivit des
etudes qui lui permirent des 1872. d'enseigner. au
salaire de 80 $ par an. comme on I'a d'ailleurs men
tionne plus tot.

La biographe d'Adeline raconte aussi que Ie
midi. elle prenait son repas au presbytere et que Ie
cure Elzeard Auclair lui offrait comme dessert une
pomme.... qu'elle conservait precieusement pour la
partager avec ses freres et soeurs, lorsqu'elle etait
de retour a la maison apres ses cours.

ASaint-Prime. de 1872 a 1884. Adeline Legare
eta it surnommee affectueusement "Ia Petite Reli
gieuse". ceci acause de son devouement aupres des
malades et de sa mere. qui fut atteinte de paralysie
et mourut en 1876.

Quand Jean Legare. son pere. contracta un se
cond mariage. alors que toute la famille eta it elevee.
Adeline se sentit Iibre et demanda son entree au
Noviciat de l'Hotel-Dieu Saint·Valier de Chicoutimi.
Elle y fut accueillie Ie 19 mars 1885 et revet it Ie
saint habit Ie 25 octobre suivant. sous Ie nom de
Soeur Saint-Dominique.

48



Adeline Legare, Soeur Saint· Dominique en reli
gion, qui avait laisse une marque indelebile dans Ie
coeur des premiers habitants de Saint-Prime, passa
Ie reste de sa vie a servir aupres des malades, se
devouant sans cesse pour les autres, et ce, jusqu'a
son deces survenu Ie 16 octobre 1914. Elle avait 64
ans et avait passe vingt-huit annees moins un mois
comme religieuse.

La premiere institutrice de Saint-Prime comme
I'histoire Ie mentionne a juste titre, fut un continuel
exemple d'abnegation et ce, tant lorsqu'elle servit
sa communaute civile que dans la vie religieuse et
c'est sans doute pourquoi I'histoire se doit aussi de
rendre un hommage merite a cette femme douce et
forte, qui enseigna les rudiments de I'ecriture et des
mathematiques aux fils et filles des premiers colons
de Saint-Prime,

Mais il y a d'autres citoyens qui meritent notre
attention; d'autres citoyens des debuts, des pre
mieres decennies, et qui allaient aussi marquer pro
fondement l'avenir. Elie Saint·Hilaire, premier
depute du Lac-Saint-Jean, fut un de ces illustres
citoyens dont peut s'ennorgueillir Saint-Prime.
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Le depute de Saint-Prime, M. Elie Saint-Hilaire et Ie premier ministre
du Quebec, M. Honore Mercier, lars d'une visite du premier minislre
aSaint-Prime vers 1888.
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Ne pour briller

C'est a Saint-Roch de Quebec que naquit Elie
Saint-Hilaire, Ie 30 janvier 1839. Apres avoir com
plete ses humanites au Seminaire de Quebec, Ie
jeune Elie, dont on dit qu'il etait particulierement
brillant. etudia Ie Droit pendant deux ans, puis de
vint instituteur dans Ie village de Beauport.

II faut dire qu'a Beauport, entre les annees 1860
et 1875, on parlait beaucoup du Lac-Saint-Jean. Le
cure Gregoire Tremblay, un apotre-colonisateur,
avait deja plusieurs jeunes ouailles qui avaient emi
gre dans cette region et plus particulierement dans
la nouvelle paroisse de Saint-Prime, qu'on disait
alors promise a un bel avenir.

Cela n'etait pas sans interesser Ie jeune Elie,
qui s'y laissa finalement attirer en se portant acque
reur d'un lot dans Ie rang deux, et c'est d'ailleurs la
que Ie futur depute se retrouva en 1872. Au debut.
Elie Saint-Hilaire ne put tirer suffisamment de reve
nus de sa modeste terre pour survivre. C'est ainsi
qu'on Ie retrouvait oeuvrant tantot chez l'un. tantot
chez I'autre de ses nombreux voisins qui aimaient
bien cet homme instruit et toujours pret a aider ses
semblables,

Lors de la creation de la municipalite en 1873,
on Ie nomma secreta ire, Meme emploi pour lui lors
que Saint-Prime se dota d'une premiere Commis
sion scolaire. Elie Saint-Hilaire. homme de droit,
homme a l'esprit solide et aux connaissances mul
tiples oeuvra egalement a Chicoutimi, a titre de se-
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cretaire du Conseil de la Division N° 2 du comte de
Chicoutimi et de secretaire de la Societe d'agricul
ture du meme comte.

Cet homme qu'on retrouve a certains moments,
un peu partout dans la region, ecrit aussi certains
articles pour differentes publications de l'epoque.
Et pour faire echec au ch6mage iI suggere alors,
dans I'un de ces articles publie en 1879, "qu'il serait
bien plus profitable au pays d'ouvrir de nouvelles
terres que de chercher a faire vivre les gens a ne rien
faire ".

En decembre 1881 i! est elu depute du comte
de Roberval. Les journeaux sont unanimes a vanter
les merites de ce depute modeste, mais aux idees
c1aires, et qui fit plusieurs discours importants a la
Chambre, notamment au sujet du Chemin de fer du
Lac·Saint-Jean (1885). Ses interventions porterent
aussi sur Ie district judiciaire du Saguenay, Ie pro
longement du telegraphe jusqu'au Lac-Saint·Jean
(1883) et egalement, il s'insurgea en 1883 contre Ie
projet de faire debourser une somme de 100 000 $
aux populations du Lac·Saint·Jean, comme partici·
pation au chemin de fer.

Elie Saint-Hilaire se fit reelire assez facilement
en 1886, apres s'etre rallie a I'Honorable Mercier,
mais la maladie I'emporta au cours de la session de
1888, alors qu'i1 avait a peine 48 ans. Le Premier
Ministre Mercier lui fit I'insigne honneur de se char
ger des frais funeraires et on transporta Ie corps a
Saint·Prime, ou Mercier et plusieurs deputes assis·
terent a ses funerailles Ie 17 mai 1888. Elie Saint
Hilaire etait mort cinq jours auparavant soit Ie 12
mai, et on dit dans un article publie par Mgr Victor
Tremblay, du journal Le Solei!, edition du 6 jui!let
1963, que plusieurs adversaires se rendirent aSaint·
Prime pour lui rendre un dernier hommage, a c6te
d'une foule d'amis que Ie "depute de Saint·Prime"
comme certains I'appelaient dans Ie temps, s'etait
fait au cours d'une vie breve, mais fort mouve·
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mentee et surtout tres riche en occupations diver
ses.

Elie Saint-Hilaire demeure un nom, mais aussi
un souvenir qui fut garde longtemps tres vivant
dans I'esprit des premieres generations d'habitants
de Saint-Prime. Mais iI ne fut pas Ie seul et d'autres
noms ne peuvent que venir a I'esprit, qui ont tout
autant joue un role important dans les premiers
temps de la municipalite. Le premier maire, M.
Louis Marcoux, qui fut aussi Ie premier president de
la premiere Commission scolaire de Saint-Prime fait
lui aussi partie de ces geants de I'histoire de la mu
nicipalite. Le cure Elzeard Auclair et son successeur
Monseigneur Fran.;:ois-Xavier Belley, Louis Routhier,
Jos Gosselin, Eugene Laflamme et son epouse nee
Marie-Georgianna Tremblay, fille de Salutaire
Tremblay et de AdelaIde Tremblay-Martel, Joseph
Lachance, Hilaire Belanger, (pere et fils) Louis Pare,
Octave Taillon, Georges Rainville et com bien
d'autres qui etaient la avant 1880 et qui ont contri
bue a donner son premier essor au village alors
plein de promesses.

Revenons maintenant a I'annee 1879 ou pJutot
entre les annees 1879 et 1900, alors que Saint
Prime passait du 19 au 20 e siecle et connaissait une
evolution considerable sur tous les plans.

Peut-iHre ces vingt annees furent-elles aussi les
plus fertiles que connut Saint·Prime durant son pre
mier demi-siecJe de vie, car apres I'inauguration de
I'eglise, Ie 18 decembre 1879, tout etait permis
comme promesse d'avenir a Saint-Prime et jamais
la population n'avait ete aussi fiere qu'en ce jour de
benediction du temple. Quand un an plus tard, ['eve
que du Diocese, Mgr Racine, au cours de sa visite
pastorale du 19 juillet 1880, decreta I'engagement
d'un premier bedeau, Saint-Prime venait de gagner
ses premieres lettres de noblesses d'importance et
la paroisse pouvait des lors, avec ses 800 habitants,
etre consideree comme tres importante sur Ie plan
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diocesain et regional. Mais revenons aces annees
fertiles en developpement de toutes sortes... et a la
vie municipale de l'epoque.
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D'un siecle a I'autre

La vie municipale est tres fertile a Saint-Prime
dans la decennie de 1880, Les chemins sont main
tenant une realite et la mission de Saint,Felicien,
qui demeure encore une desserte de Saint-Prime,
compte pres de 500 habitants,

Et depuis que Ie chemin principal traverse
toute Ja paroisse, Ie conseil a passe piusieurs regle
ments municipaux concernant la circulation. O'ail
leurs, des Ie 3 mars 1877, on peut lire dans les livres
des minutes du Conseil, une proposition de Ger
main Oesgagne, seconde par M. Jean Legare, a l'ef
fet que: "personne ne devra passer plus vite qu 'au
petit trot, /es dimanches et jours de fete entre /es de·
meures de Stanis/as Lamontagne et Hilaire Belanger,
sous peine d'une amende d'une piastre pour chaque
infraction au present reglement". II s'agissait de la
partie du chemin qui passait dans Ie secteur de
l'eglise.

Autre temps, autres moeurs, dit-on souvent, et
cette epoque avait ses us et coutumes propres et Ie
Conseil avait un role preponderant a jouer dans ce
genre d'ordonnance.

Ainsi, quand on construisait un nouveau che
min ou partie de chemin, chaque citoyen qui de
meurait sur ce chemin devait travailler a cette cons
truction et par la suite s'occuper de l'entretien de la
partie de route passant devant sa propriete. S'il n'ac
complissait pas ces taches de construction et par la
suite d'entretien, Ie Conseil se chargeait d'evaluer
en argent la somme que representait une telle negli-
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gence et Ie citoyen en question etait alors somme de
payer la redevance sous peine d'amende et meme
de poursuites devant un Juge de Paix.

Un inspecteur des chemins eta it habilite a eta
blir Ie contrale de ces obligations qui etaient respec
tees de tous, sauf rares exceptions. Dans la meme
veine, on avait aussi une methode bien speciale
pour designer les conseillers devant sortir de charge
aux elections, comme en temoigne une resolution
datant du 7 decembre 1874 et qui dit ceci : "Puis eut
lieu Ie tirage au sort et Louis Savard et Jean Lachance
sont designes par te sort comme devant sortir de
charge aux prochaines elections municipales ".

On vendait egalement pour retard a payer son
compte de taxes, comme en temoigne une autre
resolution datant du 4 decembre 1876, et qu'on peut
lire comme suit dans Ie livre des minutes du Conseil
municipal du temps: "Propose par Hubert Villeneuve
et seconde par Jean Legare et il est unanimement
resolu de mettre en vente pour redevances de taxes les
lots de Gilbert Coude et de Frederic Hamel".

Quant au bac construit par Ie gouvernement et
remis ala municipaiite en 1875, bac qui servait pour
Ie transport des passagers entre les deux rives de la
riviere Ashuapmouchouan, on passa un reglement
Ie 10 aout 1875, et qui stipulait ceci : "Propose par
Louis Savard et seconde par Jean Legare, et il est
unanimement resolu que ce Conseil prenne posses
sion du bac fait par Ie gouvernement pour la traverse
de la riviere Ashuapmouchouan dans Ie township
Parent, (NDLR : Township qui appartenait ala muni·
cipalite de Saint-Prime) et que ce passage d'eau soit
regie pour l'annee courante d'apres la maniere sui
vante:

"La traverse susdite se {era regulierement trois
{ois par jour par Ie gardien du bac, Ie malin a sept
heures, Ie midi et Ie soir a cinq heures; outre ces trois
traversees, Ie gardien sera lenu de s 'accomoder aux
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besoins des passagers, Qu'Abel Savard, conseiller,
soit nomme pour donner la licence dudit bac ala criee
it quiconque promellra de se conformer au present
reglement et fournira une caution solvable, Le profit
dudil bac d'apres Ie taux fixe par la criee appartiendra
pour celle annee a I'adjudicateur, et celui·ci n 'aura
nullement Ie droit de se faire payer plus cher par Ie
passager que Ie prix convenu et adjuge",

II faut ajouter iei qu'en 1875, Ie niveau du lac
Saint·Jean n'avait pas ete hausse et que la riviere
n'avait pas non plus la meme largeur qu'aujourd'hui.
On peut deduire que d'une rive a I'autre la distance
ne depassait guere vingt pieds,

En 1879, autre resolution significative des
moeurs du temps, Le 15 juillet de cette annee 1879,
la municipalite etablit un reglement pour maintenir
I'ordre durant les deliberations du conseil; ce regie·
ment se lit comme suit, toujours dans Ie livre des
minutes de I'epoque: "Reglement pour maintenir
l'ordre et la bienseance pendant les sessions du con·
seil, II n 'est et ne sera permis it aucune personne qui
n 'est pas membre du conseil de parler ou tenir la con·
versation dans la salle publique, /I est strictement
de{endu de {aire du bruit pendant les sessions du con·
seil et quiconque aura besoin de s 'adresser au conseil
pour que/que affaire municipale, devra en demander
la permission au maire, Pendant les deliberations, un
seul conseiller par/era it la fois et ou ecoutera attenti·
vement les suggestions du maire, Une amende de 2 $
est imposee pour chaque violation du reglement ci
dessus pour maintenir l'ordre et cette amende pourra
etre recouverte par tout contribuable de cette munici
palite devant tout Juge de Paix du district de Chicou
timi",

Comme on Ie voit, les regles etaient tres seve
res et I'autorite en place ne laissait guere Ie choix en
ce qui concerne les reglements en vigueur, compte
tenu de I'amende considerable que representait
deux dollars a I'epoque,
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Mais cela n'empechait pas certains incidents de
se produire, incidents parfois malheureux, comme
cette reunion du 3 octobre 1882, alors que Ie livre
des minutes mentionne que la soiree se term ina
dans Ie desordre, II vaut aussi Ja peine de relater les
causes de ce meme desordre,

Le fait est que quelques mois auparavant, M,
Elie Saint-Hilaire s'etait desiste de son poste de se
cretaire, apres avoir ete elu depute, La demission du
depute remontait en fait au 19 janvier 1882, et ace
moment-la, les Iivres ne balan<;aient pas comme ils
I'auraient da, Ce qui eut pour effet que Ie 22 avril
suivant les membres du conseil dechargerent Ie
depute et ex-secretaire de la municipalite de cette
legere balance, M, Saint-Hilaire avait d'ailleurs cer
tifie sur son honneur de depute que cette balance
avait ete depensee pour les fins du conseil.

La question revint sur Ie tapis plusieurs fois du
rant les mois qui suivirent la demission de M. Saint
Hilaire, et chaque fois les membres du conseil, par
fois unanimement, parfois sur decision partagee,
conserverent leur confiance au depute. D'oll cette
chicane qui survint au conseil ce 3 octobre 1882.
Par la suite et pour regler Ie differend, une balance
de 86,15 $, Ie depute Saint-Hilaire offrit au conseil
de remettre une somme de cent dollars a la Fabri
que de Saint-Prime. Ce qui fut accepte Ie 9 octobre
1882, a la satisfaction cette fois, du moins iI semble,
de tous les membres du conseil et de la population
interessee pa r ce debat.

Ainsi en etait-i1 des affaires municipales a
Saint-Prime au debut de cette decennie 1880, et
I'augmentation de la population, la stabilisation de
la municipalite, tout cela creait des obligations ad
ministratives plus "serrees" si on peut employer ce
terme.

Mais la vie municipale n'empechait pas Saint
Prime de progresser, loin de la, et plusieurs inno-
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vations eurent cours durant cette decennie. Et
Saint-Prime Hait maintenant une municipalite
connue a travers toute la province, si on se fie aux
documents d'epoque, alors que la Societe Saint
Jean-Baptiste de Quebec faisait deux dons consecu
tifs a des colons de Saint-Prime. Un premier don de
30 $ (au merite) fut consenti a M. Jean Daniel Ie 26
mai 1882, et un deuxieme don, de 60 $ cette fois,
fut consenti a I'ensemble des nouveaux-arrivants de
Saint-Prime, Ie 12 decembre.

En 1883, il est fait aussi mention qu'apres ana
lyse, Ie ble recolte a Saint-Prime et moulu au moulin
de Charles Juneau donne la farine "Ia plus forte
qu'on puisse trouver".

Et Ie 1er aoClt 1883, la Societe Saint·Jean
Baptiste, qui est tres consciente de ce qui s'accom
plit dans la paroisse de Saint-Prime, fait un nouveau
don de 125 $ aux colons de I'endroit, ce dont fait
part entre autre, Ie journal Ie Nouvelliste de Trois
Rivieres.

Cette meme annee 1883, Saint-Prime vivra un
leger tremblement de terre. C'est d'ailleurs vers la
fin d'octobre que survint cette secousse sismique
qui ne causera cependant guere de dommage a
Saint·Prime.

Et finalement l'annee 1884 marquera une autre
etape pour la municipalite et surtout pour tous les
paroissiens de Saint-Prime, puisque c'est cette
annee-Ia que I'on assiste a l'erection canonique de
Saint-Prime, suite a un decret en date du 21 novem
bre et em is par I'eveque du diocese Mgr Dominique
Racine.

II faut ajouter ici qu'entre-temps, soit en fevrier
1882, la paroisse de Saint-Prime se voyait accorder
un deuxieme pretre, en la personne de I'abbe Louis
Arthur-Caron Stanislas, qui devenait Ie premier vi
caire de Saint-Prime.
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II va sans dire que cet ajout d'un pretre par Mgr
Racine etait un present au cure de la paroisse, pour
qu'il puisse s'occuper des missions de Ticouape et
Normandin, alors en pleine effervescence.

Pour en revenir au decret religieux, il etait date
du 21 novembre 1884 et n'avait aucune incidence
sur Ie statut civil de la municipalite de Saint·Prime,
comme il en est fait etat au paragraphe 12 de I'ar
ticle et qui stipule comme suit la valeur de ce decret
purement religieux : "Mais Ie present decret est pure
ment ecclesiastique et ne peut avoir d'effets civUs
qu'autant qu'U sera confirme par une proclamation de
son Honneur Ie Lieutenant-gouverneur de la pro
vince".

Mais pour les citoyens de la municipalite a
peine agee de 20 ans, cette reconnaissance eccle
siastique etait un autre fleuron a son histoire et a la
perseverance de ses habitants, qui vivaient alors
une epoque vraiment prodigue au plan du develop
pement, puisqu'on s'appretait aussi a decouvrir a
Saint-Prime (la municipalite) une vocation qui l'a
marquee profondement durant toute son histoire, et
sur laquelle nous reviendrons apres avoir parle de
certains projets qui passionnaient la population de
toute la region au milieu de la decennie 1880.
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Saint-Hilaire
et Ie chemin de fer

Le depute Elie Saint-Hilaire joua un grand role
dans I'avenement du premier chemin de fer a relier
Quebec et Ie Lac-Saint-Jean. De fait, Ie chemin de
fer relia la Vieille Capitale et Roberval en 1888, cinq
ans avant de se rendre aChicoutimi.

Mais la question du chemin de fer hantait les
gens du Lac-Saint-Jean depuis plusieurs annees et
des 1880, on en parlait notamment dans "Le Jour
nal de Quebec", qui mentionnait que: "Ies citoyens
du Lac·Saint·Jean sont tellement penetres de /'impor·
tance d'avoir une voie de communication entre Que·
bec et ie Lac-Saint·Jean, qu'its ne cessent de s'agitera
ce sujet."

En 1883, une compagnie demanda aux benefi
ciaires eventuels de souscrire 100 000 $ pour la voie
ferree. En fevrier 1884 (Ies 5 et 6) Ie Conseil de
comte du Lac-Saint-Jean soumit la question a tous
les electeurs de ses municipalites qui etaient Saint
Felicien, Saint-Prime, Roberval (village), Saint
Louis (Chambord), Roberval (paroisse), Saint
Jerome, Township Saguenay, Notre-Dame
d'Hebertville, Hebertville (village) et Saint-Joseph
d'Alma. II s'avera que 877 electeurs etaient pour Ie
versement de la somme, contre 697 qui ne vou
laient pas qu'on paie ce montant a la compagnie,

La majorite etait trap faible pour qu'on accepte
de souscrire la somme, conclua-t-on aussi. Malgre
tout, Ie 10 juillet 1883, un contrat avait ete signe
entre la compagnie de chemin de fer Quebec-
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Lac-Saint-Jean et Horace-Jansen Beemer, a I'effet
de construire une ligne entre Saint-Raymond et Ie
Lac-Saint-Jean.

Beemer, dont on dit qu'il avait a I'epoque ses
entrees chez les principaux hommes politiques au
pouvoir, se mit resolument a la tache et des 1885,
les rails depassaient Riviere-a-Pierre et en 1886,
avaient franchi les hauteurs du versant du Lac-Saint
Jean.

En 1887, Ie chemin de fer etait rendu au petit
Lac Belley, pres de Lac-Bouchette, mais d'aucuns
voulaient alors que Ie terminus soit etabli a Saint
Jerome. ('est alors que Ie depute Saint-Hilaire joua
un role de premier plan, et qui allait donner a Rober
val Ie terminus du chemin de fer, un element de de
veloppement fort convoite tant du cote de Chicou
timi que du cote de Metabetchouan.

Le 20 novembre 1886, toutes les paroisses du
Sud-Ouest du Lac-Saint-Jean, de Chambord a Saint
Methode, faisaient front commun au pres du
"depute de Saint-Prime" pour que Ie chemin de fer
s'oriente vers Ie Haut-du-Lac plutot que vers Saint
Jerome.

Les directeurs de la compagnie de chemin de
fer Quebec-Lac-Saint-Jean se reunirent a la fin de
I'annee 1886... pour annoncer un manque de fonds
pour la derniere section.

Le chemin de fer aboutissait alors pres de Lac
Bouchette, et Ie depute Saint-Hilaire, qui n'avait rien
a son epreuve, voulut se servir de ce moyen de loco
motion pour aller a Quebec. II eta it a Saint-Jerome a
ce moment-Ia. II partit done... a pied, pour tenter de
rejoindre Ie chemin de fer, erra quatre jours sans
trouver la ligne, revint sur ses pas et apres avoir fait
Ie tour par Bagotville et Baie Saint-Paul, arriva a la
Chambre apres un voyage de 12 jours...

Cela fit derinitivement tourner Ie vent vers...
Chambord et l'Ouest du Lac-Saint-Jean.
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Et I'homme qui allait faire debloquer Ie projet
fut Honore Mercier, fondateur du Parti national en
1885, et profond defenseur de la colonisation et de
I'ouverture de nouvelles regions, notamment Ie Lac
Saint-Jean.

Mercier prit Ie pouvoir en janvier 1887 et versa
les subsides qui manquaient a Beemer pour amener
la Iigne jusqu'a Lac-Bouchette. La ligne fut inau
guree en grandes pompes peu avant l'Exposition de
Quebec. En effet, Ie jour de I"inauguration et de la
visite de Mercier au Lac-Saint-Jean, un ministre de
son cabinet, quatre deputes federaux et huit
deputes provinciaux, dont Ie depute Saint-Hilaire,
etaient presents, de meme que I'eveque du diocese.
Mercier et Saint-Hilaire, sous Ie coup de l'enthou
siasme qu'ils rencontraient partout sur leur route
avant d'arriver et en arrivant au Lac-Bouchette, ne
purent faire autrement que de promettre un
embranchement pour Saint-Jerome et Chicoutimi,
et Ie terminus de la ligne a Roberval.

Mercier et Ie depute du Lac-Saint-Jean vi site
rent Roberval, mais aussi la patrie d'Elie Saint
Hilaire, ou Ie premier ministre fut re.;u comme un
roi, avec fanfare, et les freres Marcoux, des musi
ciens extraordinaires, donnerent un concert en
I'honneur de ces visiteurs speciaux qui furent, dit
on, enthousiasmes par cette reception.

Et Ie chemin de fer allait permettre aux colons
de Saint-Prime de se mettre en valeur sur Ie plan
provincial quelques jours seulement apres cette
vi site du premier ministre dans leur belle agglo
meration, ceci, grace a une vocation qui a toujours
ete la pierre angulaire de la vie economique de la
paroisse; I'industrie laitiere ...
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La decouverte
d'une vocation

L'arrivee du chemin de fer provoqua plusieurs
faits nouveaux au Lac-Saint-Jean et en aoCJt 1887,
sous I'egide de l'eveque du diocese et de tous les
cures, pasteurs de paroisses de ce meme diocese,
on commen<;a a organiser la participation de la re
gion a I'Exposition de Quebec, un evenement fort
couru a l'epoque et qui mobilisait des gens de tou
tes les regions de la province ou... presque.

Pour Saint-Prime, l'occasion etait trop belle
pour qu'on la rate et Ie cure F.-X. Belley, aide par
Felix Rainville et d'autres agriculteurs de la parois
se, furent parmi les 300 personnes de la region qui
s'embarquerent a bord d'un train, convoi special, au
matin du 5 septembre 1887 a Lac-Bouchette, pour
aller participer a cette gigantesque foire_

Ce convoi special, comprenant colons, ani
maux, pieces d'artisanat et produits divers, fut re<;u
a Quebec, par Honore Mercier lui-meme, qui parla
dans son discours de bienvenue... du Lac-Saint
Jean.

Des kiosques avaient ete reserves aces valeu
reux colons, qui venaient d'une region a peine agee
de 30 ans, et ou la sueur et Ie courage avaient deja
permis de grandes choses, comme on allait Ie voir
par les nombreux prix recoltes par ces citoyens du
bout du monde...

On peut meme dire, a l'instar de certains chro
niqueurs de l'epoque, que la vedette cette annee-
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la, a l'Exposition de Quebec, fut. .. la region du
Saguenay-Lac-Saint-Jean et ses fils et filles, qui
raflerent plusieurs prix d'importance. Et parmi les
localites qui ramenerent des honneurs fort promet
teurs, Saint-Prime figurait au premier rang, notam
ment pour son beurre, ses animaux et plusieurs
aut res produits.

Et les F.-X. Rainville, Roy, Routhier, Fradette,
Gosselin et Grenier firent honneur a leur patrimoine
pour leurs grains de semence, alors qu'a cote d'eux
et parallelement, ceux qui avaient apporte des ani
maux, se meriterent plusieurs premiers prix.

Honneur au merite, dit-on souvent. et on doit
probablement a cette premiere participation a
I'Exposition de Quebec, de citoyens de Saint-Prime,
I'appellation honorable de "Grenier de la province"
qu'on a longtemps devolu a cette partie du Lac
Saint-Jean comprise entre Hebertville, Saint·Prime
et la grande vallee de Normandin.

A travers Ie bilan positif de cette participation
s'annon<;:ait aussi la creation d'une industrie de
pointe pour les agriculteurs de Saint-Prime; a savoir
la fabrication du beurre et du fromage, et des 1887,
la municipalite comptait sur une beurrerie apparte
nant a M. Simeon Fortin et creee grace a I'aide
apportee par Ie gouvernement Mercier, l?ar I'inter
mediaire du toujours tres actif depute Elie Saint
Hilaire.

Dans son edition du 18 aoCJt 1887, Ie journal Le
Progres du Saguenay note a cet effet, !'information
suivante : "La nouvelle beurrerie de Saint-Prime fonc
tionne depuis un mois a peu pres. Tous les cultiva
teurs de cette paroisse sont encourages et realiseront
de beaux profits de l'industrie laitiere. M. Chicoine, qui
fabrique Ie beurre est passe maitre de son metier. Son
beurre a obtenu un premier prix a ['Exposition de Que
bec l'annee derniere. Qu'it ne manque pas d'envoyer
un echantillon a Quebec cet automne, Saint-Prime est
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une des belles paroisses du Lac·Saint·Jean. Son sol
fertile, I'activite de ses habitants, leur esprit de pro·
gres, font presager pour elle un magnifique avenir.
Nous souhaitons beaucoup de succes anos amis de
Saint-Prime ".

Et effectivement ce voeu du journal chicouti
mien, fait en 1887, trouvera son echo tout au long
de l'histoire, car des cette annee 1887, Saint-Prime
commence a expedier des produits laitiers a I'exte·
rieur de la region, et entre autres, I'une de ces expe·
ditions de la beurrerie de Saint· Prime, en date du 15
septembre 1887, etait composee de 4,500 livres de
beurre qui furent expediees sur Ie marche de la
Vieille Capitale. Le prix de vente d'alors : 0,26 ¢ la
livre...

On signale aussi en 1887 une resolution du
conseil municipal de Saint-Prime, qui deplore Ie fait
que malgre l'arrivee du chemin de fer jusqu'a Lac
Bouchette, la mal Ie continue d'etre livree par
chemin de terre ...

Mais en decembre 1888, alors que Ie tronc;on
de chemin de fer vena it de franchir sa derniere
etape et que Ie terminus etait bien implante a Rober
val, Ie gouvernement federal se rendit aux de
mandes de la municipalite de Saint·Prime a l'effet
de transporter HIes malles" du Lac-Saint·Jean par
chemin de fer.

L'annee 1888 marque aussi Ie deces de Mgr Do
minique Racine et la mort tragique d'un eminent
pionnier, a la fois colon et musicien, M. Joseph Mar
coux, qui avait incidemment ete Ie fondateur et Ie
directeur de la premiere fanfare de Roberval. et un
fameux joueur de clarinette.

Comble de tragedie, c'est aussi, comme on l'a
vu plutot, en mai 1888, Ie 12 de ce mois, que decede
a Quebec, Ie depute Saint-Hilaire.

Cette meme annee marque egalement la cons·



truction d'une nouvelle ecole paroissiale a Saint
Prime, et du meme coup, l'inspecteur des ecoles, un
certain M_ Savard, recommande au gouvernement
d'augmenter les subsides pour la Commission
scolaire locale de Saint-Prime.

En 1888, et si on peut aussi parler de la vie cou
rante de I'epoque, Saint-Prime est devenue une tres
belle paroisse agricoJe, fort bien divisee, avec une
route qui se rend jusqu'a I'embarcadere de la riviere
Ashuapmouchouan par Ie rang principal. Les rangs
trois et six sont fort bien structures et I'espace ver
doyant qui s'etend au pied de la Cote du Cran est de
venue une plaine fertile, qui rejouit Ie coeur des
pionniers chaque fois que I'un d'eux, seul ou avec
des membres de sa famille revient de Roberval, OU
I'on va parfois faire certains achats ou vaquer a des
occupations reliees a des services existants dans la
ville voisine, qui a pris beaucoup d'importance
depuis I'arrivee des rails de fer et depuis la nais·
sance de la navigation, avec I'arrivee du bateau "Le
Peribonka", une autre initiative de Beemer.

En 1889, la plupart des foyers de Saint-Prime
sont dotes de four a pain a I'exterieur, et plusieurs
families font leur beurre, leur fromage aussi et
durant I'ete 1889, on commence a faire du fromage
sur une base industrielle a Saint-Prime, mais durant
la saison d'ete seulement.

L'eglise a son harmonium depuis 1886 et en
1889 on engage M. Paul Marcoux comme organiste,
au salaire de 25 $ par an. M. Marcoux n'occupera la
fonction que quelques mois avant d'aller s'installer
a Saint-Jean Deschaillons ou il devient aussi orga
niste paroissial.

Aux elections municipales de 1890, M. Louis
Vezina est porte a la mairie, alors que Franc;:ois
Lapierre, Felix Rainville, Onesime Langelier,
Edouard Guay, Eugene Simard et Edouard Routhier
sont elus conseillers. Le secretaire municipal est M.
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Louis Guy. En 1890, Ie cure F.-X. Belley ala douleur
de perdre son pere, M. Louis Belley, qui meurt en
avril, au presbytere de son fils. II est inhume Ie 26 de
ce meme mois.

En juillet suivant, c'est un cyclone qui s'abat
sur Saint-Prime, tres precisement dans Ie rang six et
plusieurs batiments de ferme et toits de maisons
sont emportes. Des granges sont aussi renversees
en ce huit juillet 1890, dont celles de MM. Arthur
Breton, Theophile Dufresne et Calixte Rondeau. Le
grain, alors au debut de croissance, subit aussi des
dommages assez severes, mais personne ne subit de
blessures lors de cette tempete qui secoua les habi
tants du rang six.

En octobre 1890 Ie cure F.-X. Belley, qui a
rendu de nombreux services a ses paroissiens
depuis son arrivee a Saint-Prime, doit quitter cette
cure pour aller occuper un poste similaire dans la
nouvelle paroisse de Chambord. II est remplace par
Ie cure Joseph-Adolphe Girard. Et la vie se poursuit
dans la paroisse de Saint-Prime, ou I'on assiste
entre 1890 et 1900, a une periode de realisations,
mais ou I'accent est aussi mis sur certaines innova
tions et la consolidation des acquis de la paroisse
fondee 26 ans auparavant.

En 1890, Saint-Prime possede une beurrerie,
trois scieries, dont la derniere en date a ete construi
te en 1885, par M. Bellamarin Lapointe, la ou se
trouvait encore Ie moulin des Bolduc en 1965. La
scierie de Bellamarin Lapointe passera par la suite
aux mains de Hermeni Marchand, qui I'equipera
pour y moudre Ie grain et preparer la farine.

De plus, Adelard Perron s'installe progressive
ment a Saint-Prime, ou iI operera une fabrique de
from age localisee sur la route menant au rang trois
a partir de 1895. Et en 1892 on construira une
grande salle publique a Saint-Prime. C'est a la suite
d'une assemblee des marguilliers en date du 24 jan-
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vier que la construction fut decidee. ('est aussi suite
aune recommandation faite par l"eveque du diocese
deux ans auparavant. qu'une telle decision etait
prise. La nouvelle salle, qui remplal;a celie cons
truite en 1875, devait avoir 36 pieds par 30, sur
deux etages, et avoir aussi un to it plat, est-il stipule
dans la resolution des marguilliers.

En 1893, trois ministres quebecois visiterent
Saint-Prime, relate Ie Progres du Saguenay, edition
du 2 septembre. lis furent fort bien rel;us et leur visi
te, est-il besoin de Ie mentionner, s'inscrivait dans
une evaluation de la situation du developpement de
la region du Lac-Saint-Jean, dans I'eventualite de
poursuivre la construction de la Iigne du chemin de
fer ... chose qui ne surviendra cependant qu'en
1917...

En 1896, Ie traitement dans les ecoles de Saint
Prime, pour les institutrices, se situe entre 72 $ et
100 $ par an dans les ecoles primaires, et de 120 $ a
160 $ par an dans les ecoles modeles,

('est aussi en 1896 que les cultivateurs de
Saint-Prime se syndiquent et ouvrent un magasin
cooperatif au la marchandise est vendue au prix
coutant plus quelques frais d'administration. Enfin,
1896 marque aussi I'arrivee d'un nouveau cure,
I'abbe J.L. Lauriot et Ie 4 juillet 1897, on demande
une autorisation a I'eveque du diocese pour pro
ceder a des reparations de 250 $ au presbytere. PI us
tard on ajoutera une demande de cent dollars pour
reparer Ie toit et une autre somme de 300 $ pour
parfaire les travaux de la cuisine et de I'etage de la
residence du cure et ameliorer la salle publique ha
bitee par Ie bedeau et sa famille,

Toujours en 1897, les producteurs agricoles de
Saint-Prime, conscients de la force de leur nombre
et voulant profiter de l"experience vecue par d'au
tres paroisses agricoles, notamment Montmagny, se
rencontrent pour discuter de la mise sur pied d'une
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Compagnie d'assurance mutuelle. Le projet, dont Ie
cure Lauriot est un partisan enthousiaste, semble
rencontrer J'unanimite de tous les citoyens et un
comite de 30 directeurs est rapidement mis sur pied
pour s'occuper de ce deuxieme dossier cooperatif a
voir Ie jour dans la nouvelle et dynamique paroisse
de Saint· Prime.

Tout cela n'est qu'un debut pour cette paroisse
qui compte un an avant la fin du siecle, (1899) une
population de 1,200 ames, et que Ie journal LE
RAPATRIEMENT decrivait comme suit dans son
edition du 12 aout 1899:
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" Saint-Prime en 1899
Paroisse forI jolie, bien billie, renfermanl des fer·

mes magnifiques el complanl aujourd'hui une popula
lion de plus de 1,200 ames.

Terrain pial, bien fossoye, bien egoulle el d'une
ferlilile remarquable.

Celle paroisse a ele inauguree officiellemenl en
1884.

Une chapelle y ful d'abord conslruite, mais elle
devinl peu de temps apres trop exigue, vu l'accrois
sement considerable du nombre de colons, et elle fut
remplacee en ] 8 79 par Ie temple actuel, dominant
toute la paroisse.

Le site de l'eglise est veritablement beau et bien
choisi.

L'ancienne chapelle fut converlie en presbytere et
elle sert encore aujourd'hui de residence au Venerable
cure de l'endroit, Ie reverend M. Lauriot.

Le premier cure residant en celle localite fUlle reo
grelle M. Auclair, decede il y a trois ans environ, aSt·
Urbain. Ce pretre devoue prit charge de celle paroisse
en ]87] et y demeurajusqu'en ] 880, alors que M, Ie
Grand Vicaire Belley, aUjourd'hui cure ala cathedrale
de Chicoulimi, lui succeda. En 1890, Ie reverend M.
Girard fut appele aIe remplacer. C'esl en ]896 que Ie
cure actuel. M. Lauriot fut charge du soin des ames
des paroissiens de Saint-Prime.

Celle paroisse est essentiellement agricole; les
terres sont cultivees avec soin et tous les cullivateurs
jouissent d'une aisance enviable.

Saint·Prime trouve en Roberval un marche facile
pour l'ecoulement de ses produits potagers. La culture
des legumes se fait sur une grande echelle, au trai
sieme rang principalement.

On remarque un pouvoir d'eau assez considera
ble sur la Riviere-aux·lroquois, qui semble n 'allendre
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que la construction d'une usine, la creation d'une in·
dustrie queiconque, pour demontrer la valeur de sa
force reel/e.

L'instruction et I'education donnees aux enfants
est suffisante et nous y comptons plus de sept mai,
sons d'ecoles toutes confortables et construites
suivant les H?gies de I'hygiene,

Le conseil de la municipalite se compose au
jourd'hui de M. Louis Vezina, maire, et messieurs les
conseillers Euchariste Auclair, Jean Grenier, Pierre
Belanger, Louis Legare, Odilon Bergeron et Joseph
Laforet, ayant pour greffier et tresorier, M Onesime
Langelier.

Les commissaires d'ecole sont messieurs Jere
mie Bouchard, Pierre Giroux, Eugene La{lamme, H.
Talbot et Adelard Lamontagne.

La cueillette des bleuets va rapporter cette annee
a la paroisse au moins deux mille cinq cents piastres.
On recolte ce fruit dans les 5 e• 6 e, 7 e, Be, g e et 10e
rangs surtout.

Les cultivateurs ont a leur disposition une frama
gerie appartenant a MM. Cote & Lavoie et une
fromagerie-beurrerie combinee, appartenant a M.
Adelard Perron. L'industrie laitiere se pratique sur une
grande echel/e et les revenus qu 'en retirent les patrons
sont considerables. Ces deux fabriques sont bien si·
tuees pour I'accommodation de tous les interesses.

Les moulins a scie et a farine de MM. H. et Ernest
!'Jarchand, dans Ie rang de I'Eglise, et la scierie de M.
Eric Marchand, au quatrieme rang, sont suffisamment
considerables pour pourvoir aux besoins de la localite.
Plusieurs milliers de billots sont scies chaque annee en
planches et madriers a ces deux moulins. On a moulu
depuis I'automne dernier plus de sept milles minots de
ble au moulin de M. Ernest Marchand, dirige par M.
Gesippe Marchand, meunier. Pres de 400,000 bar
deaux ont ete manufactures chez M. Ernest Marchand
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et plus de 600,000 ont ete faits chez M. Eric Mar
chand.

Les differents corps de metier sont presque tous
representes a Saint·Prime ou tous ces braues ouuriers
semblent faire d'excellentes affaires.

Parmi les charrons, nous auons remarque les
boutiques de MM. Remi Auclair et Charles Juneau.
Les forgerons sont messieurs Louis Vezina, Leonidas
Godbout et un manufacturier de rouets dans la per·
sonne de M. Pierre Martin. Les disciples de St-Crispin
sont MM. Laurent Coulombe, Remi Fortin et Pierre Pa
quet. La ferblanterie est trauaillee par monsieur
Joseph Fortin, ouurier fort habile dans son metier.

Cette paraisse etant une des plus agricoles de la
region, les compagnies manufacturieres aratoires y
sont presque toutes representees par des agents
locaux. La compagnie Woody, de Terrebonne, par M.
Alphonse Morin, jeune forgeron actif et intelligent,
ayant une energie aussi forte que racier qu'il trempe, et
qui sait s 'assurer un bel auenir dans sa paroisse. La
compagnie Frost [, Wood, par M. Alfred Dorval; la
Massey Harris, par M. Euchariste Auclair et la maison
Belanger, de Montmagny, par M. Johnny Lauoie, en·
core unjeune forgeron qui, bien qu'etabli depuis peu a
Saint· Prime, a su s'y creer une belle clientele par son
trauail et ses capacites.

Parmi les marchands, il nous fait plaisir de men·
tionner Ie nom de M. T. .J, Fradet, un des anciens de la
localite qui habite Saint·Prime depuis 28 ans et qui y
tient un magasin depuis 20 ans. M. Fradet fait Ie com·
merce general de la compagnie et son assortiment ne
laisse rien a desirer. II est le maitre de poste de I'en
droit. II a ete conseiller, commissaire d'ecoles et juge
de paix.

M. Euchariste Auclair tient aussi un magasin tres
achalande et bien assorti, pres de l'eglise. M. Auclair
est arriue a Saint·Prime il y a pres de uingt·huit ans
auec son oncle feu le reuerend M. Auclair, premier cu·
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re de cetle paroisse. II a ouverl son magasin, iI y a
dix·huil ans passes, el iI fait d'excellentes affaires, M.
Auclair s'occupe en meme lemps d'agricullure el
exploite une magni{ique ferme.

Le "Syndical de SI·Prime" lei eslle nom d'un lroi·
sieme magasin que nous n'avons pu visiter, Ie gerant,
M. Lamontagne, etant absent lars de notre passage.
On nous en a dit beaucoup de bien.

M, Alfred Dorval vienl d'ouvrir un nouveau
magasin; les debuls sonl peWs, mais avec du courage
M. Dorval saura faire accroilre son commerce el nous
lui souhaitons Ie plus grand des succes.

M, J..H. Cummins a aussi un magasin a Sainl
Prime mais iI ne vend qu'aux sauvages avec qui iI ne·
gocie I'achal des pel/eleries. M. Cummins esl elab/l
depuis 18 ans au Lac·Sainl·Jean au if est universelle·
ment connu et eslime. II a ele pendanl 10 ans geranl
du pasIe de la Compagnie de la Baie d'Hudson, a la
Poinle·Bleue. 11 esl fixe a Sainl·Prime depuis 8 ans
environ. M. Cummins a toujours aime rendre service a
son prochain; aussi comple·l·iI aujourd'hui aulanl
d'amis que de connaissances_ M. Cummins eslle pro
prielaire d'une belle ferme el fail de I'agriculture sur
une grande echelle. 11 emploie conslammenl a celie
besogne el a I'annee cinq au six hommes. 11 esl muni
de lous les inslrumenls araloires les plus nouveaux el
les plus perfectionne_~. II possede un des plus beaux
lroupeaux d'animaux Ayrshire. Les animaux de race
porcine qu'iI eleve sonl 10us des Yorkshire les plus
purs. La ferme de M. Cummins merile cerlainement
d'elre visilee.

Les habitants de Saint-Prime voudraienl bien
qu'un medecin eull'heureuse idee d'aller se fixer parmi
eux. Avis donc aux jeunes disciples d'Esculape en
quete d'une localile. A Saint·Prime un medecin pour·
rait vivre aisemenl en egard a ['encouragemenl ge
neral que la populalion se ferail un devoir de lui accor·
der.
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Les apparences de fa recolte, cette annee, sont
des plus encourageantes, et de vieux cultivateurs fort
experimentes nous predisent une annee d'abondance
si aucun evenement rig 0 ureux, telle la grele ou la
gelee, ne vient detruire les grains avant maturite.

Une maison de pension est tenue sur un excellent
pied par madame A. Morin, secondee par sajeune fille
mademoiselle Olivine. Ptus de 24 etrangers peuvent y
loger en meme temps. La table est de premiere classe
et les chambres sont bien meublees et aerees. Les prix
sont modiques.

Le cure de la paroisse, M. Lauriot, est un excel
lent homme, doue d'un coeur aussi genereux que bon,
et qui par sa franchise et son caractere doux et affa·
ble, sait se faire des amis devoues de tous ceux qui
{'apprachent. Ce pasteur veut Ie progres materiel de sa
paroisse comme il desire Ie bien spirituel de ses ouail
les, et ce sera pour lui un des beaux jours de sa vie
lorsqu'il verra une locomotive franchir les limites de
Saint-Prime pour se diriger vers Ie nord, oil des parais
ses nouvelles, vu la fertilite du sol et les materiaux of
ferts a l'industrie, surgiront alors de la foret comme
par enchantement.

Afin de demontrer que cette belle paraisse fait
progresser en toutes choses et va de {'avant comme
pas une, nous terminerons ces quelques notes en
rapportant les naissances suivantes .-

A Saint-Prime, mardi demier, Ie 2 du courant,
l'epouse de M. Phydime Gauthier, cultivateur, deux
enfants, un garc;on et une fille.

Parrains et marraines, messieurs Thadee Girard
et Thomas Marcoux el madame Paul Marcoux et ma
demoiselle Almandine Gauthier.

Ce sonl les treizieme el quatorzieme enfants de
ce brave fermier. Nos felicitations!

(Le Rapatriement, 12 aoiIt 1899)"
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Ce portrait, on ne peut plus elogieux et complet
de la municipalite de Saint·Prime valait une repro·
duction complete pour situer cette paroisse en fin
de siecle dernier, un an avant un nouveau siecle qui
serait marque par de profonds changements techno·
logiques, deux grandes guerres et un progres quasi
continu pour Saint·Prime, qui sera divisee en deux
entites dans les annees vingt (comme on Ie verra
plus loin) pour redevenir une seule localite dans la
decennie 1960, et amorcer tous ces virages agri·
coles, industriels, technologiques, civi!s et reli·
gieux, dans Ie respect des valeurs morales tradition'
nelles qui ont toujours fait la force de la paroisse
depuis les origines de la decennie 1860, quand
Fran~ois Lapierre y construisit son premier campe
et alors meme que les chasseurs embusques pres de
la riviere Ashuapmouchouan voyaient arriver ces
colons avec un peu de crainte de se faire deranger,
de voir leur mode de vie etre chambardee par ces
indomptables "faiseurs de terre" et. .. faiseurs de reo
coltes et... de vie.

Les semeurs d'avant 1900 avaient raison puis·
que leurs congeneres de la riviere troquerent pour la
plupart d'entre eux, Ie havresac du nomade au profit
de la beche a bras, de la herse et de la faucille, pour
partager eux aussi I'avenir d'une paroisse OU flotte
encore aujourd'hui un immense nuage d'espoir, que
les colons d'autrefois, de la fin du XIX e et du debut
du XX e siecle, portaient dans leur regard et ne
delaissaient parfois que pour se distraire un peu de
Ja lourdeur d'une vie dure, difficile, mais ou les com·
pensations etaient aussi tangibles et aussi belles
qu'un champ d'avoine doree sous la June, Ie beu·
glement d'une vache en pleine mise·bas ou encore
Ie son de "angelus, qui leur rappelait que sous Ie so·
lei! de Dieu tout travail doit etre accompagne de pe'
riodes de repos fecond et ou l'esprit peut. pendant
un bref instant, oublier Ie moment present pour se
tourner vers l'avenir et vers cet espoir .. naissant de
tout avenir possible...
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Revenons donc en ce debut de siecle, dans une
municipalite bien equipee a tous les niveaux, bien
habitee aussi, et... OU les naissances multiples et di
verses ont commence a donner un caractere de per
manence et d'avenir qui sont deja inscrits en 1900
au firmament du monde, comme une etoile de plus
sous la voute celeste ...
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Fin de siecle...
debut de siecle

Bien qu'il soit difficile de retracer tous les docu·
ments concernant l'avenement du telephone a
Saint-Prime, Ie livre des minutes de la municipalite
en date du 2 mars 1896 mentionne une resolution a
I'effet que" tous les associes de fa compagnie de te
lephone de Saint·Prime soient accordes d'apres les
conditions enumerees, c 'esl-ii·dire dix centimes pour
un appel local et quinze centimes pour un appel a
I'exterieur". La meme resolution mentionne que
Jorsqu'il s'agit d'un appel fait par un membre du
conseil, eel appel, s'i1 est fait dans I'interet du con·
seil, sera gratuit.

Comme on Ie voit par cette resolution, Saint
Prime jouissait d'un certain ... service telephonique
des 1896,

On s'aperc;:oit egalement vers les annees 1895
que certaines modes en vigueur au debut de la colo·
nisation de Saint·Prime ont change avec Ie temps.
Ainsi, une resolution datant de 1896-97 mentionne
une remuneration de cinquante cents payee a M.
C1eophas Garneau, pour "3 heures d'ouurage pour
reparer la petite route du 3 e rang et deux (2) heures
d'ouurage pour reparer Le pont de La meme route. "...
L'acceplation du paiement ne sera faite qu'en 1899,
est-il mentionne aussi.

Par ailleurs, une autre indication est plus claire
concernant ces moeurs nouvelles au sujet de I'entre
tien des chemins et cette fois, elle ne laisse aucun
doute sur Ie fait que la municipalite paie pour
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I'entretien de ses chemins et on mentionne meme les
noms de differents contracteurs et les montants que
chacun d'eux recevra pour ses services. Cela se
passe en 1895.

Pie~re Giroux re<;oit 10 $ pour la route des Sau'
vages, Emile Roy re<;oit 34 $ pour I'entretien des
routes du troisieme et du quatrieme rangs, Pierre
Allard re<;oit 24 $ pour I'entretien des routes des
cinquieme et sixieme rangs et Joseph Cayouette
entretiendra la route de la paroisse pour une somme
allouee de 15 $.

Donc, des 1895, Ie temps est revolu OU chaque
colon, comme c'etait Ie cas dans la decennie 1870,
devait entretenir son propre bout de route, Ie bout
passant devant ses terres, et entretenir Ie cas
echeant, Ie ou les ponts coupant egalement ses lots.

L'annee 1900 marque aussi la construction
d'une grange et d'une etable pour Ie cure Lauriot. Le
tout est decide lors d'une assemblee des marguil·
liers qui acceptent qu'une somme de 450 $ soit
depensee pour ce double projet.

Cependant, et lorsqu'il sera temps d'adjuger Ie
contrat, on consentira a debourser la somme de
500 $ exigee par Ie contracteur Georges Marcoux
qui demandera egalement, plus tard, une somme
supplementaire de 150 $ pour les fenetres et la
ma<;onnerie.

Comme on Ie voit aussi a propos des contrats,
la marge etait souvent importante entre les couts
originaux prevus et les couts reels apres que tous les
travaux etaient completes.

Donc, Saint·Prime franchit Ie siecle avec plu·
sieurs innovations, un commerce et des services
tres bien organises et surtout une volonte populaire
qui ne fait jamais defaut quand il s'agit de faire
prosperer la paroisse.

Apartir de 1900, les choses iront vite en ce qui

80



concerne I'ere de modernite qui s'empare de la pe
tite municipalite. Deja, au pied de la Cote du Cran,
M. Charles Parent a commence la construction d'un
reseau d'aqueduc prive, fait avec des tuyaux de bois
creuses a la terriere et des barrages sont existants,
notamment sur la Riviere-aux-Iroquois, prets a
alimenter toute nouvelle industrie.

De plus, des visiteurs de marque viennent
maintenant regulierement a Saint·Prime, et Ie 24
septembre 1901, par exemple, I'Honorab\e Omer
Gouin etait de passage a Saint·Prime pour assister a
une reception chez M. Auclair. M. Armand Guy,
maire, fit son petit discours et plusieurs amis de M.
Gouin assisterent a cette meme reception, dont MM.
Tessier, Jos Girard et Gee Tanguay.

Cette meme annee de 1901, Ie cure Lauriot fait
I'inauguration d'un nouveau chemin de croix prove·
nant de I'etude de Cobreu, un peintre parisien.
L'inauguration eut lieu Ie 23 janvier a neuf heures et
on chanta une grand'messe solennelle a cette occa·
sion.

On apprend egalement qu'en 1902, la malle de
Saint·Prime, qui est amenee par Ie meme postilion
qui va chercher celie de Saint·Felicien, fait I'objet de
Iitige. Le conseil est saisi de I'affaire. On est mecon·
tent du postilion qui va querir cette malle a Roberval
et on decide d'en changer lors d'une reunion en date
du 7 janvier 1902. Le 27 suivant, Ie conseil instaure
des reglements concernant les cas de fievre typho'i
de et la vie se poursuit au pays de la colonisation.

Rien de bien particulier n'arrive durant ces pre·
mieres annees du XX e siecle, comme on Ie voit.
Sauf peut·etre Ie dep~rt en 1903 de la famille de
John Cummins, un Ecossais venu a Saint-Prime
vers 1892 et qui doit partir, ruine, semble·t·il (et
d'apres les ecrits du temps) par une trop grande
generosite et une mauvaise gerance de certains de
ses employes.
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Mais Cummins vaut la peine qu'on s'attarde un
peu a ce qu'il etait, parce que justement, iI fut pro
bablement Ie premier homme a raise financie
rement a s'installer a Saint-Prime.

Cummins, qui avait six enfants, trois filles et
trois gaf';ons, arriva donc a Saint-Prime vers 1891
1892, et s'installa pour faire la traite des fourrures. II
construisit ou plutot se fit construire une immense
demeure a la Riviere-a-rOurs, tout pres de Saint
Felicien. II y fit egalement amenager des caveaux a
fourrure donnant directement sur la riviere.

Les filles de Cummins, Mary-Kate, Rosee et
Marguerite avaient rhabitude de voyager a cheval,
en amazones, et toute la famille vivait sur un grand
pied.

D'ailleurs, pas une personna lite qui faisait Ie
trajet entre Saint-Prime et Saint-Felicien n'omettait
d'aller saluer Ie respectable commerc;ant en pas
sant.

Cummins operait un magasin mais ne vendait
qu'aux Montagnais avec qui il commerc;ait. II posse
dait dit-on aussi, rune des plus belles fermes de la
region et surtout un troupeau Ayrshires de grande
valeur.

II semble toutefois que ses affaires aient com
mence a pericliter vers 1901 suite a une mauvaise
gerance de la part de certains de ses employes, dont
['histoire enseigne qu'ils rexploiterent royalement.
Au point qu'en 1903, ruine, il dut demenager a Des
biens, qui porta it alors Ie nom de "Desbiens Mills".

L'une des filles de la maison se dirigea vers
New York; il s'agissait de Marguerite. Quant a ses
soeurs Rosee et Mary-Kate, la premiere epousa un
commis de la compagnie de la Baie d'Hudson a Des
biens et la seconde survecut au naufrage du Titanic,
car il s'agissait d'une grande voyageuse devant
I'Herne!.
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Le passage de cette famille a Saint-Prime
donna, semble-t-il, pendant un certain temps, Ie ton
d'une aristocratie durant ces annees, et pour ce qui
est de John Cummins lui-meme, il etait toujours
pret a rendre service a ceux qui en avaient besoin,
mentionnent encore les documents relatifs a cette
famille aisee, mais qui tomba dans la pauvrete.

A Saint-Prime il n'est reste aucun vestige du
passage de cette famille d'Ecossais qui etait estimee
de tous, sauf peut-etre un petit bocage su r la
Riviere-a-rOurs et que les plus vieux appellent
encore "Ie bocage a Cummins".

Voila donc pour ce passage d'un siecle a I'autre,
alors que Saint-Prime continuait a progresser lente
ment mais surement et qu'apres Ie telephone, des
projets d'aqueduc, d'electricite et autres commen
<;aient a trotter dans la tete de certains habitants de
I'agglomeration connue maintenant aux quatre
coins du Quebec,
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La navigation
et Ie premier quai

Horace-Jansen Beemer fut, sans doute possi
ble, I'homme qui apporta Ie plus au Lac-Saint-Jean
des annees 1880 a 1908. Ce roi du chemin de fer
developpa a Roberval et dans tout Ie Lac-Saint·Jean,
une industrie touristique qui impressionnait au
debut du present siecle.

Grace au chemin de fer, les producteurs agri
coles du debut du siecle purent aussi developper au
maximum I'industrie du beurre et du fromage qu'on
exportait en tres grande quantite a I'exterieur de la
region et du pays. II en etait de meme pour Ie boeuf,
la viande de boeuf, qui partait de Roberval a destina
tion de Quebec et autres grands centres de la pro
vince. Meme chose aussi pour Ie grain, I'avoine, I'or
ge, ie ble, que Ie Saguenay-Lac-Saint·Jean expor
tait en grande quantite a !'exterieur de la region.

Beemer construisit aussi en 1888 un hotel qui
n'avait rien a envier aux meilleurs etablissements du
genre sur tout Ie continent america in. En 1889, pas
moins de mille visiteurs y passerent en moins de
deux mois.

En 1890, l'histoire mentionne qu'on y enregis
trait de sept a huit ou neuf entrees en moyenne cha
que jour. En 1903, la moyenne avait double pour
passer a 17 enregistrements quotidiens. Cette clien
tele etait composee d'Americains, d'Europeens et
de Quebecois.

Avec ses bateaux, Beemer organisait aussi des
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croisieres, des visites qui amenerent nombre de visi
teurs illustres dans la region, a la Petite-Decharge,
ou Beemer operait un camp de peche a I'ouana
niche, rna is aussi a la Reserve montagnaise de
Pointe-Bleue et a Roberval, Saint-Prime, Saint
Felicien et meme parfois a Saint-Methode et Nor
mandin.

C'etait rage d'or de la navigation sur Ie lac
Saint-Jean et la clientele qui frequentait I'hotel
Beemer, la OU Ie chemin de fer s'arretait etait sou
vent composee de ministres, premiers ministres
meme, de gouverneurs, lieutenants-gouverneurs,
d'hommes d'eglise et d'officiers des Forces armees.
Arthur Buies, Henri Menier, Seigneur de l'lle d'An
ticosti, Thomas Chapais, homme de lettres, et
l'abbe H.R. Casgrain furent parmi les tetes connues
qui s'arreterent au Grand Hotel de ce veritable sei
gneur du developpement jeannois que fut Beemer.

C'est aussi grace a lui que Ie Lac-Saint-Jean, la
region s'entend, et qui etait divisee en deux comtes
depuis 1892, avec frontiere a la riviere Metabet
chouan au Sud et a la riviere Peribonka au Nord, de
vint une sorte de mecque touristique a la mode,
rna is avec en plus une vocation d'exportateurs de
produits agricoles qui etaient renommes partout
dans la province et a rexterieur. Saint-Prime
n'echappa pas a cette prosperite provoquee par Ie
genie de Beemer, a qui Ie Lac-Saint-Jean doit enor
mement et surtout sur les plans touristiques et de
communication par chemin de fer et voies d'eau.

Mais rannee 1908 allait marquer la fin de repo
pee Beemer avec I'incendie de I'hotel qui portait son
nom a Roberval.

Fin d'une epoque et II est sans doute bon de
rappeler aussi que Beemer fut a rorigine de la pre
miere pisciculture a voir Ie jour au Lac-Saint-Jean a
cette meme epoque de rage d'or de la navigation
alors que les bateaux remontaient Ie lac du Sud au
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Nord et Ie redescendaient en sens contraire, tout en
s'arretant dans des petits ports, quais municipaux
construits par les localites riveraines du lac et de ses
grandes rivieres, Saint-Prime avait d'ailleurs son
quai en 1895, si on se fie a certains documents de
I'epoque et les noms des bateaux, depuis Ie Peri
bonka, en passant par Ie Mistassini, I'Undine, Ie Ro
berval et plusieurs autres, furent parmi ceux, des
plus populaires, qui naviguerent dans les eaux du
"lac plat" comme Ie surnommait les Montagnais de
Pointe-Bleue.

Vers 1904, on comptait plus d'une dizaine de
fromageries dans Ie secteur Roberval-Saint-Prime
et Saint-Felicien, et I'ensemble de la region du
Saguenay-Lac-Saint-Jean exportait environ
3,000,000 Iivres de fromage par an.

En 1901, un document des archives nationales
date du 28 fevrier et emanant du Fonds Mgr Victor
Tremblay, fait etat de I'etablissement du colon Jean
Legare a Saint-Prime, qui apres quelques annees
seulement possedait 200 acres de terre evalues a
4000 $. Le document mentionne en outre que ledit
Jean Legare avait pu preter en une seule annee, une
somme de 200 $, qu'il n'avait contracte aucune det
te et qu'il possedait 2 chevaux, 8 vaches, 15 mou
tons, en plus d'une faucheuse.

On cite egalement dans Ie meme document, Ie
cas d'un autre colon etabli a Saint-Prime quelques
annees auparavant, Alfred Dore, qui lui aussi pos
sedait des biens alors evalues a plus de 2 000 $.

Partout on vantait les merites du Lac-Saint
Jean et de Saint-Prime, municipalite agricole de
grand avenir et OU les hommes de bonne volonte
reussissaient rapidement a sortir de la pauvrete
pour devenir des colons deja 11 I'aise financierement
apres quelques annees de labeur.

La municipalite, en 1903, pouvait egalement se
permettre d'engager un surveillant pour la construe-

87



tion d'un pont sur la Riviere-a-I'Ours, en Ie payant
1,50 $ par jour et la prosperite semblait s'etre instal
lee definitivement dans la paroisse fondee par Fran
<;:ois Lapierre et les autres, en 1864,

Cela n'empechait cependant pas certaines ca
tastrophes de s'abattre sur la population comme
cette epidemie de scarlatine et rougeole qui toucha
et tua plusieurs enfants de la municipalite en 1906,
Plusieurs jeunes enfants perdirent la vie Jors de
cette epidemie, dont deux chez Joseph Allaire, un
chez une famille Laberge et un chez Alfred Roy.

Acette meme epoque, les cantons voisins atti
raient aussi les travailleurs de Saint-Prime et nom
breux etaient les colons qui allaient oeuvrer dans les
chantiers de Normandin et les alentours vers 1902
et les annees d'apres. Ces hommes devaient appor
ter leur foin, Ie grain pour les chevaux et meme la
viande pour se nourrir.

A cette epoque, dans les chantiers forestiers,
on travaillait six jours par semaine et on reservait Ie
dimanche pour Ie lavage de son butin et un repos
fort bien merite. Pour les cultivateurs de Saint
Prime et meme si les gages etaient peu eleves dans
ces chantiers, Ie fait qu'on y oeuvrait en automne et
en hiver, apres les recoltes et alors qu'il n'y avait
aucune autre culture possible et. .. que femmes et
enfants pouvaient prendre soin des animaux et de la
"besogne de fermier", tout cela permettait un re
venu d'appoint qui permit a plusieurs cultivateurs
d'agrandir rapidement leur terre.
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Coutumes et services

Le premier medecin a s'Hablir a Saint-Prime
fut Ie docteur Evariste Lamy, qui y resida de 1907 a
1915. Avant lui, c'etaient surtout des sages femmes
qui s'occupaient des accouchements et quant aux
malades, i1s allaient se faire soigner a Roberval, ou
encore Ie medecin de la petite ville voisine passait
les voir de temps en temps, quand les besoins
etaient vraiment urgents.

Le docteur Lamy, qui etait ne a Yamachiche en
1883, etait Ie fils de Antoine Lamy, un cultivateur de
cette region, et il epousa une fille de Saint-Prime,
mademoiselle Helene Giroux, fille de Pierre Giroux
et de Louise Belley, qui elle, etait la soeur du
deuxieme cure de Saint-Prime, Mqr F.-X. Belley. Le
mariage fut celebre a Saint-Prime, en grandes pom
pes, Ie 18 avril 1909. Apres avoir pratique a Saint
Prime, Ie docteur Lamy demenagea a Chambord OU
iI demeura jusqu'en 1925. Apres quoi, il s'installa a
Saint-Jerome ou iI vecut jusqu'a sa mort en 1953.

Le premier medecin de Saint-Prime etait Ie
pere du cure Jules Lamy, de regrette memoire, qui
fut longtemps cure de Lac-a-Ia-Croix, ou il fonda
aussi un musee devenu important sur Ie plan
regional.

Le docteur Lamy fut aussi coroner du District
judiciaire de Lac-Saint-Jean (Ies deux comtes) pen
dant plusieurs annees. On dit de lui que c'etait un
"vrai medecin de campagne" jovial, genereux, bon
chretien et to~jours pret a reconforter, et aider ses
semblables. A I'epoque ou iI pratiquait a Saint-
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Prime, un accouchement rapportait deux dollars et
Ie docteur Lamy avait J'habitude de dire que meme
quand on ne pouvait Ie payer comptant, cela n'em
pechait pas J'enfant d'etre fort et en bonne sante. Un
homme estime de la population et qui n'a laisse que
de bons souvenirs dans sa premiere paroisse
d'adoption, mentionnent les chroniqueurs du
temps, en parlant du passage du docteur Evariste
Lamy dans la jeune paroisse de Saint-Prime, peu
avant la Premiere Grande Guerre.

Et si les accouchements etaient a deux dollars
seulement, la vie n'avait guere change sur Ie plan
des us et coutumes a Saint-Prime, si on fait Ie rap
port entre les annees 1880 et les annees 1900 et
1910.

La soupe aux pois etait toujours partie inte
grante du menu quotidien, tout comme Ie lard sale
et les patates. On cuisait toujours son propre pain,
I'ete de preference au four, dehors, I'hiver dans Ie
four du poele a bois. Les galettes etaient toujours a
la mode et on avait ajoute certaines viandes au
menu quotidien, comme Ie pore, Ie boeuf, et J'ete et
I'automne on mangeait beaucoup de poissons.
Dores, truites, ouananiches, faisaient partie de ''I'or
dinaire" de la table de la plupart des colons, a I'aise
ou moins a I'aise de cette glorieuse epoque.

Le pain trempe dans Ie lait eta it encore un des
sert tres a la mode en 1900. Quant aux passe-temps
de l'epoque, les cartes en hiver, les dames, les dis
cussions politiques pour les hommes, les veillees
entre voisins, la danse, gigue, "cotillon", brandy, et
la contre-danse etaient les danses a la mode. La pe
che, la chasse, les promenades a pied, en carriole,
barlo ou traTneaux, les glissages en traTneaux
J'hiver, faisaient aussi partie des passe-temps de ces
gens joyeux, simples et dont Ie labeur laissait peu
de loisirs.

C'etait particulierement Ie cas en saison esti-
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vale avec I'ensemencement des champs, les se
mences du potager, I'entretien de to utes ces cultu
res, en plus de la traite quotidienne, de la tonte des
moutons au printemps et de tous les travaux inhe
rents 11 une vie de fermier fort bien remplie et ou les
devoirs reiigieux, comme la priere du matin et celie
du soir, les offices religieux en semaine et Ie diman
che, faisaient aussi partie de la vie courante de cette
epoque doree pour Saint·Prime que fut Ie debut du
present siecle.

Quant 11 la periode des Fetes elle etait surtout
axee sur Ie Jour de J'An, alors qu'on allait manger
chez les parents, chez les amis, que chacun deman
dait, recevait ou donnait la benediction paternelle et
que tout cela se deroulait entre deux repas de tour
tiere, de croquignoles, un verre de "petit blanc" et
des echanges de voeux, des reconciliations parfois,
qui marquaient la vie des colons dans un moment
de repit fort bienvenu chez des gens toujours passa
blement occupes, en tout cas qui ne se lamentaient
jamais contre les periodes creuses, quand Ie temps,
precieux temps, leur permetta it de se reposer un
peu.

L'ete, on se reunissait parfois 11 la croix du
chemin, ces croix qu'on trouvait un peu partout au
coin de... ou sur chaque route ou presque, et qui
avaient pour mission de proteger justement ceux et
celles qui habitaient les routes ou on les trouvail.
Pari ant de ces croix de chemin, elles etaient appor'
tees au lieu de leur installation 11 dos d'homme, ce
qui etait une coutume et aussi J'occasion d'une pro
cession organisee par Ie pasteur et ou toute la pa
roisse suivait en cortege pour prier et chanter ce
jour heureux de la benediction d'une croix de che
min.

Gens simples, ames simples, croyances toutes
simples et quant aux vetements, en debut de siecle
toujours (vers 1900) les hommes portaient des ve
tements d'etoffe la semaine et certains meme Ie di·
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manche. D'autres possedaient des "habits du
dimanche" en tissus, confectionnes par des entre
prises et achetes en magasins. Meme chose pour les
femmes qui portaient des jupes de f1anelle pour leur
quotidien et des robes plus elaborees pour les di
manches et jours de fetes ou de sorties speciales.

Pour ce qui est des noces a cette epoque, c'etait
toute la paroisse ou presque... qui eta it conviee
lorsqu'un pere mariait sa fille et un autre un garr;on.

Vie simple mais egalement vie riche de coutu
mes qu'on respectait et si au debut les cures defen
daient a leurs ouailles de danser, ces dernieres,
passe 1900, ne demandaient plus la permission
pour danser la gigue et Ie "cotillon", non plus que Ie
brandyet la contre-danse, qui etaient fort a la mode
avant la Premiere Grande Guerre...

Chaque foyer avait sa huche a pain, ou la
femme plus souvent que I'homme de la maison, pe
trissait la pate avant de la laisser lever pour ensuite
la transposer dans des moules qu'on avait soigneu
sement graisses a I'interieur pour eviter que la pate
ne colle au moule. Le rouet, particulierement a la
mode au tout debut de la colonisation de Saint
Prime, y a conserve une vocation tres utile long
temps apres les annees 1900. Les ancetres s'en ser
vaient pour filer leur laine, lin, leurs "echiffes" qUi
servaient ensuite pour les travaux du metier a tisser.
Chez la plupart des families de la fin du XIX e siecle,
tout Ie linge etait fait ala maison et ce n'est qu'apres
1900 que certaines pieces de vetement, lingerie et
chaussures parfois, etaient achetees chez des mar·
chands.

Le "ber" ou berceau etait aussi une piece inhe
rente a tout foyer qui se respecte, et il y avait sou
vent un poupon dedans, que la mere berr;ait en
filant, en cousant a la main ou encore en tricotant.
Et avant que I'electricite ne soit installee, les ance
tres tricotaient souvent avec pour seule lumiere, la
lueur du poele a bois ...
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Mais Ie modernisme vint rapidement it Saint·
Prime en ce debut de XX e siecle, comme en teo
moignent les ecrits de I'epoque conserves jusqu'it
nos jours, tel ce document des Archives de la Socie
te historique, ou il est fait etat, pour 1910 de projet
d'aqueduc et pour 1920, de projet d'electricite, ceci,
apres I'avenement du telephone vers 1895·1896, et
dont nous parlerons dans Ie chapitre suivant, tout
en faisant echo it la Grande Guerre 14·18, de dou·
leureuse memoire, et it la conscription vecue alors
aussi. .. it Saint· Prime.
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On entre
dans Ie modernisme

La modernite, Ie modernisme, c'est d'abord Ie
telephone comme on Ie mentionnait, mais aussi
I'aqueduc et des 1910, Ie 4 avril, Arthur Rainville
obtint un permis pour "passer I'aqueduc" dans les
chemins de Saint-Prime, M, Rainville agissait pour
I!" compte d'une ,compagnie "a fonds social" dont
Emile Laberge, Emile Plourde, Jos Villeneuve et
Augustin Rainville etaient les promoteurs,actionnaires,

L'entreprise portait Ie nom de "Cie d'aqueduc
de Saint-Prime" et a la session du conseil municipal
d'avril 1913, elle se declara incapable de concretiser
en entier son projet, si Ie conseil ne lui consentait
pas un credit de trois milles dollars (3000 $) ce qui
ne fut pas accepte semble-t-il puisque les contribua
bles, cultivateurs des rangs 1 et 2 prefererent cons
truire eux-memes leur reseau plutot que d'emboiter
Ie pas dans Ie sens de la compagnie, Cependant, en
juin 1913, iI semble qu'on en soit venu a une
entente pour reformer une nouvelle entreprise con
nue alors sous Ie vocable de "Syndicat cooperatif
des cultivateurs de la paroisse de Saint-Prime", de
venue les promoteurs de ce reseau, dont les travaux
furent termines ce meme automne, Les premiers
promoteurs (Cie de l'aqueduc de Saint-Prime) furent
rembourses pour leurs frais et la nouvelle entre
prise, presidee par M, Adelard Perron et dont Ie se
cretaire etait M, Louis Guy, fit de tres bonnes af
Faires puisqu'en 1928, on signalait que les parts des
actionnaires, en l'occurrence la plupart des cultiva
teurs membres du syndicat, avaient double, Et dans
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Ie meme temps, un deuxieme syndicat de I'aqueduc
fut aussi tres prospere, ce qui fait qu'on peut avan
cer a juste titre que la plupart des residents de Saint
Prime avaient un service d'aqueduc chez-eux, dans
leurs demeures vers 1925.

Quant a I'electricite, encore la, Saint-Prime
n'allait pas tarder a emboTter Ie pas a d'autres muni
cipalites ace niveau, comme on Ie verra un peu plus
loin, apres que nous aurons dit quelques mots et
elaborer davantage sur certaines realisations qui
ont marque les deux premieres decennies du
vingtieme siecle a Saint-Prime, alors qu'on chan
geait de nouveau de pasteur en 1906, et que Ie cure
Joseph-Onesime Lavoie succedait au cure Lauriot,
que d'aucuns n'estimaient pas beaucoup dans la pa
roisse...

Chaque agglomeration, a travers son histoire,
recele des gens au temperament de batisseur, de
personne a vue longue et elaboree. Le cure Joseph
Onesime Lavoie, qui prit charge de la paroisse de
Saint-Prime en 1906, etait un fils de la region et au
demeurant... un hom me on ne peut plus entre
prenant. II succedait a I'abbe Lauriot. qui n'avait pas
toujours rencontre I'unanimite des paroissiens de la
municipalite fondee en 1864.

Ne a Saint-Alphonse de Bagotville Ie 9 septem·
bre 1858, Ie cure Lavoie, de glorieuse memoire,
avait occupe plusieurs postes de responsabilite
avant que I'eveque du diocese ne Ie depeche aSaint
Prime, ou I'attendaient deux importantes missions
de batisseur.

D'abord vicaire aHebertville et Baie Saint-Paul,
Joseph-Onesime Lavoie avait occupe plusieurs
cures importantes avant son arrivee aSaint-P!ime. II
avait vecu au milieu des insulaires de I'lie-aux
Coudres, avait ete cure dans Ja paroisse de Saint
Hilarion, cure de Les Escoumins et egalement cure
de Saint-Placide.
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Homme experimente s'il s'en fut, I'abbe Lavoie
ne tarda guere a se mettre a I'oeuvre dans sa nou
velle paroisse, puisqu'arrive Ie premier dimanche
d'octobre, il fit signer, avec I'accord des syndics, Ie
dimanche 25 octobre suivant, une requete enjoi
gnant I'eveque du diocese, Mgr Labrecque, d'auto
riser la paroisse de Saint-Prime a la construction
d'un nouveau temple en pierre de gran it, en rempla
cement du temple actuel, devenu desuet, et qu'on
envisageait de demolir, Ie nouveau temple devant
etre construit au meme endroit.

Les ecrits de I'epoque mentionnent que toute la
population de Saint-Prime etait favorable a un tel
projet qu'elle desirait voir se concretiser avec beau
coup d'ardeur. Done, la requete envoyee a I'eveque
du diocese devait contenir la signature de la plupart
des proprietaires de Saint-Prime, si on en juge par
les documents du temps.

Et lors de I'erection a trois postes de syndics, Ie
9 decembre 1906, il est mentionne que les trois
nouveaux syndics, MM. Cyrille Grenier, Armand
Guy et Ovide Lavoie, tous cultivateurs, auront
charge d'executer Ie dec ret de I'eveque concernant
la construction de la nouvelle eglise de Saint-Prime.

En debut d'annee suivante, (janvier 1907) I'eve
que, appele a consulter les plans soumis par la Fa
brique de la paroisse de Saint-Prime, les retourna a
I'abbe Lavoie avec la petite mention suivante : "Je
vous envoie les plans revelus de mon approbation_ Je
les lrouve bien beaux el volre eglise {era honneur a la
paroisse. Je demeure, volre devoue en N.S. Thomas
Labrecque. "

Tout de suite ou presque, on se met a la tache
pour ramener la pierre de granit rose de la carriere
de Roberval. Cela semblait assez difficile puisque Ie
28 fevrier 1907, il etait ecrit au registre paroissial
(Fabrique) que les travaux etaient demarres tres len
tement et qu'on allait ... peut-etre... abandonner Ie
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charroyage de la pierre de la carriere de Roberval
jusqu'au site de la future eglise ...

Le 23 mai, on apprend toutefois que I'on est en
pleine demolition de I'ancien temple de bois et
que... malheur... un homme qui travaillait acette ta
che, sacristain de I'eglise par surcrolt, M. Boniface
Bouchard, a eu un accident qui Ie tua sur Ie coup. Le
fait est qu'en demolissant Ie haut de J'eglise on avait
echappe une poutre qui provenait du clocher. M.
Bouchard rec;:ut Ja poutre sur la tete, ce qui ne lui
laissa aucune chance de survivre.

Entretemps, Ie 19 mars, il eta it c1airement eta
bli qu'on n'abandonnerait pas Ie charroyage de la
pierre de granit depuis la carriere de Roberval,
(situee pres de I'aeroport actuel) et que rexterieur
du temple serait recouvert de cette pierre rose. C'est
sur une proposition de M. Armand Guy, syndic, que
ron decida de recouvrir les parements exterieurs du
temple avec ce granit. Comme Ie style de la nou
velle eglise etait gothique, reffet sera it vraiment de
fort bon aloi.

La construction du temple se donna par sou
mission Ie 15 avril 1907, sur proposition de M. Cy
rille Grenier et adoptee a I'unanimite des marguil
liers. Et c'est un contracteur de Quebec, Berlinguet
et Cie qui fut choisi pour confectionner les derniers
plans, alms que Ie contra! de construction propre
ment dit fut octroye a M. Emile C6te, egalement de
Quebec, qui devait effectuer les travaux pour une
somme de 55 490 $.

Toutefois, ces edits ne furent pas respectes
puisque ce furent des "regionaux" finalement qui
executerent Ie contrat de construction et Ie 21 avril
suivant, on accordait les travaux a MM. Edmond
Tremblay de Sainte-Anne de Chicoutimi, Ernest
Bilodeau et Georges Bergeron de Chicoutimi, pour
une somme allegee a 50 287 $ incluant Ie rele
vement des fenetres de deux pieds et. .. I'installation
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du systeme de chauffage aeau chaude ou avapeur.

La nouvelle eglise mesurerait 150 pieds de nef
par 70 pieds; la sacristie aurait 40 pieds par 50, avec
une annexe de 15 pieds.

Les travaux demarrerent rapidement. Le 4 juil·
let, on esperait meme, chez les marguilliers, que la
sacristie soit prete pour Ie premier septembre
suivant, ce qui permettrait d'y dire la premiere mes
se. Tous les citoyens de Saint-Prime etaient unani
mes a mentionner, souligner meme avec convic
tion, J'efficacite des contracteurs Tremblay, Ber
geron et Bilodeau.

Le 28 juillet 1907, on proceda a la benediction
de la "pierre angulaire", benediction faite par Ie
cure de Roberval, J'abbe Jos paradis, de)egue de
I'eveque du diocese, Mgr Thomas Labrecque. Un
sermon de circonstance fut donne par un pretre,
enseignant en theologie du Seminaire de
Sherbrooke, Ie reverend Alexandre Maltais.

On multiplia les initiatives pour recueillir des
fonds pour I'eglise durant presque toute J'annee :
bazar, bingo, souscription pour J'achat d'un carillon
et Ie 29 decembre 1907, on tint meme une soiree·
musicale et dramatique qui rem porta un tres bon
succes.

Les travaux reprirent au printemps de 1908 et
entretemps on organisa une souscription pour
J'achat d'un carillon. Les gens qui desiraient Ie titre
de parra ins devaient verser une somme de 50 $
pour la grosse cloche ou encore 30 $ pour la cloche
intermediaire et 20 $ pour la petite cloche,

En decembre et janvier (1907 -08) un groupe de
jeunes gens de Saint·Prime organise rent une fan·
fare municipale sous la direction de M. Augustin
Rainville et Ie 23 aout suivant, une bonne nouvelle
permettait d'acheter un orgue. avec I'argent qu'on
reservait aux cloches, vu que ces cloches avaient ete
genereusement offertes par M. Louis-Adolphe Robi·
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taille, eminent citoyen quebecois.

Du meme coup, la Fabrique de Saint-Prime,
dans un geste de glmerosite qui rappella celui du
Sieur Robitaille, fit don de son ancienne cloche a la
paroisse de La Dore.

Mais Ie nouveau temple de Saint-Prime, s'il
avait ete construit dans I'allegresse d'une part,
causa une deuxieme perte de vie Ie 5 novembre
1908, alors qu'un ouvrier, originaire de Quebec, M.
Eugene Harris, qui etait affecte aux travaux du
c1ocher, tomba d'une hauteur de 135 pieds et
deceda Iitteralement sur Ie coup. Dans Ie meme
temps, un citoyen de Saint-Prime annon~ait sa can
didature aux elections federales. II s'agissait de M.
Joseph Routier, du rang six, et qui devait faire la
lutte au depute sortant, M. Joseph Girard.

Mais c'est surtout I'eglise qui mobilisait les
gens et la construction raviva si possible I'esprit de
tres grande solidarite chretienne qui prevalait face a
cette tache vraiment imposante pour une paroisse
de 1,371 ames.

Enfin, Ie 11 aout 1909. a travers une ceremonie
grandiose, etait beni Ie nouveau temple catholique
de Saint-Prime, une eglise qui faisait et qui fait I'or
gueil de la paroisse depuis cette date, et qui etait, a
I'epoque, I'un des plus beaux temples de tout Ie dio
cese.

La ceremonie de benediction commen~aa neuf
heures Ie matin et la messe pontificale fut chantee
par I'eveque de Chicoutimi, Monseigneur Labrec
que, assiste de Mgr Belley, cure de Saint-Felicien.
Parmi les autres pretres officiant lors de cette inau
guration memorable, on remarquait aussi les reve
rends H. Marceau et D. Tremblay, respectivement
cures de Normandin et de Laterriere, les abbes J.
Brassard, vicaire ala Cathedrale de Chicoutimi et J.
Lapointe, vicaire a Roberval. Le sermon fut donne
par I'abbe Alfred Tremblay directeur du Grand
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Semina ire de Chicoutimi et apres la messe, un ban
quet d'honneur eut lieu en plein air, dans un bocage
situe a proximite de I'eglise et en compagnie d'une
foule d'invites de marque, Dans la meme journee,
on proceda a la benediction des quatre cloches,
fondues specialement pour l'eglise de Saint-Prime,
11 la fonderie de Annecy-Ie-vieux, en Haute-Savoie
franc;aise.

La premiere cloche, d'une pesanteur de 3,200
Iivres, porta it !'inscription suivante : Pie X, Mgr Mi
chel-Thomas Labrecque, Edouard VII, Onesime La
voie. Parrains et marraines : Cyrille Grenier, M, et
Mme Charles Juneau, MM. Armand Guy, Ovide
Lavoie, Georges Laberge, Louis Legare, Rodolphe
Forget, Franc;ois Labrecque, Theophile Tremblay,
Edouard Belanger, Charles Parent, Alphonse
Blouin, Georges Marcoux, Philippe Parent et veuve
A, Lamontagne.

La deuxieme cloche pesait 2,l16livr~set avait
pour parrains. et marraines : M. et Mme Emile La·
berge, MM. Emile Roy, Joseph Fraser, Cleophas
Garneau, Louis Belanger, Remi Fortin, Albert
Auclair, Isidore Verret, Joseph Villeneuve (Geor
ges), Mme Theodore Guy, Jos Lamontagne, Louis
Plourde, Eustache Lamontagne, David Trembiay,
William Fraser, Georges Villeneuve et Louis Lamon
tagne.

Enfin, la troisieme cloche pesait 1,530 livres et
ses parrains et marraines furent M. et Mme Joseph
Rainville, Joseph Roy, Alfred Roy, Pierre-Celestin
Legare, Achille Boulianne, Alfred Robert, Alfred
Vezina, Napoleon et Joseph Guy, Alfred Potvin,
Edouard Marcoux, Cyrille Morency, Louis Guy et
Alfred Morency. La quatrieme cloche, quant 11 elle,
n'eut pas de parrain ni de marraine, ce qui ne l'em
pecha it pas de peser aussi 1,530 livres. Des parois
siens avaient aussi fait don de certaines statues,
comme celie de Saint·Pierre, qui vena it de la famille
de M. Edouard Belanger alors que pour la statue de
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I'apotre Saint-Paul, il s'agissait d'un don de la famil
Ie du fromager Adelard Perron.

Et toujours lors de cette journee exceptionnelle
de 1909, on benit aussi I'orgue, un superbe instru
ment fabrique aux ateliers Casavant & Freres de
Saint-Hyacinthe.

Le pere Dube, un clerc de Saint-Viateur, orga
niste repute sur Ie plan provincial, avait d'ailleurs
ete invite pour la circonstance et les notes qu'i1 fit
jaillir de I'instrument seduisirent tous les fideles et
invites qui assistaient a ce feu roulant de joyeuses
ceremonies religieuses.

II est egalement bon de souligner que Ie maitre
autel de I'eglise de Saint-Prime avait ete "privilegie"
par decret de I'Archeveque de Quebec, grace a une
demande faite par "abbe Elzeard Auclair, en date du
14 octobre 1871.

Apres ces ceremonies, ne restait qu'a engager
un nouvel organiste, ce qui fut fait Ie 5 septembre
1909 alors que Pierre-Celestin Legare accepta la
fonction au salaire annuel de 100 $.

Toujours Ie 5 septembre, on fit aussi I'inaugura
tion d'un chemin de la croix dans Ie temple et Ie 24
octobre suivant on en inaugurait un deuxieme dans
la sacristie. Ce dernier, particulierement soigne, ve
nait de la maison Carli de Montreal et avait ete offert
a I'eglise par Jes paroissiens suivants : MM. Evariste
Lamy, Edouard Belanger, Thomas Gagnon, Emile
Laberge, Armand Guy, E. Laflamme, Laurent Cou
lombe, Eugene Roy, Dr A. Lapointe, Eustache Fra
dette, Charles Simard, A. Rainville et dames O.
Neron et veuve J. Roy.

Et Saint-Prime aurait termine cette annee de
1909 dans I'allegresse, n'eut ete d'un violent incen
die qui detruisit tous les biens de la fami lie Eus
tache Fradette, et qui survint en pleine periode
d'avant les Fetes.
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Ce chapitre religieux de la paroisse de Saint
Prime vaut un petit retour pour parler du cure One
sime Lavoie, qui fut I'ame dirigeante de cette nou
velle eglise qui pla<;ait Saint-Prime a I'avant-garde
de son temps. Et on dit du cure Lavoie, a juste titre il
faut Ie deduire, sinon I'affirmer, qu'il fut un homme
tres devoue, tres organisateur et qui avait vraiment
acoeur la representativite de Saint·Prime sur Ie plan
diocesain. L'eveque du diocese, Mgr Th. Labrecque
ne re<;ut que des eloges pour avoir choisi ce devoue
pretre a un toumant de I'histoire religieuse de la pa
roisse, toumant posit if et qui la marque encore au
jourd'hui avec cette presence du magnifique temple
situe presqu'en face de I'edifice municipal et de la
route menant au Rang 3 de Saint-Prime, I'un des
plus beaux rangs agricoles de toute la region.
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La vie continue... sur roues

Mais si Saint-Prime marque d'enormes progres
au plan religieux dans les deux premieres decennies
du vingtieme siecle, cela n'empeche pas Ie progres
purement materiel, educationnel aussi, de pour
suivre sa route et a Saint-Prime, on n'echappe pas
a I'ere industrielle qui s'annonce. Les automobiles
commencent a envahir la municipalite vers 1910
1912 et quelques citoyens, dont M, Charles Parent,
sont les premiers a en posseder une dans la muni
cipalite du pied de la Cote du Cran. Seul inconve
nient pour les proprietaires de voitures de ce debut
de siecle, a Saint-Prime, quand ils veulent se rendre
a Roberval, ils doivent parfois tourner Ie vehicule
devant-derriere et grimper la Cote du Cran de recu
Ions. Le fait est qu'en grimpant d'avant ... la pente
renvoyait I'essence a I'extremite arriere du reservoir
et ... comme les autos de I'epoque n'etaient pas mu
nies de pompes a essence, .. on voit d'ici Ie resultat. ..

Toutefois, quand Ie reservoir d'essence eta!t
plein Ie probleme ne se posait plus...

Enfjn, pendant que I'automobile rem place peu
a peu les bateaux et la navigation, on ameliore Ie
circuit routier de I'ouest du Lac-Saint-Jean et Ie 18
fevrier 1909 par exemple, M, Georges Marcoux de
Saint· Prime, contracteur, s'engage a construire un
pont de fer sur la riviere Ouiatchouan et ce, pour
une somme de 1 600 $,

Et du cote du rang 6 on fonda it, Ie 4 mars 1909.
un syndicat de cueilleurs de bleuets, sous I'§gide de
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M, Franc;:ois-Xavier Laroche,

En 1911, Ie cure Onesime Lavoie obtint que
I'on construise aSaint-Prime un couvent pour les fil
les et c'est aux Soeurs du Bon-Conseil que le cure
Lavoie fit appel pour en prendre la direction et I'ope
ration .. ,

1912 marque Ie depart du cure Lavoie qui, sa
mission accomplie, est remplace par I'abbe Joseph
Savard, Et toujours en cette annee de 1912 un vieux
reve du regrette depute Elie Saint-Hilaire, reve qu'il
n'a pas vu se concretiser de son vivant, se realise
avec l'arrivee des rails de fer aSaint-Prime,

Cependant, on se plaint, et on s'en plaindra
longtemps, que Ie terminus du chemin de fer a
Saint-Prime soit situe a un mille du village, On peut
facilement deduire que la raison de cet etat de cho
se fut Ie refus des colons ou producteurs agricoles
de l'epoque de voir les locomotives et leur lourd
convoi, dechirer leurs terres; des terres faites, arra
chees a la nature sauvage de mains d'hommes et de
femmes qui n'etaient pas prets a laisser ce progres,
si important fut-il, briser la spJendeur d'une oeuvre
aussi cherement acquise, Et comme on ne semblait
pas encore parler d'expropriation a I'epoque .. ,

Et apres la construction de la nouvelle eglise, Ie
nouveau cure, ne voulant sans doute pas etre en
reste avec son predecesseur, fut l'artisan de la cons
truction du nouveau presbytere de Saint-Prime, tou
jours la apres 69 ans, puisqu'il fut construit en 1914,
annee du declenchement du Premier Grand Conflit
arme asecouer l'Europe et la Planete,

Ce furent les pionniers Charles Juneau et
Eugene Roy qui obtinrent Ie contrat consenti par la
Fabrique pour cette construction, cela au coOt de
5000 $,

Par la suite, la Fabrique dut ajouter une somme
de 800 $ suite a l'augmentation du coOt des mate
riaux entre la date de l'accord du contrat et la date
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des travaux proprement dits.

En 1916 une importante transaction immobi
liere faisait passer la maison de pension apparte
nant jusque-Ia a M. Arthur Rainville, a son conci
toyen, M. Armand Guy, un homme d'affaires avanta
geusement connu a I'epoque.

Le 22 juin de cette meme annee 1916 on ben it,
devant I'eglise, une statue imposante, un monu
ment du Sacre-Coeur, et c'est encore I'eveque du
diocese, Mgr T. Labrecque, qui presida ces ceremo
nies rei igieuses.

Ce monument avait ete paye en entier par les
paroissiens de Saint-Prime, au moyen d'une quete
speciale. Le soir de la benediction, une autre quete
rapporta 100,15 $, ce qui etait un fort joli montant a
I'epoque.

Apres Ie couvent du Bon-Conseil, toujours exis
tant et construit en 1911, la Commission scolaire de
Saint-Prime passa de nouveau aux actes importants
en 1918 alors qu'on construisit la premiere ecole
reservee exclusivement aux gar<;ons.

On ne sait si c'est par hasard ou pas, mais Ie
conflit mondial prend fin cette meme annee de
1918, au grand soulagement de tous les citoyens du
monde et... en meme temps que Saint-Prime pro
cede a la construction de son Academie pour gar
<;ons.

On s'eclaire toujours avec des moyens archa'i
ques vers 1918, mais l'ere de l'electricite ne tardera
pas a s'emparer de la paroisse de Saint-Prime et des
1920, I'eglise est eclairee par ce moyen moderne
qui s'installe tranquillement dans la paroisse.

Mais cela ne se fit pas sans heurt, et plusieurs
promoteurs tenterent I'experience et donnerent de
I'electricite. De 1920 a 1922, la Compagnie hydro
electrique de Saint-Prime connut plusieurs diffi
cultes avant de vendre ses actions a 50 % de leur
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valeur.

Puis une compagnie se reforma sous I'appella·
tion de Cie electrique de Saint·Prime et cette fois,
ne rata pas son coup. Cette entreprise avait ete for·
mee par les promoteurs suivants: L.A. Rainville,
courtier; I'abbe J}Jseph Savard; 1». Emile Laberge,
marchand; MM. Emile Plourde, Etienne Ouellet et
Alphonse Blouin. L'entreprise, qui avait un capital
souscrit de 40 000 $ avait obtenu ses lettres pa·
tentes en juin 1921, et comptait 70 actionnaires
ayant souscrit des parts variant de 100 $ a 1 000 $.
Le cout des travaux d'amenagement de la premiere
centrale electrique de Saint·Prime (construite sur la
Riviere·aux·lroquois) fut de 39 000 $ et les travaux
s'etendirent de juin adecembre 1921.

Cela pourrait suffire en ce qui concerne les 22
premieres annees du nouveau siecle mais plusieurs
autres evenements marquerent cette epoque (1900·
1922), evenements qui font parfois partie des faits
divers, mais qui meritent quand meme qu'on s'y at·
tarde, ne serait·ce que pour mieux situer les
moeurs, us et coutumes d'une paroisse rendue a
I'age adulte, dont les vocations sont nettement defi·
nies, mais qui vibre aussi au diapason de chan·
gements qui causent parfois des remous entre les
humains et... envers I'histoire...

Ce fut Ie cas de la conscription...
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Le conseil proteste ...

On sait tres peu de choses sur les impacts de la
conscription en ce qui concerne la paroisse de
Saint-Prime. On sait cependant que quelques fils de
la municipalite furent "enroles de force", que d'au
tres reussirent a echapper a cette loi peu populaire
de Borden.

Le 12 juillet 1917 Ie conseil municipal de Saint
Prime s'insurgea contre la conscription et une reso
lution fut passee pour protester contre cette loi.

En juillet 1918, Ie maire Joseph Roy demanda
une somme de 70 $ a son conseil, pour se rendre a
Ottawa en personne... pour protester de toutes ses
forces contre la conscription. La somme lui fut re
fusee, mais en novembre suivant, Ie conseil lui
alloua une somme de 50 $ pour les memes motifs.
La paroisse de Saint-Prime etant une terre de colo
nisation, donc essentiellement agricole, plusieurs et
meme la plupart des jeunes gens purent beneficier
d'exemptions.

Toutefois, on n'etait pas epargne cote ration et
on vivait aussi sur Ie systeme des "coupons" comme
en fait foi un arrivage de coupons en date du 10
octobre 1917. Ces coupons etaient precieux pour
qui voulait se ravitailler de certaines denrees dont
la circulation etait etroitement controlee. C'est aux
municipalites que l'Etat federal remettait I'adminis
tration de ce regime de coupons.

Mais a Saint-Prime, comme sans doute dans
to utes les paroisses vraiment agricoles de la pro
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vince et du pays, on "passa" I'epreuve de la Pre
miere Grande Guerre sans trop de degats econo
miques et moraux, puisque meme en periode de
guerre, en 1917 par exemple, on faisait des nou
velles experiences agricoles fort interessantes pour
I'avenir d'une culture diversifiee pour cette paroisse,
mais egalement pour I'ensemble de la region et
meme de la province,

On choisit donc en 1917 un champ de la ferme de
M, Augustin Rainville, pour experimenter la culture
du ble d'[nde, une culture qui a largement gagne ses
lettres de noblesse depuis,

Et en ce debut de siecle, les gens n'etaient
guere differents de ce que nous sommes sur Ie plan
caractere, puisque certains releves d'assemblees
publiques de commission scolaire et de municipa
lite indiquent parfois d'importantes divergences de
vue, des conflits de personnalite aussi, et qui ame,
naient les etres aposer des actes aussi extremes que
des demissions d'enseignants.. ,

Ainsi, en parcourant ces notes, on apprend par
exemple que Ie 2 juillet 1904, Ie conseil municipal
de Saint· Prime fut saisi d'une reclamation de 12 $
de la part d'un citoyen de Roberval qui pretendait
que cette somme lui etait due suite au bris de sa voi·
ture dans "Ies chemins de la municipalite de Saint·
Prime" ,

La municipalite, apres enquete, renvoya sa de·
mande, en mentionnant qu'apres investigation, on
avait appris que ledit citoyen avait brise sa voiture
dans Roberva I. ..

Et l'intrepide Charles Juneau, I'homme aux
mille visages, construisit une usine de portes et
chassis a Saint-Prime en 1905, entre autres, des en
treprises que Ie legendaire homme a mis sur pieds,

Et .. , il n'y avait pas de bien-etre social a cette
glorieuse epoque! Mais il y avait parfois des cas de
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debilite mentale qui mettaient les dirigeants muni
cipaux dans I'embarras. Un cas survenu Ie 2 novem
bre 1908, relate dans Ie livre des deliberations, fait
mention du transport d'un fils de Saint-Prime a
l'asile. Les consei!lers Napoleon Langelier et Au
guste Allard, Ie premier proposeur et Ie deuxieme
secondeur, pretextent que l'individu est dangereux,
et proposent son internement, ce qui est endosse
par Ie cure. Ce qui ne sera cependant pas fait sans
que Ie consei! ait designe certaines personnes pour
s'assurer que ledit individu est bien ... dangereux...

Et un autre cas soumis au conseil a cette
epoque, fait part d'un fait plutot inusite, asavoir que
la ferme de M. Philippe Ouellet (1 erfevrier 1909) est
situee dans deux municipalites, a savoir sur la ligne
de partage des municipaiites de Saint·Prime et
Saint·Felicien, ce qui cause de serieux maux de tete
et. .. financiers au principal interesse. On passe donc
une resolution pour reevaluer les terres de M. Ouel
let sur Ie territoire de Saint· Prime, en lui promettant
de rectifier afin de lui rendre justice... Et... toujours
en 1909, les ragots vont bon train en ce qui concer
ne Ie remplacement de l'organiste Marcoux pour un
autre organiste,

On note a ce moment, la replique suivante, un
peu cinglante, si on se place dans Ie contexte de
cette fameuse annee de 1909, alors qu'on inaugu
ralt la nouvelle egl ise de Saint·Prime : "Beaucoup
de polins autour de ['engagement de notre nouvel or·
ganiste. Plusieurs personnes s'donnent que M. Mar·
coux, notre vieux musicien, ait de mis au rancart .
comme toutes les vieilleries ... de I'ancienne eglise ..
Fin de la citation.

Amertume certes, car les etres humains sous Ie
solei!, changent de decor, ameliorent leur environ·
nement, mais dans l'esprit, ils ne changent guere...

Et on demande parfois des appuis, comme ce
fut Ie cas de M. Horace Dumais, qui voulait se faire
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nommer sheriff lors de la creation du District ju
diciaire de Roberval dans les annees 1910_ M. Du
mais demanda une resolution d'appui a la muni
cipalite de Saint-Prime pour obtenir Ie poste. M. Du·
mais, on doit Ie comprendre, habitait Roberval, ou it
eta it un eminent citoyen. Le conseit municipal de
Saint-Prime appuya a I'unanimite la candidature de
M. Dumais, homme fort respecte.

Cote sante, la municipalite accepta Ie vaccin
contre la variole des Ie 21 decembre 1910, ceci, a la
demande du Conseil d'hygiene de la province.

En 1911, deux institutrices, mecontentes de la
fac;:on dont les choses se deroulaient pour elles, me·
contentes aussi des administrateurs scola ires, don
nerent leur demission par voie de courrier; rune
apres un premier avertissement et I'autre sans aver
tissement autre qu'une breve missive... au ton sec!

En mai 1912, la municipalite passa une reso
lution par laquelle elle s'engageait a I'entretien de
tous ses chemins, "au moyen de deniers preleves par
voie de taxation directe pour cet objet" etait-il aussi
ecrit.

En 1914, Ie conseil adopta une resolution
d'appui a une demande de division du grand comte
federal du Saguenay en deux comtes. C'est la
Chambre de commerce regionale du Saguenay qui
sollicita cet appui. Le 2 fevrier la municipalite se
prononc;:a contre la construction d'une route re
gionale mais Ie 11 aout Ie conseil accepta un re
glement visant la pose de macadam et de gravier
sur les arteres de la municipalite. Le 31 aout 1914,
une somme de 199 354,10 $ provenant du gouver·
nement provincial fut accordee a Saint-Prime pour
"Ie macademisage du chemin principal de Roberval
jusqu'fI la limite de la paroisse de Saint·Felicien et de
la route du premier au troisieme rang... " et pour, ega
lement, la pose de gravier sur les autres chemins
situes dans les Iimites de Saint-Prime.
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Par ailleurs, il est interessant de noter aussi que
dans un livre de M. Alfred Pel lan, en date de 1911 et
portant sur la colonisation au Quebec, il est ecrit
entre autres choses, les affirmations suivantes :

"Ie climat de cette vallee est avantageux... ., et. ..
"On peut conclure que la temperature est la meme
qu'a Montreal. .. l'hiver est plus court qu'a Quebec
d'un bon mois. ., (II parle alors du Lac-Saint-Jean)

Et ailleurs :

"Le climat est mieux equilibre que dans n'importe
quel autre endroit de la province. Le voisinage des
grandes eaux tempere allegrement les chaleurs d'ete ...
les chutes de neige sont plus legeres qu 'a Quebec et
Montreal. .. .,

Autre temps... autre climat et ces observations
d'Alfred Pellan sur les hivers plus courts ici qu'ii
Quebec... laissent songeurs sur !"influence des har
nachements de riviere sur les conditions clima
tiques d'une region ...

A moins que ce ne soit d'autres facteurs qui
aient contribue aux renversements de temperature
qui sevissent au Lac-Saint-Jean depuis quelques de
cennies...

Tout cela appartiendrait au fait divers, n'etait
ce du fait que toutes les petites interventions qui
font partie de la petite histoire deviennent peu ii peu
la toile de fond d'une aventure humaine qui prend
de plus en plus d'ampleur..,

Et si on poursuit durant ces annees, il faut noter
qu'en 19151a Chambre de commerce du Saguenay
eta it tres active et demandait souvent des appuis
divers aux municipalites de toute la region et pour
toutes sortes de motifs.

Ainsi en fut-il pour Ie repos dominical obliga
toire pour les commer<;ants, fabricants de beurre et
fromage, proprietaires de restaurants, de salles
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d'amusement et autres, repos qui fut decrete a la
demande de la Chambre, La municipalite de Saint
Prime appuya cette demande par resolution et en fit
une loi municipale. Les contrevenants etaient passi
bles d'amendes variant de 2 $ pour une premiere
offense, a 5 $ pour une deuxieme et 10 $ pour toute
amende subsequente.

Le reglement contenait toutefois un petit
append ice pour les fabricants de beurre et fromage
qui pouvaient y deroger pour de serieux motifs. telle
la finalisation d'une brassee de fromage .. _ Ce reo
glement du 7 juin 1915 fut passe sous I'administra
lion du maire Pierre Giroux.

La municipalite se portant assez bien financie
rement, du moins semble-t-i1, on indemnisa un
homme pour allumer Ie poele avant les reunions du
conseil, a partir de I'annee 1915. II fut decrete lors
d'une reunion du conseil de cette meme annee. que
M. Hilaire Laberge recevrait une somme de 5 $ pour
effectuer cette tache, de fac;on a ce que la salle soit
chaude lorsque les conseillers et Ie maire s'y presen
teraient.

En 1919, on commenc;a a faire des trottoirs de
bois dans la municipalite. II s'agissait a I'epoque du
signe d'un immense progres et aussi de la certitude
d'un avenir tres prometteur.

En 1920, Ie Syndicat de I'aqueduc de Saint
Prime rec;ut la permission du conseil de "passer"
l'eau dans les rangs trois et quatre et d'exiger 12 $
par an par robinet. Cette meme annee, on construi
sait un trottoir de... ciment... en avant de I'eglise...

Le 5 decembre 1921. on refusa tout permis de
vente de liqueurs (alcool) a Saint· Prime.

En 1922, on songeait a fermer ce qui avait ete
la premiere route entre Saint-Prime et Saint·
Felicien, a savoir Ie tronc;on du rang Ashuapmou·
chouan. En somme la vie tissait sa propre toile. ses
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changements. I'evolution du milieu. et a Saint
Prime comme ailleurs. I'entre-deux guerres s'an
nonc;:ait prospere. industrieux aussi. et apres I'auto
mobile on assistait deja. durant la decennie 1920. a
la metamorphose des instruments aratoires. et aussi
de I'approche des gens face a la vie. Une vie rendue
plus facile par I'electricite. Ie systeme d'aqueduc,
une existence plus permissive en ce qui avait trait
aux heures de loisirs et, a Saint-Prime. un autre
changement important etait a I'oree de I'histoire. a
I'aube de I'annee 1923. alors qu'apres bien des ter
giversations. un groupe de citoyens obtint la di
vision de la municipalite en deux entites administra
tives et geographiques.

Dans les faits. la municipalite du village de
Saint-Prime naquit en 1923. et pour etre plus precis.
la premiere reunion du premier conseil municipal
de cette municipalite de village. se deroula Ie 24
aoQt 1923 alors que Ie conseil etait forme du maire
Edouard Marcoux et des echevins suivants : MM. Al
fred Vezina. Louis Belanger. Joseph Lapointe. Eu
gene Roy. Joseph Laforest. Rene Auclair. et Ie
secretaire-tresorier M. Joseph Perron.

II faut ajouter a ceci que ce n'etait pas la pre
miere tentative d'erection d'une municipalite de vil
lage puisque deja en 1918. Ie livre des minutes men
tionne qu'une requete fut lue au conseil par Ie maire
Joseph Roy, requete signee par un "certain nombre
de contribuables" qui demandaient au Lieutenant
gouverneur de la province. cette erection d'un vil
lage a Saint-Prime.

Lors de la reunion du conseil du 9 avril 1918.
plusieurs contribuables presents. des membres du
conseil egalement. s'opposerent vivement a cette
requete et Ie conseiller Etienne Ouellet pour sa part
et pour trancher Ie debat sans doute, proposa.
seconde par M. Arthur Garneau. que M. Franc;:ois
Cote soit auto rise a faire signer deux requetes; I'une
demandant I'erection d'une municipalite de village
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dans les Iimites de Saint-Prime, tel que la demande
avait ete formulee et une autre requHe demandant
au Lieutenant-gouverneur de ne pas accorder une
telle erection ...

Les contribuables, pour et contre, eurent par la
suite tout loisir de voter entre neuf et seize heures Ie
15 avril 1918.

Et eela n'eut pas de suites immediates, comme
on Ie voit par Ie decret de 1923, creant cette fois
cette municipalite de village!

Mais cette separation de la municipalite en
deux entites administratives n'allait pas ralentir Ie
developpement de Saint-Prime, si sa marche ineluc
table vers un progres constant ou presque, et les de
cennies '20-'30 allaient encore fournir leur lot
d'ameliorations de toute nature, et. .. une deuxieme
grande catastrophe qui toucha tous les cultivateurs
riverains du Lac-Saint-Jean et bien entendu ceux de
Saint-Prime.
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Le calme et... la tempete

Ce sera finalement Ie 2 novembre 1925 que la
decision sera prise relativement a la fermeture de la
route Ashuapmouchouan; Ie 7 decembre suivant,
une resolution votee a I'unanimite par Ie conseil
commande cette fermeture definitive d'une partie
de la premiere route aavoir vu Ie jour aSaint-Prime.

On peut dire que tout etait calme a Saint-Prime
durant les annees 23-24 et 1925. Mais c'etait Ie
calme avant la tempete car apres I'incendie de
1870, Ie "grand brulage" dont les anciens du temps
discutaient encore parfois dans les veillees, ou sur Ie
perron de I'eglise, une autre tragedie guettait les
habitants du Lac-Saint-Jean. Une tragedie qui allait
faire couler beaucoup d'encre pendant plusieurs de
cennies, de par ses multiples consequences directes
sur Ie developpement agricole de la region et aussi
sur. .. Ie ciimat.

II faut remonter aux sources memes de cette
tragedie pour pouvoir demeler ses origines et les
responsabilites qui se degagent de cette meme ca
tastrophe, dont plusieurs cultivateurs ne se sont ja
mais remis... aSaint-Prime et ailleurs.

CHait pour ainsi dire avant la grande crise et la
tragedie s'est jouee en deux etapes : 1926 et 1928...

Remontons donc aux sources avant de parler
des consequences desastreuses de la premiere
inondation provoquee par Ie harnachement des
eaux qui alimentent Ie lac Saint-Jean; car c'est bien
de <;a qu'il s'agit ici.
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En ran de grace 1900 Ie gouvernement du
Quebec cede a B.A. Scott, pour Ie montant de
6000 $ les forces hydrauliques de la riviere Sague·
nay, ceci, depuis la Chute a Caron jusqu'au pied de
!'Isle-Maligne. La meme annee, Ie meme gouver
nement cede pour 9 000 $ cette fois, a Louis T.
Higgins, les pouvoirs de la Grande-Decharge, depuis
l'lsle-Maligne jusqu'au lac Saint-Jean. II cede aussi
un troisieme groupe de forces hydrauliques en aval
du Saguenay aT.-L. Wilson.

Scott commence a faire des travaux des rete
1900 et forme avec Higgins une entreprise qui s'ap
pelle alors "Compagnie Oyamel". La societe, qui
acquiert son incorporation en 1901, avait comme
actionnaires: L.-T. Higgins, B.-A. Scott et Ie pere de
L.-T. Higgins, J.-B. Higgins, un millionnaire arne
ricain.

Les tit res de Oyamel passent en 1914 aux
mains de "Quebec DeveJoppement", une entreprise
qui appartient a William Price, alors surnomme Ie
"Roi du Saguenay" et James B. Duke, un autre mil
Iionnaire americain, proprietaire entre autres
choses de la multinationale "The American
Tobacco".

Le 8 avril 1914, annee de la transaction, un
arrete ministeriel donne pleine autorisation a la
nouvelle compagnie de construire un barrage sur la
Grande-Decharge... et. .. d'elever Ie niveau du lac
Saint-Jean... mais avec obligation de payer aux pro
prieta ires rivera ins, les dommages ou pertes de ter
rain que ces amenagements pourraient leur causer.

Price, qui possedait deux moulins, a Jonquiere
et Kenogami, avait besoin d'un surplus d'electricite,
et I'entreprise voulait construire une autre usine a
Riverbend.

"Quebec Developpement" expropria plusieurs
terrains avoisinant la Grande-Decharge et en 1915
fit Ie trace d'une ligne de chemin de fer vers Alma
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ou etaient situes ses bureaux.

Au Lac-Saint-Jean, dans les paroisses agri
coles, on voyait venir ces futurs barrages avec beau
coup d'apprehension et d'opposition. Les agricul
teurs riverains de Saint-Prime, a I'instar de leurs
congeneres des autres paroisses du Lac, comme
Mistouk et Saint-Gedeon, protesterent. Certains ci
toyens de Mistouk intenterent des poursuites pour
s'elever contre les indemnites que la compagnie of
frait en echange des expropriations passees et on
pria du cote des agriculteurs, les gouvernements
provincial et federal, d'intervenir afin d'empecher
les harnachements projetes, et qui allaient inman
quablement relever Ie niveau de la petite mer inte
rieure.

La guerre vint a la rescousse des agriculteurs et
de 1916 a 1922 les travaux furent abandonnes.

Mais Ie 12 decembre 1922, Ie gouvernement
provincial autorisa la compagnie "Quebec Develop
pement" a faire un barrage sur Ie lac Saint-Jean, au
coGt de dix millions de dollars, cela dans un delai
limite a cinq ans. Cette convention entre Quebec et
J'entreprise donna it droit a cette derniere de relever
Ie niveau du lac jusqu'a 17,5 pieds a l'echelle
d'etiage de Roberval. Cependant ce niveau de rele
vement ne devait etre atteint que deux ans apres la
fin des travaux.

Apartir de ce moment, les choses ne tralnerent
pas en longueur et les travaux commencerent pour
ainsi dire immediatement. En 1923, on note la cons
truction d'une Iigne de chemin de fer entre Ie site
des travaux et Hebertville-Station. II faliut trois
ponts d'acier pour enjamber la Grande et la Petite
Decharge. En 1924, la compagnie "Quebec Deve
loppement" changea d'appellation pour devenir la
Duke-Price. Price avait aussi obtenu Ie barrage du
lac Kenogami un an auparavant, et construisit cette
meme annee, une usine de papier a Alma, tout en
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developpant les forces hydrauliques voisines. Duke
mourut subitement en 1925, en meme temps
qu"'Aluminium Company of America" arrivait dans
la region. L'ancetre d'Alcan joua alors un role vrai
ment important dans cette escalade de l'exploita
tion hydro-elect rique des affluents du lac Saint
Jean. "Aluminium Company of America", apres Ie
deces de Duke, acheta la moitie des actions de la
Duke-Price et pour realiser son projet d'usine d'alu
minium d'Arvida, elle comptait retenir les eaux du
lac Saint-Jean jusqu'au point de 17,5 pieds, toujours
sur I'echelle d'etiage de Roberval.

"Quebec Developpement" obtint, Ie 16 juillet
1925, Ie droit d'elever Ie niveau du lac a 17,5 pieds,
cette fois ... sans limite dans les delais. Ce qui sign i
fiait a toutes fins utiles que la clause de 1922 a
l'effet que "Quebec Developpement" devait prendre
24 mois apres I'erection d'un barrage pour elever les
eaux du lac a ce niveau et... que Ie Lieutenant-gou
verneur en Conseil pouvait lui retirer ce droit durant
ce delai, ne... tenait plus.

Entre 1923 et 1926, on realisa donc la trois ie
me grande usine electrique de l'Amerique du Nord
et possiblement du monde entier, au milieu de la
Grande-Decharge, sur rIsle-Maligne.

La canalisation de I'eau vers I'usine impliqua la
construction de huit barrages sur les deux Dechar
ges.

La region vena it d'entrer de plain-pied dans Ie
monde industriel et on put doubler la capacite de
production de l'usine de papier de Port-Alfred et ali
menter I'aluminerie d'Arvida. Une ligne de trans
mission fut aussi amenagee jusqu'a Dolbeau (1927)
ou I'on construisait une autre usine de papier.

Des 1927, les surplus energetiques de ce harna
chement gigantesque furent achemines vers
Quebec grace a la construction d'une autre Iigne de
transmission fort importante pour I'epoque.
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Mais it l'encontre de ces rapides developpe
ments industriels, ce barrage du Piekouagami en
trainait une hausse du niveau des eaux qui allait pro
voquer les catastrophes de 1926 et 1928.

Des I'annee 1926, une inondation fit d'enormes
ravages tout Ie tour du lac Saint-Jean et plusieurs
paroisses vi rent leurs terres riveraines etre submer
gees. La compagnie "Quebec Developpement"
versa des dedommagements it plusieurs dizaines de
proprietaires et it Saint-Prime, ceux qui rec;:urent de
tels dedommagements furent :

Adelard Perron 705 $
Hermias Girard 150
Napoleon Boulanger 318
Ovide Lapierre 170
Roger Boily 300
Edmond Grenier 300
Louis Parent 400
Franc;:ois Parent 400
Ulysse Bouliane 200
Mr Langlais 456
Edmond Bouliane 60
Thomas-Louis Laberge 995
Michel Lalancette 335
Arsene Lalancette 425
Georges Bouchard 175
Louis Fradette R, 1500 100
Georges Laroche 360
Napoleon Guy 680
Thomas Gagnon 620
Causse Lamontagne 420
Edouard Maurice
Louis Lamontagne
Hermenegilde Lapierre
Xavier Lamontagne
Franc;:ois Gilbert, regie
Joseph Girard
Euchariste Auclair

Total:
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Toutefois, cela ne regia pas Ie probleme pour
autant, et en 1928, une nouvelle inondation causa
des ravages encore plus importants et occasionna
des poursuites en justice de la part de piusieurs agri
culteurs. Certains de ces citoyens, qui eurent gain
de cause contre la compagnie "Quebec Developpe
ment" etaient de Saint-Prime.

Ce fut Ie cas de M. Louis Lamontagne, inonde
de 1926, qui re<;;ut 12500 $, non sans avoir refuse
prealablement plusieurs offres successives du repre
sentant de la compagnie "Quebec Developpement",
M. Georges Low, qui etait ''!'homme de Duke-Price"
pour la section de Roberval, relativement aux agri
culteurs qui avaient souffert des inondations de
1926 et 1928.

D'ailleurs, plusieurs proces retentissants suivi
rent ces deux grandes inondations et a Saint-Prime,
ceJa causa des problemes a beaucoup de cult iva
teurs, dont certains mirent piusieurs annees a s'en
re/ever et d'autres... qui ne s'en releverent jamais.

Mais a cote de ce fait marquant, la vie conti
nuait dans la municipalite de Saint-Prime, village et
paroisse, et dont la population atteignait vers 1927
28,2,000 habitants.

L'annee de la premiere inondation, les produc
teurs agricoles locaux participerent quand meme a
diverses expositions a travers la province, dont
l'Expo de Quebec, mais aussi une exposition a Sher
brooke, ou on expedia une troupe de jeunes veaux
conduite par les fils de MM. Alfred et Joseph Roy, et
qui firent tres bonne figure lors de cette foire impor
tante sur Ie plan provincial.

Saint-Prime avait vecu et vaincu Ie "grand feu"
et allait, de meme, vaincre les annees d'inondation,
dont on parla cependant tres longtemps dans cette
municipaiite, qui comptait en 1928 pas moins de
400 cultivateurs.
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Et a travers la grande tragedie, des petites tra
gedies demeu~ent notoires durant la decennie de
1920 a 1930. A titre d'exemple, Ie 7 mai 1927, un
incendie d'une ampleur demesuree, detruisit de
fond en comble la ferme d'un eminent citoyen de
Saint-Prime, M. Louis Lamontagne. On evalua les
pertes a 10 000 $, alors que les assurances ne cou
vraient que 1 500 $.

Et comme les corvees etaient en vigueur acette
epoque, des Ie lendemain, les marguillers et quel
ques autres personnes visiterent les foyers pour re
cueillir les dons et... les noms des personnes aptes a
venir aider a la reconstruction de la ferme.

Septembre 1927 marqua aussi un evenement
familial important pour certains citoyens de Saint
Prime, alors qu'un fils de la paroisse, ordonne pretre
a Quebec, I'abbe Irenee Vezina, vint dire sa premie
re messe dans sa paroisse natale.

Grandes tragedies, petites tragedies, faits re
jouissants, apres Ie grand feu, la grippe espagnole
de 1918 et les epidemies de rougeole et de scarla
tine, apres aussi les inondations provoquees par
I'industrialisation region ale, Saint-Prime, comme
tous les coins de I"Amerique, se preparait a entrer
dans la crise mondiale de 1929, mais cette fois. et
comparativement au monde industriel, les agricul
teurs furent ceux qui se tirerent Ie mieux d'affaire de
ce qu'on appelle encore aujourd'hui Ie "krach finan
cier" de 1929.

Mais d'autres faits divers meritent I'attention
durant la decennie qui nous preoccupe et Ie 18 aoOt
1925, avant les inondations, deux jeunes gens se
noyerent dans les eaux de la riviere Ashuapmou
chouan. Alfred dit Freddy Brassard 18 ans et Paul
Henri Perron 15 ans, trouverent une mort tragique
alors qu'i1s se baignaient dans la grande riviere. Le
premier etait Ie fils de M. Simeon Brassard et Ie
deuxieme Ie fils de M. Adelard Perron. On retrouva
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les corps deux jours apres Ie drame.

Toujours en 1925, un autre tremblement de
terre secoua Saint-Prime et les environs. Sans
causer d'importants dommages, la secousse fut suf
fisamment violente pour faire tomber la statue de
Saint-Antoine de son socle, dans J'eglise paroissiale.
La statue se desintegra en mille morceaux sous Ie
choc, selon les ecrits du temps.

L'annee 1928 marqua aussi Ie pas dans Ie trans
port en commun entre Saint-Prime et Roberval,
alors que Joseph Villeneuve qui tenait un com
merce Ii Saint-Prime, inaugura un service d'automo
bile entre les deux municipalites. Le service etait Ii
la disposition des citoyens des deux agglomerations
deux fois par jour, avec depart de Saint-Prime Ii huit
et quatorze heures chaque jour et depart de Rober
val vers Saint-Prime Ii 11 h 00 et 16 h 30 quotidien
nement. Le prix du voyage aller-retour etait alors de
0,70 $ et pour un aller simple, dans un sens ou dans
I'autre, iI en coQtait 0,40 $.

Pour en revenir aux inondations de 1926, Saint
Prime, Ii J'instar de la plupart des municipalites tou
chees, forma son propre comite de defense qui etait
compose de MM. Adelard Perron, Fran<;ois Trem
blay, Thomas Gagnon, Casimir Allard (Victor)
Anthime Rivard, Arsene Lalancette, Michel Lalan
cette, Edmond Lalancette et Joseph Menard.

L'annee 1928, fertile en evenements de toutes
sortes, marqua aussi Ie pas d'une importante tran
saction, alors que M. Antoine Dubuc se porta acque
reur de la compagnie de telephone locale (Ashuap
mouchouan). Les actionnaires re<;urent 60 $ chao
cun, et les "actionnaires particuliers" eurent droit
du meme coup, Ii quatre annees de service telepho
nique gratuit.

A Saint-Prime, la nouvelle de la transaction fut
re<;ue favorablement par une bonne partie des abon
nes du service, qui souhaiterent que ce changement
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apporte des ameliorations du cote du service.

Autre fait divers bouleversant pour les citoyens
de Saint-Prime, en 1929, Ie 30 aout pour etre plus
precis, un grave accident de moulin causa la mort
de M. Xavier Tremblay, un meunier de profession,
qui se fit prendre dans I'arbre de couche de son
propre moulin et mourut apres des souffrances atro
ces. Le corps de la victime fut remis au coroner
Jules Constantin qui constata des fractures multi
ples au pied gauche, a la jambe et la hanche droites,
et au bras. La victime avait aussi cinq cotes brisees,
la poitrine ecrasee et une luxation de la clavicule.
Seule la tete avait pour ainsi dire ete epargnee.
Cette mort causa tout un emoi dans la localite de
2,000 ames.

Mais la litanie des malheurs n'etait pas termi
nee pour autant et en 1930, les cultivateurs de
Saint-Prime perdirent, a cause de la pluie, plus de
75 % de leur recolte. Dans la meme mauvaise veine,
la plupart des chantiers forestiers etaient inoperants
a cause de la grande crise et certaines families con
nurent les affres de la pauvrete suscitee par un
ensemble de faits et rea lites qui ne laissaient per
sonne indifferent. Toujours en cette annee 1930, Ja
municipalite demanda une aide de 2 000 $ au gou
vernement pour pallier aux divers problemes des
chomeurs, mais cette somme fut refusee par Ie gou
vernement provincial de I'epoque. Les statistiques
de 1930 a Saint-Prime mentionnent 21 families en
difficultes dans Ie territoire des municipalites du vil
lage et de la paroisse.

Comble de malheur, Ie 27 octobre 1931 Ie
Canadien National, qui gardait un agent en poste a
la gare de Saint-Prime, ferma ce meme poste. au
grand desarroi de la municipalite. Ce congedie
ment, qu'on peut aus.si attribuer a Ja grande crise et
aux coupures que I'Etat faisait partout, se fit sans
avertissement aux membres de I'administration
municipale... qui approuverent une requHe de pro-

125



testation signee par les citoyens et expedierent eux
memes cette requete au Canadien National.

1931 aura ete pour Saint-Prime une des pires
annees de son histoire et on manifesta meme sur la
place publique contre la situation de ch6mage qui
sevissait dans la municipalite. On demanda au
Comite de ch6mage de la province une aide pour
faire travailler les sans-emplois, mais... sans succes.
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Ere d'institutionnalisme

Malgre les affres de la tragedie de 1926-28,
malgre Ie ch6mage dO a la grande crise, les annees
1930-1940 marqueront !'avenement de beaucoup
de progres et de plusieurs institutions importantes
pour J'avenir de Saint-Prime,

La municipalite, en 1936, rencontra de nou
velles difficultes avec la compagnie de chemin de
fer; Ie train passait a des heures impossibles selon
les opinions emises par Ie conseil de la paroisse, On
demanda donc un changement d'horaire du train
quittant Dolbeau pour Chicoutimi, afin de favoriser
J'exportation des produits agricoles de Saint-Prime
vers les grands centres, Le conseil deplora, un peu
plus tard, la mauvaise tenue de la gare, qui n'avait
pas d'electricite, pas d'eau courante, et qui demeu
rait... tres mal situee,

Auparavant, en 1932-33, bien des evenements
attirerent aussi I'attention des deux conseils munici
paux, village et paroisse, On trouve par exemple en
1932, une resolution qui deplorait les coOts par trop
eleves du systeme elect rique, Et en 1933, Ie conseil
de la paroisse decidait de ne plus octroyer d'argent
pour I'hospitalisation des indigents, comme cela
s'dait fait jusque-la pour les personnes demunies de
moyens financiers,

Sur Ie plan regional, Saint-Prime etait tres pre
sente par sa vocation agricole fort importante, et des
organismes regionaux de pression n'hesitaient pas a
faire appel frequemment a cette localite pour
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donner du poids a leurs revendications. II en fut de
meme en 1932, lorsque la Chambre de commerce
du Saguenay demanda I'appui de la municipalite
afin que Ie gouvernement canadien consente a ce
que la compagnie d'aluminium d'Arvida produise et
exporte pour 5 $ millions d'aluminium pour la
Russie.

Cela n,empecha toutefois pas la municipalite
de connaftre un chomage important, et Ie premier
fevrier 1932, on adressait d'autres demandes d'aide
pour faire travailler les chomeurs de Saint-Prime...
semble-t-i1 sans grand resultat.

Le 22 decembre, toujours en 1932, Ie maire de
Saint-Felicien, M. Adjutor Boulanger, fit part d'une
question qu,il avait souleve au Conseil de comte,
qui siegeait a Roberval Ie 14 decembre precedent, a
reffet de "verbaliser" Ie chemin destine a faire com
muniquer les rangs 3 et 6 de la paroisse de Saint
Prime, avec Ie rang Double de Saint-Felicien, un
projet qui ne tarda pas a etre realise_ Ce projet eut
l'avantage de raccourcir de plusieurs milles Ie trajet
entre Saint-Prime et Saint-Felicien pour les agricul
teurs de cette partie de la paroisse.

En 1933, les conseillers municipaux de Saint
Prime se virent octroyer des numeros de siege qu'i1s
devaient garder et qui refletaient Ie quartier que ces
conseillers representaient.

L'annee 1934 fut importante sur Ie plan reli
gieux et M, Ie cure AdeJard Tremblay fonda cette
annee-Ia une ligue du Sacre-Coeur, mouvement ca
tholique qui a joue un role important dans les pa
roisses religieuses de la province jusqu,a une toute
recente epoque.

Les chefs de groupe de ce mouvement en 1934
etaient MM. Rene Vallee, Adelard Perron, U~once

Perron, Rene Fradet, Eugene Laroche, Alphonse La
montagne, Charles Tremblay, Alphonse Grenier,
Philippe Lamontagne, Paul Lavoie, Leo Roy,
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AdEdard Bilodeau, Georges Gagnon, Joseph La
chance, Philippe Lavoie et Cyrille Routhier.

Au cours des annees qui suivirent, la plupart
des citoyens de Saint-Prime furent membres de ce
mouvement qui travaillait pour ravancement de
I'eglise dans Ie milieu, entre autres taches qui lui
etaient devolues_

Un an avant cette fondation, en 1933, un incen
die avait completement detruit Ie moulin de Basile
Neron, et cette catastrophe de la decennie 1930
n'etait pas la derniere_..

En '34 toujours, la municipalite de Saint-Prime
demanda au ministere quebecois de rAgricultu.re, la
construction, dans cette municipalite, d'une Ecole
de ragriculture, demande logique s'il en fut, et qui
corroborait la vocation profondement agraire du
milieu.

1934 marqua aussi la confection d'un projet
pour I'amenagement d'un quai municipal pres du
lac aSaint·Prime.

C'est a cette meme epoque, tres effervescente
pour Saint·Prime, que Ie gouvernement accorda la
pension de vieilJesse, par une nouvelle loi federale
qui concretisait cette forme de securite pour toutes
les personnes agees du pays, sans distinction de for
tune. Cela se passa d'ailleurs en 1936, justement
I'annee ou on se plaignait grandement du Canadien
National a Saint-Prime.

Et apres... la Ligue du Sacre-Coeur, une autre
institution, plus profane celie-la, naquit a Saint·
Prime apres trois assemblees publiques qui se
deroulerent en 1936 et 1937. II s'agit de la Caisse
populaire de Saint-Prime, dont Ie premier president
fut M. Georges Villeneuve, qui fut par la suite rem
place (en 1944) par M. Napoleon Guy. En 1937, Ie
premier gerant ou directeur, qui conservera ce
paste une vingtaine d'annees. fut M, J.·R. Potvin.
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Mais parlons un peu plus de cet evenement qui
a marque profondement fa vie economique de
Saint·Prime depuis cette naissance, Ie 12 octobre
1937, alors que 60 personnes souscrivirent une part
sociale de 5 $ chacune et devinrent les membres·
fondateurs de cetle institution cooperative
d'epargne et de credit qui a rendu bien des services
a tous les quebecois depuis ses origines jusqu'a nos
jours.

Apres sa fondation Ie 12 octobre, la Caisse
populaire de Saint-Prime ouvrait officiellement ses
portes, Ie 15 decembre suivant, et des lors, les cito·
yens de la paroisse deciderent d'adherer a cette co·
operative d'epargne et de credit, devenue depuis,
I'une des institutions socio·economiques les plus
importantes du milieu,

Cetle fondation marqua aussi Ie pas de nou·
veaux progres a Saint·Prime et ailleurs, Du cote de
Saint-Felicien, un aeroport etait ouvert en 1937,
aerodrome qui assurait une figne entre Chicoutimi
d'un cote et la Vallee du cuivre (ou Chibougamau)
de I'autre.

Saint·Prime dec ida aussi a cette meme epoque
(1937) de proteger son commerce local en regie
mentant les marchands etrangers, La paroisse
imposa done un perm is de 25 $ a tout commer<;ant
etranger et quant aUK commer<;ants locaux, Ie cout
de leur perm is annuel fut fixe a 10 $,

Pour la taxe d'affaire, elle variait de un a cent
dollars pour "toute personne etrangere ou residente,
faisant affaire dans ia rnunicipaiite" est·j( mentionne
au livre des minutes en date du 15 mai 1937,

La municipalite decida aussi, en 1938, de "faire
un menage" dans ses vieuK documents et elle
autorisa Ie secretaire J.-R. Potvin adetruire tous les
documents qu'il jugerait inutiles et desuets, tels les
multiples exemplaires de la Gazette Officielle de la
province.
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Quant a la paroisse en cette meme annee 1938,
apres qu'elle eut vecu certaines mauvaises experien
ces financieres avec deux secretaires, elle decida de
passer un reglement inusite, a savoir que Ie secre
taire qui sera it engage cette annee·la, devrait "don
ner en cautionnement, une hypotheque sur ses pro
prietes" .

Et pour ne pas etre en reste, la municipalite de
Saint-Prime, corporation legale, Ie 1er aoQt 1938,
demenagea ses "effets financiers et bancaires" a la
Caisse populaire locale, ou eJle ouvrait officielle
ment un compte,

En 1939, ce fut de nouveau la guerre, avec tout
ce qu'elle comportait et la crainte d'une nouvelle
conscription, qui ne tarda d'ailleurs pas a se mani
fester. Certains jeunes gens de Saint-Prime s' enr6le
rent comme volontaires, d'autres tenterent et reus
sirent a echapper a cette deuxieme guerre mondiale
en moins de 25 ans.

Ce qui n'empecha toutefois pas les choses de
suivre leurs cours dans la vie communautaire de
Saint·Prime et l'annee 1939 marqua Ie deces, a 73
ans, de la seule sage femme a avoir jamais oeuvre a
Saint-Prime. 11 s'agissait de Mme Laure Lebelle, nee
Ie 6 juillet 1865 a Hebertville et qui avait mis des di
zaines d'enfants au monde dans la paroisse agricole
situee a l'ouest de Roberval.

En 1939, Ie conseil de la paroisse de Saint·
Prime s'objectait a I'immigration juive, relent de ce
qui allait bient6t se derouler sur Ja terre europeen·
ne, ou les Nazis avaient deja commence a pourchas
ser les juifs de toute nationalite et de tous pays, De
meme, Ie conseil de la paroisse de Saint·Prime s'ob
jectait a tout envoi et toute depense en vue d'une
expedition militaire quelconque en dehors des fran·
tieres du Canada,

On deplorait egalement Ie montant vote cette
annee-la par Ottawa, au chapitre de la Defense
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nationale.

En 1940, une autre grande question mobilisa
les adminlstrateurs municipaux du pays et, evidem
ment de Saint-Prime et Ie conseil de la paroisse
s'objecta fermement au "droit de vote aux femmes".

1940 marqua aussi I"arrivee d'un nouveau cure,
M. I"abbe Henri Tremblay, qui prit I"initiative de faire
reamenager Ie systeme electrique de I"eglise, ce qui
coGta une somme de 700 $ aux paroissiens.

En 1941, on fonda aussi a Saint-Prime un pre
mier Cercle des fermieres, sous I"instigation de
I"agronome Napoleon Jourdain. Le Cercle vit Ie jour
Ie 21 octobre 1941 et ce fut Mile A. Champoux, une
de ses instigatrices, qui en devlnt la premiere confe
renciere. Quant au cure Henri Tremblay, II avait
genereusement accepte d'Hre I'aumonier de ce re
groupement de f~rmieres, qui dependait a I"epoque
directement de I"Etat quebecois...

Cette meme annee, une idee des Fermieres
membres des dizaines de Cercles existants, idee
mise de I"avant quelques annees auparavant, fit son
chemin et bientot, ces Cercles devinrent I"U.C.F.R.,
une association a la fois la"ique, mais qui adherait en
tous points a la doctrine soclale de I"Eglise.

Comme on Ie voit, les annees 1932-1940 furent
d'une abondance rare en ce qui concerne la nais
sance de groupements divers, profanes et reJigieux,
a Saint-Prime. Le fait est que l'organisation parois
siale etant d'une stabilite a to ute epreuve, Ie champ
etait ideal pour I"implantation de mouvements,
commerces et autres etablissements nouveaux et vi
sant la consolidation de la communaute, de ses
moeurs, et aussi !'inauguration de nouveaux ser
vices.

Et c'est a-travers de multiples epreuves que les
vocations de Saint·Prime se taillaient un chemin au
sein d'une histoire qui etonne par la tenacite des ha·
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bitants et aussi par leur esprit de reconquerance, si
on peut employer cette expression. Ce qui etait de
truit hier, on Ie reconstruisait en mieux Ie lende
main, comme on Ie verra au debut du prochain cha
pitre, alors qu'il est question d'une autre epreuve
qu'eurent a traverser la paroisse et plusieurs de ses
habitants en 1941. Et a dix ans de distance, on se
demanda de nouveau quelle fut la pire annee de
I'histoire de Saint-Prime, apres Ie grand feu de
1870, les inondations successives de 1926 et 1928...
et I'annee 1931 ?
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Deux aut res catastrophes...
et du courage

Le 23 mai 1941 demeurera sans doute une date
gravee a jamais dans I'esprit de certains habitants
de Saint· Prime, puisque ce jour fatidique entre tous,
une conflagration faillit detruire tout Ie centre du
village.

Vers six heures du mat in, ce 23 mai, un incen·
die se declara II la scierie de M, Eugene Roy. Rapi·
dement, I'element destructeur, sous la poussee de
vents favorables, s'etendit a la maison de M. Roy, II
son usine de portes et chassis... a la centrale tele·
phonique du secteur et finalement aux dependances
et aux maisons avoisinantes.

Deux heures apres Ie debut de l'incendie, tout
Ie secteur du pied de la cote de I'eglise eta it en feu.

Plusieurs citoyens de Saint·Prime perdirent
maisons et biens dans la conflagration qui n'acheva
son oeuvre qu'apres avoir detruit les biens suivants,
appartenant aux personnes suivantes : Joseph (Ti
Tomme) Grenier perdit sa maison et son hanger, Ie
college et Ie logement du maitre d'ecole passerent
aussi au feu, M. Arthur Neron y laissa sa maison,
menage et aussi un garage avec quelques automo
biles dedans et tous les outils de ce meme garage.
Eugene Perron, lui, y laissa sa maison, des depen
dances et son camion, alors que du cote de Joseph
Gaudreault, la maison de ce dernier subit de tres
lourds dommages.

Et voila! pour cet autre sinistre qui rappela aux
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courageux habitants de Saint-Prime, et d'une fa<;on
tres dure, que tout iei bas est ephemere et qu'on
doit continuellement recommencer",

Les ancetres avaient recommence en 1870, en
1926, en 1928, en 1931, alors a Saint-Prime, Ie cou
rage ne manquait pas, les corvees etaient a la mode
et la vie poursuivit son oeuvre apres cette nouvelle
epreuve de taille pour les citoyens touches,

Et l'institutionalisme se poursuivait egalement,
puisque I'annee 1943 aSaint-Prime fut marquee par
la fondation successive d'un Cercle Lacordaire et
Sainte·Jeanne d'Arc et d'un mouvement de Tiers
Ordre.

Pour Ie Cercle Lacordaire, dont la devise d'alors
etait : Bonheur! Sante! Honneur! Dieu Premier Serui!
les premiers adherents furent J'abbe Adelard
Leclerc qui fut Ie premier aumonier du Cercle, M.
Romeo Lindsay, qui assuma Ie premier, Ie poste de
president et les membres suivants : MM. AdeJard
Perron, qui fut vice· president, Albert Perron, secre
taire-archiviste, Aurelien Villeneuve, Ie secretaire
tresorier et MM. Leon Rivard et Rene Gagnon, ci
devant conseillers du nouvel organisme.

Chaque dimanche apres-midi, les membres de
I'executif et les autres, et parfois de nouveaux adhe
rents, assistaient aux reunions, en deplorant toute
fois Ie manque de gens desireux d'appartenir it un
tel groupe, qui faisait honneur a la paroisse.

Du cote du Tiers-Ordre, c'est Ie 6 novembre
1943 que fut fondee cette fraternite dediee a Saint
Fran<;ois d'Assise. C'est avec la permission de I'eve
que du Diocese Mgr Georges Melan<;on que les
Capueins purent fonder un tel ordre it Saint-Prime.

Le jour de la fondation du Tiers-Ordre, Ie pere
Hilaire, capucin, etait Ie visiteur legitime, delegue
par son superieur Ie pere Pascal. M, Arthur Lamon
tagne accepta de presider Ie mouvement it sa fonda-
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tion, pour les hommes. Du cote des dames, c'est
Mme Victoire Tanguay qui devint presidente, M.
Hermenegilde Lachance lui, assuma Ie poste de se
cretaire chez les membres du Tiers-Ordre masculin.

En 1944, on apprit a Saint-Prime, qu'un jeune
hom me de la paroisse, M. Gerard Dore, petit-fils
d'Alfred Dore, et qui s'etait engage comme volon
taire dans les Forces Armees Canadiennes, un an
auparavant et en depit du fait qu"1 n'avait alors que
15 ans, etait tombe sous les balles ennemies a la ba
taille de Verrerieres, non loin de Falaise (France).

Cela se passait en juin 1944, quelques mois
apres que Ie jeune Dore (qui avait falsifie les docu
ments relatifs a son age, afin d'etre accepte dans les
rangs de I'armee) se soit embarque avec Ie corps
des Fusilliers de Mont-Royal dont iI faisait alors
partie,

Le 7 mai 1945, la guerre prenait fin en Europe
et partout dans Ie monde libre et Ie Conseil de Saint
Prime (Ie village) decreta Ie lendemain 8 mai,
comme jour de fete civique et d'action de graces.

Et partout, meme aSaint-Prime, OU des medias
comme la radio et les journaux apportaient leur
contingence de nouvelles chaque jour, on poussa un
soupir de soulagement devant la fin d'un conflit
dont on parlerait encore tres longtemps, €I cause des
massacres racistes qu'i1 avait entre autres choses
provoques...

En 1945 toujours. on etait mecontent des ser
vices offerts par Ie chemin de fer du Canadien Na
tional ... et Ie 3 avril on finalisa la construction d'un
poste de pompier dans Ie village. Le nouveau poste
de pompier etait muni de tous les accessoires neces
saires en cas d'incendie, et devait servir pour tous
les citoyens de Saint,Prime, qU'ils fussent du village
ou de la paroisse. Ce fut aussi Ie premier service re
groupant officiellement les deux entites administra
tives de Saint-Prime.

137



Et a une assemblee du conseil de la paroisse.
toujours ce 3 avril 1945, on decida de voter une
somme de 60 $ pour la construction d'un char alle
gorique qui irait representer la municipalite aux
divers defiles des paroisses voisines, dont celui de la
Saint-Jean, prevu Ie 24 juin suivant a Saint-Felicien.

En decembre 1945 Ie vase deborde en ce qui a
trait aux services du Canadien National a Saint
Prime. La municipalite du village, les membres du
conseil ordonnent a leur secretaire d'ecrire au
depute federal du comte, M, Dion, ainsi qu'a la
direction du chemin de fer, pour se plaindre d'abord
du chef de gare, et ensuite des services desastreux
oHerts aux citoyens de Saint·Prime par I'entreprise.

En outre. on mentionne dans la resolution
passee ce soir-Ia que "Ies affaires n'augmenteront
certes pas avec un tel service ".

La correspondance entre la municipalite et Ie
CN durera jusqu'en 1948. alors que Ie 8 mai de cette
annee, on autorise un chef de gare a demeurer en
poste a Saint·Prime, pour une autre periode de trois
mois. Entre·temps. en 1947, on avait accorde un
chef de gare pour une periode d'essai devant s'eten
dre sur 18 mois.

En 1949, la gare de Saint-Prime est toujours
depourvue d'eau et d'electricite et les protestations
se poursuivent et on mentionne meme qu'il sera it
souhaitabJe qu'un aeroport vienne remplacer au
plus t6t Ie service oHert par Ie CN a Saint-Prime,
service qui est toujours loin de satisfaire les usa
gers...

D'ailleurs, cette question de chemin de fer et de
gare a Saint-Prime, et qui provint sans doute de la
situation geographique de la gare par rapport a la
municipalite. ne sera jamais resolue, puisqu'en
1962, Ie conseil proteste de nouveau contre les
intentions du CN de remplacer de nouveau Ie chef
de gare par un simple gardien. Ce ne sera qu'avec la
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fermeture de toutes les petites gares au profit d'une
centralisation dans les centres urbains que la ques
tion du service a la gare de Saint-Prime sera defi
nitivement reglee... parce qu'i! n'y aura plus de ser
vice dans ce genre de gare a partir des annees '70
'80.

La construction d'un aeroport de comte fait
l'objet de beaucoup de convoitise dans les annees
'44-'50. et Saint-Prime est sur les rangs en 1945. On
demande alors au depute Dion de faire en sorte que
Saint-Prime soit choisie comme site de cet aero
port. La demande sera renouvelee Ie 6 decembre
1946, annee OU on a refait les trottoirs de bois en
ciment, dans une bonne partie de la municipalite. Et
1946 est une veritable annee de protestations de
toute nature au niveau des communications; Saint
Prime se plaint du trop grand nombre d'abonnes par
Iigne telephonique, ce qui provoque des "engorge
ments" qui diminuent la qualite du service. La
compagnie de telephone du Saguenay et la Regie
des services publics rec;:oivent d'ailleurs ces plain
tes en date du 5 aoGt 1946,

En 1946, la population de Saint-Prime, village
et paroisse, est stable a454 habitants pour Ie village
et 1,407 pour la paroisse.

L'annee suivante, soit en 1947, on fonda un
Syndicat de !'U.c.c. a Saint-Prime, et Ie premier
president fut M. Adelard Gilbert, qui etait seconde
au bureau de direction, par MM. Joseph Giguere,
vice-president, Rosario Rainville, Xavier Lamonta
gne, Louis Taillon, Fernand Bouchard, Gerard Gre
nier, Edgard Dussault et Albert Morency, direc
teurs. Le secretaire d'alors etait M. Philippe Perron.

En juin 1947 i! se produisit de nouveau un cata
clysme a Saint-Prime. Un ouragan d'une ampleur
telle que pas moins de dix-huit granges et etables
furent completement rasees au sol, un homme et
plusieurs chevaux furent blessee et de nombreux
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poteaux telegraphiques brises; dans Ie grand rang,
entre Saint·Prime et Saint·Felicien, on rapportait
dans Ie journal Le Soleil, en date du 13 juin 1947,
que pas moins de dix granges avaient ete emportees
et qu'on avait meme retrouve une carriole qui avait
ete remisee, perchee sur Ie toit d'une grange 11 25
pieds de hauteur. Selon les journaux de cette epo'
que, MM. Hermenegilde et Ovide Lapierre etaient
parmi les cultivateurs les plus touches par ce cyclo·
ne. M. Simon Bergeron, alors jeune homme, fut
aussi blesse au cours de la tempete, lorsque la
grange dans laquelle il etait s'effondra litterale·
ment.

C'est aussi en 1947 qu'on agrandit Ie couvent
construit en 1911. De fait, on construisit alors une
annexe plus grande que Ie couvent original, qui lui,
fut transforme en residence pour les religieuses. Les
deux batiments etaient relies par un corridor.

Et quant aux sinistres de juin, Ie depute Antoi·
ne Marcotte echoua dans sa tentative de leur faire
apporter une compensation gouvernementale qui
les aurait aide 11 reconstruire les multiples bMiments
perdus lors de cet ouragan memorable ...

Et durant les annees 1947·48, un autre type
d'ouragan s'abat sur la table des administrations
municipales de Saint·Prime; les chiens et les loups
font I'objet de plaintes repetees de la part des ele·
veurs de moutons en particulier et de plusieurs
autres cultivateurs en general. Le 4 aout 1947, Ie se·
cretaire de la municipalite de Saint·Prime re~oit

trois plaintes successives concernant des domma·
ges causes 11 des moutons par des chiens errants...
ou non-attaches.

La municipalite accepte alors de payer des
dommages aux contribuables touches, mais exige
d'eux qu'ils produisent des reclamations assermen
tees... Enfin, Ie 2 fevrier 1948, la municipal ite deci
dait d'octroyer une prime de 10 $ pour chaque loup
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abattu ou trappe. Pour toucher la prime, la munici
palite decretait alors les memes exigences que
celles du gouvernement quebecois, a savoir la pro
duction d'une paire d'oreilles de I'animal piege ou
abattu.

Le 7 juin 1949, la municipalite de Saint-Prime
se pronon<;a de nouveau sur i'epineuse question de
la vente de boissons alcooliques dans ses Iimites. La
municipalite refusait de nouveau, par reglement,
d'accorder des permis de vente de boisson et defen
dait meme I'octroi de tels permis pour les salles de
danse, situees dans les limites sous sa juridiction.

Toujours en '49, la municipalite du village
reitere sa demande au sujet de la localisation de
I'aeroport qui devait etre construit entre Port-Alfred
et Chibougamau.

Et pour en terminer avec cette decennie, i'an
nee 1950 vena les municipalites de Saint-Prime
(village et paroisse) passer plusieurs reglements di
vers, touchant des interdits. Ainsi, Ie 6 mars 1950,
on interdit de "faire la mi-careme" dans les Iimites
du village. Le 4 aout de la meme annee, la muni
cipalite de la paroisse de Saint-Prime se plaint du
fait qu'a i'Exposition regionale du Lac-Saint-Jean a
Roberval, la moralite de certaines organisations est
douteuse. On demande a la Societe d'agriculture de
voir a mettre un frein aux spectacles de nudisme,
jeux d'argent et autres. Le 4 aout toujours, la muni
cipalite de la paroisse de Saint-Prime passe une re
solution pour demander au Procureur general de la
province d'interdire les courses d'auto.

Le 2 octobre suivant, c'est la municipalite du
village qui s'oppose cette fois a I'agrandissement de
la Reserve de Chibougamau. Les membres du con
seil de Saint-Prime soutenaient a ce moment-la, que
Ie peu de territoires de chasse encore disponibles
dans Ie secteur interdisait un tel agrandissement de
la grande reserve faunique du nord de la region.

141



Mais on avait aussi en 1950 des idees positives,
comme en font foi ces deux autres resolutions mu
nicipales, dont l'une en date du 3 avril autorise l'ou
verture d'une salle de pool (billard) dans les Iimites
de la municipalite, et ('autre, en date du 1er mai, qui
fait adherer la municipalite de Saint-Prime a la
Chambre de commerce de Roberval, avec participa
tion financiere (cotisation) de 25 $.
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La fin d'une epoque...

1950-1983. Trois decennies qui verront Ie
monde changer totalement.

O'abord, la decennie '50 apportera la television
dans tous les foyers quebecois ou presque. L'hom
me marchera sur la lune en 1969, et au Quebec, les
annees '60 ameneront la Revolution tranquille, avec
toutes les grandes reformes qui l'accompagneront.

C'est d'ailleurs aussi la fin du Ouplessisme,
lorsque "Le Noblet", Maurice Ouplessis, meurt ii
Shefferville, Ie 3 septembre 1959, ii l'age de 69 ans.

A Saint-Prime, la decennie '50 apportera son
lot de nouveautes et des 1954, avant la grande refor
me scolaire du debut des annees '60, on construira
une ecole pour garc;:ons qui sera inauguree ou plut6t
benie, ii la fin de septembre 1955. L'ecole Pie XII,
puisque c'est Iii son nom, sera dirigee par les Freres
des Ecoles chretiennes, et sa construction sera
entreprise en 1954.

Une autre institution scola ire d'importance sera
aussi construite huit ans plus tard, en 1962, pour les
filles cette fois. II s'agit de l'ecole Jeanne-Mance qui
est placee sous la direction des religieuses.

Un vent de liberalisme gagne la province, la
region et Saint-Prime, et en 1963, pour la premiere
fois dans son histoire, la municipalite tient un refe
rendum sur la possibilite d'avoir un ou des permis
de vente de biere ii Saint-Prime. Le resultat ne laisse
aucun equivoque: un total de 131 contribuables vo-
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tent pour I'accreditation d'un tel perm is, et seule
ment six se prononcent contre.

Ce sera d'ailleurs M. Florent Lachance qui aura
Ie premier permis municipal de vente de biere et. .. iI
devra verser dix pour cent de ses revenus de vente
du liquide dore a la municipalite. Cependant, ce
n'est qu'en 1965 que M. Lachance peut exercer son
nouveau commerce.

En 1967, la loi est abrogee concernant les per
mis de vente d'alcool et de biere et ce sera desor
mais la Regie des Alcools qui emettra ces permis.

Mais revenons au debut des annees '50, alors
que de plus en plus de voitures sillonnent les routes
du Lac-Saint-Jean, ce qui cree de nouveaux besoins,
et a Saint-Prime, les Lamontagne, Marcel et Ber
trand ouvrent deux garages; un a chaque extremite
du village.

Presqu'au meme moment, un jeune homme de
Saint-Prime, dont Ie nom continue de briller au fir
mament des grands inventeurs quebecois, et dont
nous reparlerons amplement un peu plus loin, ouvre
un atelier de mecanique. Cela se passe en 1951 et il
s'agit du technicien Jean-Paul Tanguay, qui sera un
actif phenomenal pour son village natal, jusqu'a sa
mort prematuree, survenue en mai 1979.

En 1953, Ie Syndicat cooperatif de Saint-Prime
qui avait ete fonde en 1942 comptait pas moins de
84 membres et constituait lui aussi un corps pro
fessionnel non-negligeable dans revolution de la
production agricole locale.

On doit rappeler aussi qu'un premier syndicat
avait ete forme en 1887 pour etre dissout par la
suite au debut du siecle.

C'est Joseph Giguere qui presidait les destinees
du Syndicat cooperatif de Saint-Prime en 1953, et Ie
vice-president etait alors M. Paul-Arthur Fortin.
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Toujours en 1953, on decidait de renover entie·
rement l'eglise paroissiale. Ces travaux de 30000 $
furent confies a deux artistes'peintres montrealais
specialises dans ce genre de contral. II s'agissait de
MM. Morency et Martereaux. Pour faire executer les
travaux, la Fabrique dut emprunter une somme de
20000 $ de I'Union regionale des Caisses popu·
laires Desjardins, au taux annuel de quatre et quart
pour cent.

Un an auparavant, toujours sur Ie plan reli·
gieux, un natif de Saint-Prime, I'abbe Coulombe,
qui possedait deja Ie titre d'eveque, devenait Prelat
Domestique. L'honneur de cette elevation hierarchi
que d'un fils de Saint-Prime au sein de I'Eglise fut
sans contredit, une autre raison de fierte pour les
citoyens du pied de la Cote du Cran.

1953 marqua aussi I'exode de certains produc·
teurs agricoles, qui furent gagnes a la cause de la
colonisation de I'Ouest et qui s'etablirent en Alber·
tao Deux families de Saint·Prime, celles de MM.
Paul-Arthur Fortin et Valere Grenier partent ainsi
pour ce pays lointain, pour y tenter fortune dans la
production cerealiere.

Une compagnie de transport etablie a Saint·
Prime depuis un quart de siecle, la firme Perron
Transport passe aux mains de Roberval Express de
Chambord en 1954 et en 1955, la municipalite de la
paroisse de Saint-Prime voit d'un mauvais oeil Ie
desir du Canadien National de baptiser son nouvel
hotel montrealais, Ie "Queen Elisabeth". On signe
meme une petition a Saint·Prime pour tenter de
faire echec au nom choisi, ce qui sera peine perdue
puisque Ie Reine Elisabeth existe encore
aujourd'hui et qu'on a en quelque sorte francise son
nom.

Les choses etant ce qu'elles sont, les mentalites
changeant sans doute plus lentement dans les cam
pagnes que dans les villes, l'avenement de la tele-
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vision 11 la fin des annees '50, n'empeche pas les pa·
roissiens de Saint· Prime de se soucier de leur eglise,
de leurs devoirs envers elle et Ie 27 avril 1958, on
fonde 11 Saint·Prime une Garde Paroissiale. Le 28
juillet suivant, la Garde Paroissiale de Saint·Prime
effectue sa premiere sortie, sa devise: "Prime en
tout".

Le premier bureau de direction du nouvel orga·
nisme voue 11 divers services 11 I'eglise, se composait
de MM. Achille Trottier, cure et aum6nier de la
Garde, I'abbe Marcel Gauthier, chapelain, Jean
Marie Laberge president, Marcel Lamontagne vice·
president et Jacques Neron, secretaire-archiviste,

La Garde etait dirigee par Ie Lieutenant Real
Lavoie, et ses principaux officiers avaient pour
noms MM. Florent Lachance sous-lieutenant et chef
de la discipline, Jacques Neron sergent et quartier
maitre, Martin Laroche sergent de peloton, Augus
tin Lamontagne sergent-major, Antoine Perron
caporal, et marqueur, Marcel Lamontagne porte
drapeau, Eugene Roy escorte de droite et Jean·
Marie Ricard escorte de gauche.

Au corps musical, on retrouvait MM, Leon Bol
duc, tambour, Jean Bilodeau tambourine et com
mandant de batterie, Alain Vallee et Jean·Yves Gre·
nier, egalement tambourines,

La Garde Paroissiale de Saint-Prime s'affilia 11
I'Union diocesaine de Gardes Paroissiales Ie 28 sep
tembre 1958, devenant ainsi la 36 e formation du
genre dans Ie diocese.

1960 marqua I'arrivee et l'intronisation du 12 e
cure de Saint-Prime, I'abbe Albert Saint·Pierre, qui
avait ete l'instigateur, lors d'un sejour 11 Saint-Tho
mas-Didyme, entre 1945 et 1960, I'instigateur done
de la construction d'un nouveau temple, toujours
existant 11 cet endroit.

La decennie '60 arriva tres rapidement avec
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ses pluies artificielles, les nouveaux problemes de
chemin de fer a Saint-Prime, et aussi Ie plus grand
exploit jamais realise par I'homme alors qu'en 1969,
en juillet, un americain marchait sur la June...

('est Ie 10 aout 1962 que Ie Canadien National
abolissait Je poste de chef de gare aSaint-Prime, ou
il ne laissa qu'un gardien, une decision fort impopu
laire et qui suscita de nombreuses protestations de
la part des citoyens.

Les annees '60 marquerent reellement la fin du
Duplessisisme et desormais de nouvelles avenues
allaient s'ouvrir au pays du Quebec, au tout com
men.,ait il changer. II y eut d'abord la prise du pou
voir par I'equipe de Jean Lesage, la reforme scolaire
avec Ie rapport Parent et I'ere des voyagements
pour les etudiants de niveau secondaire, ce qui ne
rencontra pas I'approbation de tout Je monde. Et
successivement, on vit disparaitre les Commissions
scolaires purement locales au profit de nouvelles CS
de secteur, dont la Commission scolaire La Valliere,
a laquelle sont encore attachees les ecoles primai
res de Saint-Prime. Au niveau secondaire naissait
aussi la Commission scolaire regionale Louis-Hernon
et les... polyvalentes, qui susciterent des prises de
positions parfois tres virulentes, a cause principale
ment du tres grand nombre d'etudiants des deux
sexes appeles a les frequenter.

ASaint-Prime comme ail leurs, la saison estiva·
Ie 1962 fut marquee par des pluies tres abondantes,
au point que I'U.c.c. protesta energiquement
aupres des autorites gouvernementales, appuyee
par la municipalite, pour que cessent ces piuies...
D'ailleurs il etait beaucoup question de machines a
pluie au cours des annees 1960·70 et d'aucuns de
couvrirent meme de telles machines... bien camou
flees dans la foret qui abonde pres de certaines
municipalites rurales du comte.

Albert Perron, fils de Joseph, devint en 1963
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proprietaire de la fromagerie de son pere et lui
donna au cours des annees qui suivirent, un essor
considerable. Cette fromagerie, dont nous aurons
J'occasion de reparler, raflera plusieurs prix natio
naux et internationaux sous la tutelle de ['actuel pro
prieta ire.

La fusion commence a faire jaser a Saint-Prime
en 1967, grande annee de I'Expo internationale de
Montreal et certains membres des consells des villa·
ge et paroisse en discutent parfois entre eux.

En 1967, les services de lulte contre les incen·
dies etaient d'ailleurs fusionnes et on achetait celte
annee-Ia, un camion et tout I'equipement qu'i! fallait
pour combattre les feux.

Mais Ie debut des annees '60 marqua aussi I'ex·
pansion de plusieurs entreprises a Saint-Prime, dont
une petite scierie fondee en 1954 par M. Eugene La·
montagn, qui devint graduellement une entreprise
de transformation de bois ouvre tres importante
pour l'emploi dans Ie secteur. Cette entreprise pour
ainsi dire fondee par M. Eugene Lamontagne, qui
possedait auparavant une petite usine de portes et
chassis, est connue sous l'appellation de "Bois
d'Oeuvre Lamontagne" et devint au cours de la
decennie '70, apres d'importantes transformations,
une usine, moulin de sciage et planage, de grande
envergure et qui procure encore aujourd'hui plu
sieurs dizaines d'empJois a des citoyens de Saint·
Prime et meme de Saint·Felicien et d'ailleurs. L'en
treprise est administree par les fils du fondateur, et
situee a la sortie Nord du village de Saint·Prime. On
y a acces par un chemin qui debouche sur la route
169, de I'autre cote de I'eglise.

En 1963, rune des plus vieilles entreprises de
Saint-Prime, et qui avait appartenue successive
ment a plusieurs proprietaires, la scierie Marchand
du rang 3, devenue alors "Les Revetements du
Castor" fut completement detruite par les flammes,
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Cela se passait en mai, et pour les proprietaires,
dont M, Louis-Philippe Senneville de Saint-Felicien,
qui y avait invest it plusieurs milliers de dollars
quelques mois auparavant. la perte fut lourde a en·
caisser. Meme chose pour les 25 employes de la
scierie. et les 50 autres forestiers qui produisaient
eux, la matiere premiere necessaire a I'alimentation
de ce moulin,

En 1964, Saint·Prime a cent ans et i'anniver
saire est souligne avec un eclat sans precedent.
D'ailleurs, il faut avoir feuillete et lu I'album du Cen
tenaire de Saint·Prime pour comprendre la fierte
des habitants de cette municipaiite qui allait regrou
per ses forces quatre ans plus tard. en devenant la
premiere agglomeration a fusionner paroisse et
village volontairement. ceci pour tout Ie Quebec.

Mais parlons maintenant de ce centenaire
memorable, et surtout des personnes qui se donne
rent it cent pour cent et plus, pour en faire un ann i
versaire digne de tous ceux qui avaient pose les
jalons de cette reussite des habitants de [a grande
plaine du pied de la Cote du Cran .. ,
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De mes a'ieux
je garde la pensee

La pensee, embleme du Centenaire de Saint·
Prime, ne pouvait jamais mieux etre choisi que cette
phrase qui trone au·dessus de ces lignes, en guise
de titre a ce chapitre : "De mes ai"euxje garde fa pen·
see".

ASaint·Prime, en 1964, ce fut une annee d'alle·
gresse, d'hommage et de devouement d'une foule
de benevoles, qui furent a I'origine de grandes fetes
entourant cet anniversaire rare de... cent ans.

Hommage aux premiers colons, les Lapierre,
Lachance, Rainville, par des... Lapierre, Lachance,
Rainville et tous les autres du debut et. .. de "I'apres
cent ans".

Afin de rendre un hommage merite aux gens
qui participerent directement a I'elaboration de ces
fetes, qu'i1 soit permis de reproduire ici tous les
noms des personnes siegeant sur les divers comites
formes a I'occasion de ce centenaire ainsi que les
noms des comites auxquels ces personnes furent at·
tachees. Ce sont dans I'ordre... pour Ie Comite
d'honneur: Mgr Philibert Coulombe, P.A., M. Ie
cure Albert Saint·Pierre, M. Georges Villeneuve,
N.P., M. J.·G. Lamontagne, journaliste, M. Amedee
Gaudreault, journaliste; ... pour Ie comite executif :
M. Rosario Rainville, president, M. Alexis Fradet,
vice·president, M. Jacques Vezina, secretaire, M.
Roland Lamontagne, secretaire·tresorier;... pour Ie
comite de la messe : M. Ie cure Albert Saint·Pierre,
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president, M. Victoire Bergeron, Mile Anne-Marie
Laberge, Mile Angela Lapierre, organiste, Mile Pau
line Rainville; ... pour Ie comite des finances: M.
Alexis Fradet, president, M. Arthur Vezina, maire,
M. Philippe Girard, maire, M. Edgar Gagnon, M.
Rene Fradet;... pour Ie comite d'histoire : Mile Rosa
Lamontagne, presidente, Mme Isidore Lamontagne,
vice-presidente, M. Jacques Neron, secretaire, M.
J.·R. Potvin, M. Charles Routhier, Mme Joseph Per
ron, M. Edouard Gosselin ... pour Ie comite d'embel
lissement (decorations) : M. Arthur Tanguay, presi
dent, M. Jean-Paul Tanguay, M. Xavier Perron, Mile
Irene Vezina, Mile Therese Vezina, Mme Leon Roy,
M. Real Lalancette, M. Alphonse Grenier, M. Roland
Perron ... pour Ie comite de la reine: Mme F.-X.
Lapierre, presidente, Mme Roland Perron, Mile Lise
Lavoie, M. Marcel Lachance, Mme Bernard Lapierre,
M. Robert Taillon, M. Carol Boily; ... pour Ie comite
de divertissements: M. Jean-Marie Laberge, presi
dent, Mme Robert Taillon, vice-presidente, MIle Lise
Guy, secretaire, M. Alfred Plourde, Mme Armand
Fradet, M. Roland Delisle, M. Fernand Bouchard, M.
Paul-Arthur Laflamme: ... pour Ie comite des para
des et defiles: M. Marc Garneau, president, M. Real
Delisle, secretaire, M. Joseph-Eugene Roy, M.
Rosaire Lapierre, M. Claude Bouchard, M. Jacques
Neron, M. Ls-Joseph Laberge, M. Georges-Henri La·
rouche, M. Paul-Emile Laroche; ... pour Ie comlte
des banquets et receptions: Mme Rene Fradet,
presidente, Mme Henri Perron, vice-presidente, Mile
Angela Lapierre, secretaire, M. Magella Gauthier,
M. Lorenzo Delisle, M. Bertrand Grenier, Mme Tho
mas Lamontagne. Mile Lise Guy, Mme Jean-Marie
Laberge, M. Napoleon Gauthier, Mme Ths.-Ls Gi
guere, Mme Leopold Milot. Mme Hylas Girard, Mile
Bibiane Verreau It, Mme Armand Fradet, Mme Phi·
Iippe Grenier, Mme Xavier Morency, M. Gerard
Cote; ... pour Ie comite de publicite : Mme Normand
Laberge, presidente, Mile Ghislaine Garneau, M.
Jean-Marie Cote, M. Yvon Vallee; ... pour Ie comite
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du costume: Mme Octave Taillon, presidente, Mme
Alexis Fradet, Mme Cyrille Routhier, Mme Louis
Taillon, Mme Alfred Lavoie, Mme Fernande Bou
chard, Mile Blanche Laberge, Mme Roland Lamon
tagne, Mme Joseph Bouchard.

Et Ie "gros des fetes" se deroula du 12 au 19
juillet, alors qu'on presenta des messes, services
religieux, banquets d'honneur, pageant aerien,
devoilement de plaques commemoratives diverses,
notamment pour la premiere maison de Saint
Prime, demonstration de cadets et majorettes, feux
d'artifice, concours aquatique, parade de chars alle
goriques relies a la fete, des repas interieurs et exte
rieurs pris dans diverses parties de la municipalite
et combien d'autres activites qui furent fort courues
et pas uniquement par la population locale, mais
aussi par une foule d'etrangers, parents, amis de
residents de Saint-Prime ou simples touristes qui
vinrent festoyer en compagnie d'une population
particulierement reconnue pour sa tres grande hos
pitalite.

Plusieurs dignitaires religieux et dvils vinrent
aussi participer aux multiples et divers evenements,
fetes heureuses et nostalgiques et ou la fierte des d
toyens de Saint-Prime, hommes, femmes et enfants,
etait d'une rare transparence.

Le president des fetes, M. Rosario Rainville, un
homme qui a fait sa marque a Saint-Prime, comme
on Ie verra aussi plus loin, fut run des artisans de la
publication d'un album-souvenir qui demeure une
mine de renseignements tous plus interessants les
uns que les autres, et qui ont grandement contribue
a la redaction du present ouvrage.

Et dans son message aux citoyens de Saint
Prime, Ie president Rainville mentionnait cette
phrase tres significative et sur laquelle on peut
encore mediter aujourd'hui : "Que tout Ie monde se
donne la main pour que nos festivites du Centenaire
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honorent d'une {ar;on inoubliable, la memoire de nos
ai"eux qui de{richerent notre sol et y implanterent une
tradition de {oi chretienne, d'honnetete et de travail".

Et c'est dans cet esprit que les citoyens de
Saint· Prime vecurent les grandes fetes de 1964,
cent ans apres j'arrivee de Chalifour, Marcoux, La·
pierre et les autres, sur cette terre benie des Dieux
qu'a toujours ete Saint·Prime, en depit des confla
grations de toute nature qui s'y etaient abattues ou
deversees durant ce siecle.

Tout ceci nous amene a parler maintenant des
"hommes des annees '60-'80", qui furent a I'image
des premiers arrivants; des biitisseurs, dont
quelques exemples meritent certes I'attention de
tous leurs contemporains.
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Les hommes de la situation

Au debut de I'annee 1968, Saint-Prime etait
toujours divisee en deux entites administratives,
village et paroisse jadis formes par des gens de
bonne volonte_

Mais on parlait beaucoup de fusion depuis deja
quelques annees et d?ns certains cas on parlait de
"fusion obJigatoire" _A Saint-Prime, Ie village et la
paroisse etaient administres par deUJ~ conseils diffe
rents, mais qui vi rent, avant meme I'Etat, leurs inte
rets dans une fusion volontaire_

En 1967 et 1968, les administrateurs du village
et de la paroisse, dont les maires Fran<;:ois-Xavier
Lamontagne (paroisse), et Jean-Marie Laberge,
eurent plusieurs rencontres d'etude et deciderent
finalement de se fusionner. Des 1968, Ja chose etait
concretisee et Ie maire de la paroisse devenait maire
de la nouvelle municipalite regroupee de Saint
Prime.

Pour Ie Quebec d'alors, il s'agissait d'une "pre
miere". Dans les faits, les municipalites de Saint
Prime, paroisse et village, furent les premieres dans
toute la province a se "fusionner volontairement"
sans qu'il y ait eu de pression du cote de I'appareil
gouvernemental.

Voici d'ailleurs la composition des deux con
seils municipaux qui etaient en place avant cette fu
sion des esprits et des coeurs, qui passa presque ina
per<;:ue, mais qui n'en demeure pas moins, encore
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aujourd'hui, un geste fort audacieux pour I'epoque,
avant-gardiste serait un mot encore plus juste, pour
cette decision posee par des administrateurs de
bonne volonte.

Done, avant la fusion, Ie conseil de la paroisse
de Saint-Prime etait compose comme suit: M.
Franc;ois-Xavier Lamontagne, maire, et les conseil
lers MM. Marcel Bergeron, Fernand Morency,
Romeo Parent, Xavier Morency, Sylvio Laroche et
Marc Garneau. Pour Ie conseil du village mainte
nant, il Hait compose comme suit: M. Jean-Marie
Laberge, maire, et les conseillers suivants: MM.
Raymond Lamontagne, Roland Delisle, Marius
Lamontagne, Jean-Marie Rivard, Claude Bouchard
et Ghislain BouJianne.

A l'avantage des deux conseils qui deciderent
de cette fusion, il faut ajouter qu'i1s avaient tous
deux la meme secretaire-tresoriere, en la personne
de Mme Marie-France Neron.

Le premier conseil de la municipaJite regrou
pee, conseil forme lors des elections du 28 aout
1968, etait compose comme suit: M. Franc;ois-Xa
vier Lamontagne, maire, et les conseillers Marc
Garneau, Sylvio Laroche, Arthur Tanguay, Ghislain
Boulianne, Marcel Bergeron et Raymond Lamon
tagne, qui devait etre remplace Ie 19 juillet 1971 par
M. Henri Paquet.

Voila done pour cette fusion volontaire, qui
consolida les affaires municipales de Saint-Prime, et
permit a la municipalite de se developper encore
plus harmonieusement que par Ie passe si possible.

La preuve de cet en once est sans doute la crea
tion d'un terrain de golf a Saint-Prime en 1971-72,
une initiative qui etait une autre "primeur" pour Ie
secteur, puisque ce terrain de neuf trous, demeure
encore aujourd'hui (1983) Ie seul de cette envergure
dans tout Ie secteur Roberval, Saint-Prime et Saint
Felicien.
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Par!ons un peu des fondateurs de ce Club de
golf Piekouagan, qui compte aujourd'hui plus de
180 membres et dont on fetera Ie dixieme anniver·
saire officiel de fondation en 1984.

Les instigateurs de ce terrain de golf etaient
tous des residents du secteur, dont plusieurs emi·
nents citoyens de Saint-Prime, tels MM. Jean-Paul
Tanguay, de regrette memoire, M. Rosario Rainville,
un homme dont la carriere administrative it l'echelle
locale, regionale et provinciale a ete fulgurante, et
des personnalites comme M. Jean-Marie Laberge,
feu Ie docteur Andre Desbiens de Roberval, M. Marc
Garneau, maire, Ie docteur Simon Gervais, M. Ber
trand Garneau, Remi Harvey de Roberval, Bertrand
Cote pharmacien de Saint-Felicien, M. Marcel Au·
clair de Saint-Felicien. Camil Marcotte de Saint
Prime. Claude Marcoux et Andre Cloutier de Ro
berval. et on en passe, pour arriver immediatement
au premier conseil d'administration forme au debut
de la saison 1972, alors que M. Bertrand Cote etait
nomme president, Jean·Marie Laberge, vice-presi
dent, Remi Harvey, tresorier, Cami! Marcotte secre
taire et les directeurs MM. Real Verreault, Paul
Hamel, Marc-Aurele Tremblay, Rosario Rainville,
Bertrand Garneau et Rosaire Gagnon.

Et apres ces dix premieres annees d'existence.
la reussite du Club de golf Piekouagan, preside en
1983 par M. Camil Marcotte, ne fait plus aucun
doute, avec un taux de frequentation qui depasse
toute prevision.

M. Rosario Rainville, I'un des instigateurs, et M.
Jean-Paul Tanguay, demeurent deux personnalites
marquantes pour Saint·Prime et si leurs noms sont
attaches au Club Piekouagan, ils font egalement
partie de I'histoire de Ja municipalite it plusieurs
titres.

Jean·Paul Tanguay figure aussi parmi les
geants de I'epoque contemporaine au Centenaire de
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Saint·Prime et trois aut res noms viennent it I'esprit
quand on pense it cette glorieuse epoque. Outre
MM. Rainville et Tanguay, les noms de Albert
Perron, Marc Garneau et Eugene Lamontagne sont
aussi de ceux qui ont marque profondement l'his·
toire de Saint·Prime it plus d'un titre, et c'est en
tra<;ant les portraits de ces cinq personnalites, dont
quatre encore tres actives. et. .. Ie regrette Jean·Paul
Tanguay, que nous allons fermer la premiere partie
de ce recit historique de la vie it Saint·Prime, entre
1864 et 1983.

Comme nous avons ail leurs trace Ie portrait de
quelques "geants des debuts", nous nous attarde·
rons sur la personnalite et I'oeuvre de ces cinq
membres de la communaute de Saint·Prime. qui
sont un refJet vivant du dynamisme de tous les
autres citoyens de l'agglomeration fondee jadis par
Fran<;ois Lapierre,

O'ailleurs, it Saint·Prime, les dirigeants, muni·
cipaux et autres, ont historiquement tenu it leurs
idees, au "bon sens" et on n'a qu'it penser it l'atti·
tude defendue par M. Rosario Rainville lors de la reo
forme scola ire du debut des annees '60.

M. Rainville a toujours refuse de voir s'integrer
aux polyvalentes, les classes de septieme et huitie·
me annees qu'il desirait conserver avec Ie primaire,
c'est·it·dire que ces eleves n'aient pas it voyager it
I'exterieur pour frequenter l'ecole. M. Rainville n'a
pas change d'avis depuis et les c1ameurs des parents
it ce niveau, protestations sporadiques, mais qui reo
viennent invariablement it chaque "rentree scolaire"
temoignent de la justesse de la vision de cet ex-pre·
sident de la Commission scolaire regionale Louis
Hemon.

Autre petit fait que J'histoire aura it juger sans
doute favorablement, est l'attitude de la municipa·
lite de Saint·Prime, dans Ie dossier de creation de
municipalites regionales de comte pour rem placer
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les anciens Conseils de comte et y integrer les vi lies.

Le comte de Roberval aura ete Ie seul comte de
la region a se diviser pour creer deux MRC et dimi
nuer, ou plutot diviser en deux, sa force de reven
dication a tous les paliers gouvernementaux et para
gouvernementaux.

Pendant que du cote de Chicoutimi-Jonquiere,
on faisait I'unite a-travers ce nouveau concept, que
du cote du Lac-Saint-Jean-Est, on se depechait de
creer un consensus, du cote du comte de Roberval,
Ie chauvinisme de certains administrateurs d'une
"cite", habitues de monopoliser les services, sans
egard aux besoins des autres, allait diviser les muni
cipalites et permettre a des politiciens a courte vue
(L'Histoire jugera de cette affirmation) de scinder Ie
comte en deux et de creer deux municipalites regio
nales de comte dans une sous-region qui ne compte
meme pas 40,000 ames.

L'attitude de Saint-Prime dans ce dossier, tou
jours egale a elle-meme, temoigne d'une logique
qui n'a jamais ete dementie, a savoir que I'union fait
la force et la division Ie jeu de "ceux et celles qui
sont plus forts que nous" .

A Saint-Prime, ou en somme, on n'avait rien a
gagner avec I'un ou I'autre concept (une ou deux
MRC) on s'est tenu debout jusqu'au bout, pronant la
creation d'une seule MRC, c'est-a-dire jusqu'a cette
decision finale du 27 decembre 1982, alors que Ie
gouvernement quebecois emettait les lett res paten
tes pour deux MRC dans Roberval.

Mais revenons maintenant a la carriere des
personnalites des annees '60-'80 dont il etait
question plus haut et qui meritent amplement d'etre
cites dans cet ouvrage!
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Ceux de I'epoque
contemporaine





Marc Garneau

Parmi la galerie de per
sonnaJites contemporaines de
Saint-Prime, Ie maire Marc Gar
neau est une figure dominante
depuis une bonne vingtaine
d'annees.

Marc Garneau

Ce natif de Saint-Prime (Ie
5 octobre 1924) fils de Philippe
Garneau et petit-fils de Cleo
phas Garneau, dont J'arrivee a
Saint·Prime remonte a 1899,
etait deja conseiller municipal

avant la decennie 1970, puisqu'il fut elu a un poste
de conseiller de la paroisse de Saint-Prime des 1966.
En 1971, trois ans apres la fusion, dont il fut I'un des
artisans a titre de membre du conseil, it devenait
maire de sa municipaJite, un poste qu'il occupait
encore au moment de rediger ces lignes (septembre
1983).

Marc Garneau fut I'un des membres-fondateurs
du Club de golf Piekouagan de Saint-Prime et il a
meme participe a la negociation de I'achat des ter
rains du club, en compagnie du regrette Jean-Paul
Tanguay.

C'est sous sa gouverne que Saint·Prime a
connu ses plus belles annees au niveau de I'orga
nisation en equipement tout particulierement et a
plusieurs autres niveaux egalement. La refonte de
toutes les infrastructures d'aqueduc et d'egoUt, la
construction de I'edifice municipal actuel, I'erection
du vaste Centre communautaire de Saint-Prime, et
plusieurs autres projets d'envergure font partie des
realisations de la municipalite gouvernee par ce
maire progressiste.
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Marc Garneau fut aussi un ardent defenseur de
I'unite de comte, et meme si ses idees n'ont pas tou
jours ete reo;:ues avec tout Ie merite qu'elles valaient.
l'homme est toujours demeure debout quand il s'est
agi de defendre cette unite, qui fait la force d'une re
gion ou d'un comte,

Membre de l'ancienne UCC, devenue
aujourd'hui I'U.P.A, ou Association des producteurs
agricoles, Marc Garneau a ete de tous les mouve
ments ou organismes de Saint-Prime au cours des
trois dernieres decennies.

Prefet de Comte (1979-80-81) it l'ancien
Conseil de comte dissout it la fin de 1982, il fut elu
Premier Prefet de la MRC du Domaine du Roi au
debut de 1983 et occupe toujours ce poste aujourd'
hui.

Membre fondateur du Commissariat industriel
de I'Ashuapmouchouan, Marc Garneau a epouse
Gisele Lamontagne Ie 17 juillet 1951 et Ie couple a
eu une famille de sept enfants.

Ce technicien forestier, mesureur de bois, est
aussi membre de l'Association des techniciens
forestiers du Quebec, membre de I'Association des
mesureurs de bois de la province et membre de I'As
sociation de chasse et peche de la region. M. Gar
neau a ete surveillant de credit it la Caisse populaire
locale, membre de la Chaine Cooperative du Sague
nay et a toujours ete actif pour sa municipalite et sa
region dans divers champs de developpement,

Mais la carriere etonnante de cet homme plutot
modeste, et dont I'entregent et la franchise sont re
connus partout, ne l'a pas empeche de devenir un
producteur laitier prospere et depuis quelques
mois, un eleveur de boeufs, occupation qu'il partage
a~ec ses activites professionnelles au ministere de
I'Energie et des Ressources du Quebec OU il est res·
ponsable du mesurage de bois,
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Et Ie couronnement de ce palmares de Marc
Garneau est sans doute la fondation, Ie 27 decem
bre 1980, de la Compagnie d'Assurance Mutuelle La
Jeannoise, dont il est Ie president.

Cette nouvelle societe est nee de la fusion des
Mutuelles d'incendie des localites d'Albanel, Nor
mandin et Saint-Felicien et a installe son siege
social dans la municipalite de Saint-Felicien.

Le President Marc Garneau parle d'ailleurs de
cette firme d'assurance avec une fierte non-dissimu
lee et deja, apres moins de trois ans d'existence, La
Jeannoise possede des bureaux a Roberval, Saint·
Felicien et Normandin et Ie secteur qu'elle couvre
s'etend de Chambord-Lac-Bouchette a Peribonka
et aussi a Chibougamau-Chapais. La Jeannoise
compte deja plus de 20 employes.

Quant a Marc Garneau, ses multiples fonctions
officielles et non-officielles ne l'empechent pas de
s'adonner a la lecture, et surtout de s'interesser a
tout ou presque comme it Ie dit souvent lui-meme.

Apres la vente de son troupeau laitier, cet
homme d'entraide, digne descendant de Saint
Prime, qui a garde un troupeau de bouvillons pour
ne pas delaisser la premiere occupation de sa vie,
I'agriculture et I'elevage, a pu consacrer davantage
de temps a sa famille, et s'occuper aussi encore plus
de sa municipalite... si c'est possible.

Marc Garneau, un nom et une personnalite
attaches de fa~on positive a I'histoire de Saint
Prime depuis une vingtaine d'annees et plus et qui
merite une place de choix, dans la galerie des per
sonnalites contemporaines de la municipalite situee
au pied de la Cote du Cran.
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Rosario Rainville

Les personnalites qui ont
fait leur marque sur Ie plan re
gional et municipal, et qui ont
aussi rayonne dans l'ensemble
du Quebec et meme a l'exte·
rieur sont nombreuses dans
I'histoire de la municipalite de
Saint-Prime.

Rosario Rainville

M. Rosario Rainville, ne Ie
24 juin 1915, fils de Jean-Bap
tiste Rainville, est ce qu'on
appelle "un personnage".

D'abord enqueteur pour les Affaires sociales du
Quebec avant 1969, ce fils de Saint· Prime devint Ie
directeur-fondateur de la premiere succursale de ce
ministere a Roberval en cette meme annee de 1969.

Par la suite, la carriere de Rosario Rainvtlle se
fera sur Ie plan local et regional, mais Ie menera
aussi dans plusieurs pays europeens a titre de dele
gue du Mouvement Desjardins.

Mais revenons au debut de cette carriere au
jourd'hui fort bien rempJie pour mentionner
qu'avant de s'occuper de Ja chose scolaire, a partir
de 1954, Rosario Rainville a ete conseitler munici
pal pendant quelques annees.

De 1954 a 1958 on Ie retrouve a la Commission
scolaire de Saint-Prime a titre de conseiller. A la fu
sion de la CS de Saint-Prime en 1967, il devint
membre du conseil de la Commission scolaire La
valliere de Saint-Felicien et delegue a la Commis
sion scolaire regionale Louis-Hemon. II deviendra
president de cette CS regionale Louis-Hemon en
1969-1975 et poursuivra sa carriere encore quel-
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que annees dans Ie domaine scolaire, en men ant
parallelement une carriere regionale et nationale au
sein du Mouvement des Caisses popuJaires Desjar
dins.

Dans la region, il fut d'abord president de la
Federation des Caisses populaires du
Saguenay-Lac-Saint-Jean de 1975 a 1980. A Ja
Caisse populaire de Saint-Prime, il a aussi oeuvre
pendant de nombreuses annees et assume la presi
dence de cette Caisse pendant 20 ans, soit de 1960
a 1980.

En 1971, Rosario Rainville participe a la fonda
tion du Club de golf Piekouagan de Saint-Prime,
avec les Marc Garneau, Jean-Paul Tanguay et plu
sieurs autres eminents citoyens du pied de la Cote
du Cran.

En 1964, M. Rainville avait aussi ete choisi par
ses concitoyens pour presider I'Annee du Cente
naire de Saint-Prime et les fetes qui ont entourees
ce memorable evenement.

Sur Ie plan municipal, M. Rainville est toujours
conseiller municipal, mais c'est dans ses fonctions a
la Federation regionale du Mouvement Desjardins
et par la suite au sein du Conseil provincial des
Caisses que sa carriere a connu ses sommets.

M. Rainville a siege sur ce Conseil provincial,
ou il travaillait au Comite de I'inspection. De 1976 a
1981 il fut aussi membre du conseil de la Fiducie du
Quebec, une entite du Mouvement Desjardins qui
administre un budget de trois milliards de dollars.

II fut egalement membre du Credit industriel
Desjardins de 1979 a 1981 et il a encore occupe ce
qu'il considere comme etant la plus importante
fonction de sa carriere, a savoir qu'il a fait partie,
avec \'actuel president des Caisses M. Raymond
Blais, du Comite sur Ie Partage des responsabilites,
a I'interieur du Mouvement Desjardins.
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Ce meme comite, mis sur pieds par la Confede
ration provinciale Desjardins, avait la mission speci
fique d'executer un mandat de consultation aupres
de divers mouvements financiers cooperatifs d'ici
et d'ailleurs, afin d'emettre un rapport ferme sur les
meilleures modalites de consultation existantes
dans Ie monde, pour les mettre de l'avant a l'inte
rieur du Mouvement Desjardins.

Cette Commission s'est d'ailleurs promenee
plus d'un an, un peu partout et dans des pays aussi
eloignes que Ie Danemark, la Belgique, I'Allema
gne et la France.

Et a la suite du rapport Rainville-Blais et Ber
trand, la Confederation Desjardins a pu mettre sur
pieds, apres quelques annees seulement, plusieurs
corporations a personnel reduit, tres specialisees, et
qui ont pour mission a la fois de decentral iser cer
taines fonctions de la Confederation Desjardins, et
de rendre Ie mouvement plus efficace dans sa rapi
de progression.

Et que ce soit au scolaire, aux caisses Pop, au
conseil municipal, Ie nom de Rosario Rainville est
indissociable de I'image quasi-parfaite de I'homme
moderne, qui s'implique dans son milieu et qui croit
aux vertus de l'action, Rosario Rainville, petit-fils de
Georges Rainville, arrive a Saint-Prime en 1871 et
descendant de Paul de Rainville, celui-la debarque a
Quebec en 1654, est un homme qui s'est toujours
preoccupe de J'aspect progressiste de la societe
dans laquelle il vit et pour Saint-Prime, cet homme
demeure un actif de premier plan et qui a fait
connaTtre Ie nom de son patrimoine en promenant
partout I'image de cet adage ne on ne sait ou et qui
dit que "Bon sang ne peut mentir".

Rosario Rainville est et demeure un eminent ci
toyen de Saint-Prime, mais dont Ie rayonnement, on
doit Ie d ire, a ete regional, et aussi provincial.

Marie a Irene Grenier depuis Ie 15 aout 1940,
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les Rainville sont parents de six enfants. dont quatre
gar<;ons et deux filles.
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Jean-Paul Tanguay

Jean-Paul Tanguay

Le nom de Jean-Paul Tan
guay fait relever le front des
citoyens de Saint-Prime par
tout a travers la region et me

i=fi~tc~~1F7'!~ me la province et Ie pays.

Cet inventeur, ne aSaint
Prime Ie 21 mars 1929, et de
cede prematurement en mai
1979, a 50 ans, a donne a sa

~ municipalite une des premie
res industries de pointe dans Ie
domaine technico-forestier

quebecois.

Apres des etudes a I'Ecole technique de Port
Alfred, Jean-Paul Tanguay, technicien dipl6me,
fondait en avril 1951, son propre atelier. En 1953 il
devait agrandir celui-ci et se mit a la conception de
machinerie forestiere fort sophistiquee.

C'est ainsi que Jean-Paul Tanguay attira vite
I'attention des exp]oitants forestiers, en creant lui
meme des modeles de debusqueuses, tron<;onneu
ses, chargeurs, ebrancheuses, et autres equipement
du genre, qu'on retrouve maintenant dans plusieurs
chantiers de la region, du pays, et de certains pays
scandinaves et meme chez les Asiatiques.

En 1979, peu avant son depart premature,
Jean-Paul Tanguay vendait 80 % des actions de son
entreprise a la firme Forano, une filiale de la Societe
Generale de Financement du Quebec.

En 1982, Ie S.G.F. devenait proprietaire a cent
pour cent des actions de Tanguay, qui connut un
essor assez considerable avant la crise economique
qui com men<;a a sevi r au debut des annees 1980.
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ASaint-Prime, I'usine de Tanguay constitue un
monument a Ja gloire de son fondateur et Ie fait que
Jes actions de I'entreprise aient change de mains
depuis sa fondation n'altere en rien la valeur de
\'homme qui a mis sur pied un atelier mecanique
devenu une entreprise de pointe dans Ie domaine de
I'exploitation forestiere. Avec la reprise economi·
que, nul doute que les machineries fabriquees chez
Tanguay, par une equipe d'ingenieurs et techniciens
de haut calibre continueront de seduire les indus
triels d'ici et d'ailleurs.

Quant au nom de Jean·Paul Tanguay, petit
homme aux idees avant-gardistes et au cerveau par
ticulierement intelligent et inventif, il demeure a
Saint-Prime comme ailleurs, Ie symbole de I'audace
et de la perseverance qui caracterise tout "grand
homme" digne de ce qualificatif.
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Eugene Lamontagne

Eugene Lamontagne

Scierie Lamontagne, au
paravant Bois d'Oeuvre La
montagne, est etroitement as
socie au developpement indus
trieJ de I'apres-guerre a Saint
Prime. Les origines de cette
entreprise de sciage et planage
aujourd'hui administree par les
fils du fondateur M_ Eugene
Lamontagne, remontent a 1954,
lorsque M. Lamontagne ouvrit
un atelier de fabrication de por-

tes et chassis.

C'est I'obtention d'un contrat de fabrication de
contenants en bois pour des echantillons miniers,
qui permit a I'entreprise de Eugene Lamontagne de
prendre un "bon depart".

En 1959, un grave incendie detruisit totalement
\'atelier. .. ainsi que la residence de la famille Euge
ne Lamontagne.

Le maitre des Jieux, dont I'audace n'a jamais
fait defaut, dec ida tout de suite apres la catastrophe
de tenter de nouveau Ie sort et d'organiser a 1'inte
rieur d'un hangar inoccupe, une usine de rabotage
de bois. La batisse, plus grande et plus fonctionnelle
que Ie premier atelier, permit a I'industrieux Lamon
tagne de developper plus rapidement son entreprise
et ce qui avait ete une catastrophe devint rap ide
ment un changement d'orientation fort profitable a
I'industriel.

En 1969, Eugene Lamontagne incorporait son
entreprise et achetait les terrains qui etaient voisins
de son emplacement.
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En 1973, j'jndustrieJ ajoutait une scierie au
moulin de rabotage et des lors, I'entreprise situee
sur la route 169, a la sortie Nord de Saint-Prime,
devait connattre un essor fulgurant, au point de
devenir run des deux principaux employeurs de
Saint-Prime avec les Industries Tanguay.

En 1980, il construisit une autre usine de rabo
tage, dont la capacite permettait de raboter pour
d'autres exploitants, tout en ne negligeant pas la
production de I' entreprise elle-meme.
A ['automne 1980, la scierie fut totalement detruite
par un autre incendie et Sci erie Lamontagne reJoca·
lisa cette scierie dans l'usine de rabotage ou ron dis
posait d'un espace libre. On agrandit ce meme
espace pour installer une scierie des plus modernes
et qui fait encore aujourd'hui l'orgueil de la muni
cipalite de Saint-Prime.

Quant a M. Eugene Lamontagne, Ie fondateur,
il jouit aujourd'hui d'une retraite doree, pendant que
ses fils et filles s'occupent de cette entreprise fam i
liaJe, et continuent de la faire prosperer, malgre les
grandes difficultes liees a I'ensemble du monde du
bois ouvre, au debut de la presente decennie.

Eugene Lamontagne demeure un homme im
portant pour Saint-Prime, car il ya ronde une entre
prise qui n'a jamais cesse de prosperer et dont Ie
nom devrait demeurer un symbole d'emplois pour
une communaute agraire, mais qui doit egaJement
compter sur un support economique de fond, telle
cette entreprise qui permet a de nombreux citoyens
de Saint-Prime et d'ailleurs, qui ne sont pas des ex
ploitants terriens, producteurs agricoles, de trouver
quand meme sur place, une occupation et une sour
ce de revenus qui sont aussi une partie importante
du tissu social de toute communaute.
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Albert Perron

Albert Perron

Tout comme Ie nom de
Lamontagne est associe au
bois ouvre et celui de Tanguay
a la machinerie forestiere, Ie
nom de Perron brille au firma
ment de Saint-Prime pour un
produit etroitement relie a la
vocation de la municipalite de
puis ses origines ou presque.

Albert Perron, descendant
d'Adelard, son grand-pere et
de Joseph, son pere, a continue

I'oeuvre de ses ancetres, en se portant acquereur de
la fromagerie de son pere en 1963.

Pour en revenir au grand-pere d'Albert Perron,
M. Adelard Perron, il fut maire de sa municipalite et
s'installa definitivement a Saint- Prime vers 1889. II
construisit, six ans plus tard (1895), une fromagerie
encore en place, pres de la tres moderne Fabrique
de son petit-fils Albert Perron.

Apres Adelard, Joseph, I'alne de la famille, prit
la releve jusqu'en 1963 alors qu'il vendit a son fils
Albert, qui d irige toujours I'entreprise main tenant
incorporee depuis 1969, avec la participation de
Mme Marie-Reine Dore-Perron et ses fi Is, Martin et
Jean-Marc Perron.

Le fromage cheddar fabrique par Albert Perron
et ses ancetres depuis 1889 a toujours ete renomme
pour sa texture et sa saveur et siles ancetres d'AI
bert Perron ont remporte plusieurs prix d'excellence
pour ce produit, I'actuel maItre de ceans n'est pas
en reste de ce cote puisque depuis qu'il a pris la tete
de la fabrique, M. Albert Perron a aussi ramene des
prix prestigieux dans son patrimoine.
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En 1970, Ie cheddar d'AI bert Perron remportait
Ie premier prix au "Royal International Dairy Show"
de Londres en Angleterre. Par la suite, parmi
d'autres prix tres importants, la fromagerie Perron,
qui produit aussi du beurre, remportait Ie "Lys
d'Or" du ministere quebecois de l'Agriculture, en
197get 1981.

Cet exploit sans precedent dans les annales re
gionales est d'autant plus marquant, que ces deux
Lys d'Or remportes par la fromagerie Albert Perron
sont les seuls a avoir ete ramenes au Saguenay
Lac-Saint-Jean depuis I'inauguration de ces prix.

Perron et fromage vont done de pair a Saint
Prime et I'entreprise, malgre Ie fait qu'elle ait perdu
de son caractere artisanal avec la modernisation
inevitable des deux dernieres decennies, n'en conti
nue pas moins de produire un fromage tres recher
che par les gastronomes de tous les pays.

Aujourd'hui, Albert Perron, son epouse Marie
Reine et ses fils Martin et Jean-Marc, soucieux de
continuer la tradition d'excellence du produit et
tous les membres de Albert Perron inc., sont plus
que jamais decides de continuer a fabriquer un
cheddar qui rencontre la faveur des connaisseurs et
qui fait I'envie des agents d'import-export de tous
les pays. Le fromage cheddar d' Albert Perron est
vendu principalement a un revendeur anglais, qui
lui Ie distribue partout a travers I' Angleterre, I'lr
lande, J'Ecosse et d'autres pays satellites de la
Grande-Bretagne.

Et bient6t, les Americains eux aussi pourront
avoir Ie privilege de consommer du cheddar Perron,
grace aune entente d'exportation toute recente.

Ce qui signifie aussi que Ie nom de Perron,
Albert Perron pour les contemporains, de Joseph et
d'Ade!ard pour les plus vieux, est plus qu'un sym
bole a Saint-Prime, puisqu'il fait partie de l'histoire
locale au meme titre que la vocation laitiere elle-
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meme, presente depuis les tout debuts de la colo
nisation ou presque.





Temoignages





Temoignages

La prochaine partie, comme on Ie verra dans
les pages suivantes, est consacree it des temoigna
ges recueillis au cours des dernieres annees, par des
etudiants et etudiantes, sur la vie it Saint-Prime, au
debut de la colonie, debut du siecle et meme au
cours des 30 ou 40 dernieres annees.

L'auteur a selectionne ces temoignages en
vertu de leurs "donnees historiques", de leur interet
et du fait que les sujets qui y sont abordes, ont ete
peu touches dans la partie "Recit Historique".

Les textes, on Ie comprendra, ont ete adaptes,
ann de les rendre Ie plus explicites possible et Ie plus
cone is possible egalement.

Parfois ce sera Ie temoignage direct de la per
sonne interrogee, parfois Ie recit lineaire de ce que
ce "temoin de I'histoire" raconte.

L'auteur a voulu respecter l'integrite des propos
des temoins afin de restituer a la fois la pensee de
ces personnes, son contenu et la synthese des faits
ou evenements decrits, relates ou meme vecus.

Done, qu'on ne s'offusque pas si ['auteur a garde
Ie langage oral dans sa transposition it I'ecrit. Cela
est volontaire et a ete fait dans Ie soud de respecter
l'authenticite de ces documents. Toutefois, certaines
fautes, qui auraient pu rendre les temoignages incom
prehensibles ont ete corrigees.
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Monsieur Pierre Perron





Monsieur Pierre Perron
(ne aSaint-Prime Ie 7 sept. 1896)

Meme si je vous donne des renseignements,
c'est incroyable comment c'etait a cette epoque! Le
7 septembre 1896 je suis ne a Saint-Prime; il ne
reste que moi de cette epoque. J'ai toujours demeu
re a Saint-Prime. On etait sept. Je n'ai pas toujours
vecu ici. Je restais chez mes parents et apres <;a j'ai
achete ici. Je me suis marie en 1920. Ma femme
avait sept ans de plus que moL Elle s'appelait Lu
cienne Gobeil.

Quand j'etais jeune, je travaillais sur la terre.
L'ecole! j'ai fait ma vie dans Ie gros commerce, ... et
sans instruction, j'avais une memoire terrible.

Les chantiers, j'en ai fait dans bien des places, y
en avait tous les hivers. J'allais travailler soit a sa
laire ou a forfait. Le salaire, c'etait 15 $ par mois
regIe generale. J'aimais toujours mieux travailler a
forfait. Ma femme travaillait pour 12 $ par mois. J'ai
fait du fromage, j'ai fait du beurre, j'ai fait du pain,
j'ai fait des jobs dans Ie bois, des billots sur Ie lac
Saint-Jean, j'ai travaille chez Price, je suis devenu
"premier ingenieur" et "premier capitaine".

Quand j'ai commence a aller a I'ecole, c'etait
une maftresse qui enseignait. Chez nous on etait 12
gar<;ons, <;a fait qu'il y avait de I'ouvrage a la mai
son. La maitresse pensionnait a I'ecole, et. .. moi
j'etais pas tres tres savant. Je m'endormais parfois
et elle me prenait et allait me coucher dans son lit.
J'avais la tete dure pour apprendre; a 16 ans je ne
savais pas encore compter. ..
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Dans ce temps-lil c'etait pas comme a c't'heure.
C'etait les chiens. les chevaux pis les boeufs. J'ai
jamais eu de machine (auto) mais je les reparais. II
n'ya pas de metiers que je n'ai un jour fait.

J'ai eu neuf filles, deux gan;ons; it n'y a jamais
eu de mortalite dans ma maison. Ma femme est
morte a J'hopital.

Les frequentations! J'allais voir ma femme en
boeufs, <;a n'allait pas tres vite. D'abord elle et sa
soeur ont ete longtemps engagees chez nous juste
ment quand I'eglise a ete construite. Lucienne, ma
femme, travaillait au pied de la Cote au premier p'tit
ruisseau. Les Taillon etaient par la et les Belanger.
Les Taillon etaient arrives longtemps avant nous
autres. Eux autres ils etaient venus de Roberval a
pied, par un petit "chemin de sauvage".

Quand il y a eu assez de cultivateurs ici dans ce
temps-la, tout Ie monde faisait des provisions pour
l'hiver. Les fruits on les faisait venir des vieux pays.
On semait tous notre ble, on faisait notre farine. Le
moulin a farine c'est tout juste si c'est pas Ie gouver
nement qui avait aide a batir <;a. La premiere froma
gerie <;a ete papa. II en faisait a Jonquiere, a Saint
Bruno, ou il etait aussi engage. Les habitants
s'etaient reunis et papa faisait Ie fromage a Saint
Prime. II a b§ti ici en 1895. Apres <;a il est devenu
inspecteur, il faisait Ie tour du lac pour inspecter les
fromageries.

Les moulins a bois (scieries) <;a marchait a
I'eau. 1\ y en avait au Rang 3, au Rang 6, ici et au
Pied du Cran. On se fabriquait des voitures pour
l'ete et J'hiver. Avant les moulins a scie on "biHis
sait" en bois rond bien equarri a la hache.

Jeunes, on tuait des rats musques, on avait
trois cents la peau et il fallait qu'elles soient belles.
Les peaux de vison donnaient cinquante cents et
avec <;a on faisait un peu d'argent.
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Le monde etait bien devot dans ce temps-Ia;
bien catholique aussi. lis recitaient Ie chapelet tous
les soirs, et meme Ie matin.

<;a travaillait au metier tout Ie temps; tout Ie
monde elevait des moutons pour avoir de la laine. II
y avait aussi la peche; je faisais toutes mes "res", et
fen faisais pour les autres. J'ai encore Ie moule.
J'en ai pris du poisson moi aussi. De I'autre bord du
lac, aux Ties f1ottantes, i I y avait de beaux canaux.
Quand Ie niveau de la riviere montait, Ie poisson
commen<;ait it monter lui aussi. Apres <;a, il arrivait
qu'on bouchait Ie canal et on en prenait tant qu'on
voulait. J'ai pas pris des gros... mais j'ai vu ... des
gros poissons. Les Drolet eux autres ont pris "35 li
vres" un brochet. Moi Ie plus gros que j'ai pris <;a ete
de 28 livres. J'y vais encore tous les ans. Je faisais
aussi des "res" expres pour Ie gros poisson.

Dans Ie livre (I'album du Centenaire de Saint
Prime) vous allez trouver I'annee que j'ai achete les
bleuets. Papa les achetait et moi je vendais <;a pour
lui. Apres j'ai achete pour Ie pere Marchand. Les
bleuets, j'ai fait Ie commerce de <;a tout Ie temps de
ma vie ou presque. La derniere annee que j'ai fait <;a
j'en ai achete 76,000 boltes. J'avais 14 gros
cam ions sur les chemins. Moi je n'avais pas d'affaire
aux compagnies directes. L'argent venait du pere
Martin. Moi j'expediais les bleuets OU le pere Martin
me disait de les expedier.

Je fournissais de la viande aussi. J'avais trois
grosses compagnies, j'employais cinq bouchers.
J'avais des acheteurs dans toutes les paroisses.
('est pas croyable, aujourd'hui on n'est plus capable
de faire cela.

Papa c'etait un homme de public. Quand il
avait de la misere a la fromagerie il faisait venir
J'inspecteur. [I eta it connu de tout Ie monde
comme ... moi. Mon pere s'appelait Adelard Perron
et moL .. j'avais une sante de fer, une capacite et. .. la
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tete dure. Quand j'avais quelque chose dans la tete
je ne I'oubliais pas. J'ai tout appris de man pere;
j'avais des bonnes le<;ons de man pere. II m'amenait
toujours avec lui. J'ai grandi avec <;a et un bon mo
ment donne il m'a dit : "tu vas commencer a acheter
des bleuets avec moi. "

Dans les chantiers on gagnait 15 $ par mois; on
n'etait pas tres riches. La richesse <;a on ne I'avait
pas. Quand les semences etaient toutes poussees
pis que <;a allait bien, alorsla on etait riche. Quand
<;a gelait la c'etait pas drole. Tout se cultivait et les
recoltes c'etait pour toute I'annee. On faisait meme
nos chaussures. II y avait des cordonniers, il y avait
aussi une tannerie a Roberval pour tanner Ie cui r.
Les sauvages se sont mis a faire tanner les peaux, <;a
s'est ameJiore avec Ie temps. Tu sais Paris ne s'est
pas fait dans une journee, <;a fait que Ie Lac-Saint
Jean ne s'est pas fait dans une journee lui non plus.

La plus vieille personne que je me rappelle c'est
la mere Taillon, elle restait en avant de chez nous.
Elle alia it a RobervaJ a pied dans un petit chemin de
vache, et elle revenait avec son bagage en chaland.
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Mme Arthur Lapierre
(nee aRoberval, Ie 20 mars 1888)

Je suis nee Ie 20 mars 1888 a Roberval, mon
parrain a ete Georges Bouchard et ma marraine Lea
Simard.

Mon grand-pere c'etait Didier Gauthier et ma
grand-mere Catherine Desgagne, its etaient trois
freres eux autres, Hermel, Pitre et Phydime. Hermel
s'est marie avec une Dufour de Saint-Fran<;:ois-de
Sales, on les appelait "Ies Menins"; parall que c'etait
tout un numero ces Menins-la. Pitre, il s'est marie a
Saint-Felicien et il est parti pourles Etats-Unis, il
etait marie a une Lavertu. On n'en a plus jamais
entendu parler.

Mon pere, Phydime Gauthier, s'est marie a
Alfeda Simard et ils ont toujours reste a Roberval et
Saint-Prime. Je pense que Ie pere de ma mere
s'appelait Adolphe Simard.

Je dois vous dire que Ja femme de mon oncle
Hermel, la "Menin", a mis 600 enfants au monde par
Ie Lac-Bouchette et Saint-Fran<;:ois-de-Sales, avant
qu'il y ait des medecins; et elle n'a jamais eu un acci
dent dans ces maladies-la. <;a toujours ete tres bien.
Le pretre lui avait donne un crucifix et quand elle
allait aux malades, elle mettait ce crucifix-Ia pres de
la malade et <;:a a toujours tres bien ete. Elle est
morte il y a deux ans, elle etait tout pres de 80 ans.
Elle a ete souvent aux malades en tra'ineau a chiens
et en grandes "sleighs". Elle a renverse bien des fois
I'hiver. Elle fumait la pipe a part de <;:a; une grosse
pipe croche. Elle a fait plusieurs voyages a pied
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aussi, c'est de valeur ils ont eu plusieurs proces ces
Menins-Ia.

J'ai connu M. Thomas James, Ie fondateur de
Roberval, et sa femme. Quand on est monte a Saint
Prime j'avais dix ans. Mme James a vendu sa terre a
RobervaJ et est venue rester dans Ie pied du Cran a
Saint-Prime avec son deuxieme marL Papa a aussi
monte. M. Neron, Ie deuxieme mari de Mme James,
a ete sur la terre de Lucien Belanger et it est mort la.
Nous autres on est monte au village. Papa a achete
une maison et a ouvert une boutique de cordonnerie
et travaiJlait avec mon frere qui s'appelait lui aussi
Phydime.

Mon pere avait des freres et des soeurs, il y
avait ma tante Laure, Victorine et Eulalie, les gar
<;ons Pitre, Hermel et Alphonse ou C1eophas; ils
etaient six enfants.

Mon oncle Hermel etait marie a une Dufour,
mon oncle Pitre, je pense que c'etait une Lavertu de
Saint-FEdicien, ma tante Laure a marie Pitre Allaire
de Saint-Felicien, Eulalie s'est mariee a Andre Vil
leneuve de Mistassini et Victorine a Abdon Langlais
de Roberval.

Mes freres etaient Phydime, Wilbrod, Wilfrid et
Arthur. Mes soeurs Armandine et Ana·ls.

Phydime a marie Marie-Anne Lapierre, Wilfrid
est mort gar<;on a 72 ans, Wilbrod a marie une fille
de Pierre Gosselin, AnaYs un gar<;on d'Adelard Per
ron de Saint-Prime, Armandine a marie Thomas Pa
rent de Roberval et Arthur etait marie a une Ouellet.

Moi je me suis d'abord mariee a Simeon Bras
sard, fi Is d'Ephrem de Roberval. Mon mari est mort
a 30 ans, deux ans apres qu'on s'etait marie. J'ai eu
deux enfants avec lui; Freddy et Simone. ElJe a
marie Isidore Rainville de Roberval et Freddy s'est
noye a 17 ans,

Je m'etais mariee a 19 ans, je me suis remariee
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avec Arthur Lapierre j'avais 23 ans et Arthur avait
27 ans. Avec lui j'en ai eu 13. Je vais vous dire leurs
noms; Cecile elle a 58 ans et demeure a Arvida.
Thomas-Henri est marie a une fille d'Xavier Gosselin
et il est a Montreal. Leon a epouse Angela Laforest
fille de Phileas Laforest de Saint-Prime. Armand est
marie a une Neron de Sainte-Monique, elle s'appelJe
Simone. Germaine mariee a Eugene Plourde fils de
Jean-Baptiste Plourde de Saint-Prime. Georgette
est morte a 21 ans. Une autre fille travaille a Chi
coutimi. Jeannine a epouse Paul Taillon de Saint
Prime. Bertha ici est mariee a Maurice Dion. Des ju
meaux, Jacques marie a Monique Langlais, fille de
Philippe Langlais et Jean-Marie a marie Yolande
Lessard, fille d'Alphonse. Roch a marie une fille
d'Arthur Langlais fils d'Abdon Langlais. Marie-Anne
a marie Simon Hebert, fils d'Euclide Hebert de
Saint-Felicien.

J'ai ete bien elevee chez nous, c'etait severe
dans ce temps-Ia mais on ne se plaignait pas. On
n'etait pas riche mais on a toujours mange trois fois
par jour. Papa chargeait 1,50 $ pour faire une paire
de bottes, et il fallait qu'il travaille Ie soir. II cousait
tout c;a a la main; il n'y avait pas de moulin dans ce
temps-lao Plus tard il a eu un moulin avec une virole
a la main. Maman etait grosse comme un p'tit pou;
elle etait travailJante comme on voit rarement. Elle
pesait 75 livres et elle faisait tous les travaux possi
bles. Economique, elle faisait toute notre couture,
elle aussi faisait son gros possible; elle nous habil
lait avec du vieux mais on etait bien habilles. Ma
soeur, Mme Thomas Parent, elle etait la plus vieille,
elle a travaille au presbytere de Roberval, pour M. Ie
cure Paradis.

M. Ie cure Paradis etait tres severe; quand il pre
chait et se choquait on avait peur qu'i! se jette du
haut en bas de la chaire. II etait pas grand Ie cure
Paradis. Noir, il avait la vue maline, c'etait des
saintes coleres qu'j] faisait vous savez. 11 avait raison
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aussi; avant M. Paradis <;a ete Ie cure Lizotte et <;a
ete Ie cure Rossignol apres je pense. Quand on est
arrive a Saint·Prime c'etait Ie cure Lauriot, c'etait
une vraie memere, il eta it... Apres <;a ete un Lavoie.
J'ai ete longtemps a Saint-Prime, j'avais lOans
quand je suis arrivee et j'en suis partie pour aller au
Foyer de Roberval j'avais 82 ans. Et j'ai toujours
reste a la meme place apres que j'ai ete mariee avec
Arthur Lapierre.

A Saint-Prime j'ai ete a ('ecole au Pied du Cran
et ensuite chez les Ursulines a Roberval. Notre terre
etait a un mille du village envers Ie cran. Ma pre
miere maitresse s'appelait Marie Girard, fille de
Toussaint et soeur du frere Eugene des Peres T rap
pistes. II est mort la et son pere Toussaint a ete en
terre chez les Peres aussi. Le pere Toussaint il etait
sourd comme un "pot". Quand j'etais au couvent a
Roberval, il y avait les mesdemoiselles Talbot de
Saint-Prime. Apresent Theodorat a 82 ans et Anne
Marie a 91 ans et elles sont a I'hopital de Saint
Jerome.

II n'y a pas iongtemps, on a enterre Ie dernier
des freres de mon mari; il avait 73 ans. II est mort a
Quebec et on y est aile. Si vous aviez vu la cousine
et Ie cousin de mon mari qui etaient aux funerailles
aQuebec. 115 restent tous les deux dans leur maison;
elle a 98 ans et lui 92. 115 sont en parfaite sante et on
ne leur donnerait pas plus de 60 afls. Lui s'appelle
David Gosselin et ils viennent de I'lle d'Orleans. lis
sont venus aux funerailles de Fran<;ois Lapierre <;a
fait 15 jours <;a n'est pas croyable de voir comment
ils sont encore bien alertes a leur age.

Le pere de mon mari s'appelait IsaYe Lapierre,
et avec son Frere Fran<;ois ils ont ete les deux pre·
miers colons de Saint-Prime. lis sont partis de I'lle
d'Orleans, envoyes par Ie cure de Beauport, pour se
prendre des terres et se faire un avenir. II n'y avait
pas beaucoup de chemin; i1s sont venus de Quebec
a Chicoutimi en bateau je crois, et de Chicoutimi a
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Hebertville par les bois, et de la par un bout de rio
viere, jusqu'a Saint·Jerome. Ensuite, la, iI y avait Ie
lac; ils pouvaient se rendre en bateau. lis se sont
installes a deux milles de la Cote du Cran et a un
mille de I'eglise (envers Roberval). IIs se sont batis
un petit campe lao Notre maison est grosse a present
eL. un peu plus bas notre gar<;on s'est bMi la. Le
pere [sa'I'e est reste la, OU il est mort, et son frere
Fran<;ois s'est installe OU est Ie village a present.
Cest Louis Lamontagne qui est sur la terre du pere
Fran<;ois Lapierre aujourd'hui.

Le pere Isa'ie a fait cette terre·la avec bien de la
misere, et il est reste veuf avec 15 enfants, sa
femme c'etait Adele Lavoie. II avait "peche" <;a Ie
long du fleuve, dans Charlevoix. C'etait une soeur
d'Ovide Lavoie et de Amable Lavoie du 3 eRang de
Saint-Prime. ~a n'a pas eu vraiment de misere parce
que <;a mangeait toujours a leur faim; mais pas a
leur gout. II y avait onze gar<;ons dans cette famille·
la; la plupart se sont installes a Saint-Prime. [I y
avait les jumeaux; eux se sont installes a Montreal,
un est maintenant a Shawinigan et il n'est pas
revenu par ici, I'autre est a Quebec.

J'me rappelle au grand feu de 1870; le pere
IsaYe en a parle souvent. Leur campe avait brule. lJ y
avait une source de belle eau tout pres de la maison,
ils avaient attache une vache pres de la source et
elle a ete a demi-brulee dans Ie grand feu. Elle
s'etait envoyee la tete dans I'eau, mais Ie derriere a
brule. Le pere IsaYe avait fait monter sa femme sur Ie
cheval et comme i I n'y avait pas de chemin, ils sont
descendus a travers Ie bois. [Is n'avaient pas
d'enfant; leur plus vieux est venu au monde vers la
fin de I'annee 1870.

Le feu avait pris au mois de mai 1870 et Pitre
est ne a la fin de I'annee. Tout ce qu'il y avait de
campes et d'etables a brule, a venir jusque chez
Thomas James. Son frere Fran<;ois Lapierre etait
bati aussi. lis etaient quatre ou cinq habitants de
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bilti dans ce temps-Ia. lis ont tous recommence a se
batir apres Ie feu. C'etait pas comme les jeunesses
d'aujourd'hui vous savez; c'etait courageux ce
monde-Ia ...

L'h6tel Lapierre qu'il y a a Saint·Prime, c'est un
garc;on de Franc;ois Lapierre, frere d'lsa"ie. II est mort
durant les fetes du Centenaire de Saint-Prime (en
1964). Mon mari vivait encore et son frere Franc;ois
aussi, mon mari Arthur est mort en avril de cette
annee. C'est lui qui a vecu Ie plus vieux des onze
garc;ons et c'est lui qui a eleve la plus grosse famille.
fJ est mort a 85 ans et 6 mois : c;a I'air que les en
fants c;a fait pas mourir Ie pere d'une grosse famil
Ie...

Mon grand'pere Didier est mort a Saint-Prime a
78 ans, il devait etre cultivateur avant de venir au
Lac-Saint-Jean. II devait avoir une petite terre de ro
ches dans Charlevoix, ou il n'y a pas de belle grande
terre comme ici.

Dans la famille de mon premier mari Simeon
Brassard a Ephrem, ils etaient onze garc;ons et deux
filles. Mon mari Simeon Brassard avait une terre au
premier rang quand je I'ai marie, il est mort de
I'appendicite et c'est son frere Alphonse qui a
achete la terre. Moi j'ai monte rester chez papa avec
mes deux enfants.

Deux ans apres c;a, fai marie Arthur Lapierre et
j'ai rentre dans la vieille maison avec Ie pere Isa'ie et
trois beaux-freres pas maries. Le pere Isa'ie est mort
avec moi; iI avait 78 ans et c'etait un bien bon vieux.
Les garc;ons c'est moi qui leur ai ferme les yeux. lis
n'ont pas toujours reste avec nous autres, mais ils
sont venus y mourir. Odilon c'est moi qui lui ai
ferme les yeux aussi; iI avait 67 ans. Joseph et Pitre
aussi; lui est mort a 80. lis etaient tous garc;ons (celi
bataires) ces trois-Ia. Odilon quand il n'a plus ete
capable de travailler, il m'a demande pour Ie
recevoir chez nous. II est mort aussi dans la maison

196



ou il etait ne. Dans ce temps-la il n'y avait pas d'ho
pitaux vous savez; on les "finissait" pour ainsi dire,
nos vieux. On ne pouvait pas leur donner Ie confort
qu'on a aujourd'hui, mais je peux vous dire que j'ai
fait mon possible, je n'ai aucun reproche a me faire
de ce cote-lao

Je vous assure qu'on etait bien plus heureux
dans ce temps-Ia. Est-ce qu'on est heureux au
jourd'hui? Je suis tres bien au Foyer de Roberval;
on ne peut pas demander mieux. Oui mais je suis in
quiete de mes enfants; la vie est plus normale. C'est
pas normal un foyer pour les vieux parce que c'est
pas une vie de famille comme dans I'ancien temps.
La vie des jeunes d'aujourd'hui est pas normale non
plus. On s'en aper<;oit nous autres les vieux; on se
demande ce qu'i1s vont faire dans la vie avec to utes
leurs idees folIes ...

Contrairement aux jeunes d'aujourd'hui, je
vous dirai que Ie pere Isa'ie, durant tout Ie temps que
j'ai reste avec lui, ma famille et ses vieux gar<;ons,
que tout marchait a merveille dans la maison. On
n'a jamais eu un "mot gros de meme". C'etait Ie
pere qui avait Ie porte-monnaie; il achetait et payait
tout lui-meme. Tout ce qui se gagnait etait mis
ensemble, et quand il est mort, dans son testament,
on separait <;a a part egaie; j'ai eu la meme part que
ses autres gar<;ons. II avait deux lots de terre, et iI
m'a dit avoir commence a mettre de I'argent de
cote. L'annee que je suis entree dans la famille. <;a
faisait 20 ans qu'il etait veuf vous savez.

Quand je suis entree dans la famille du pere
Isa'ie, il n'y avait plus de vie de famille <;a faisait
longtemps. Rien que des hommes dans la maison.
et comme pI usieurs de ses enfants etaient maries
dans Saint-Prime, il y avait beaucoup de petits
enfants qui venaient a la maison, mais d'autres ne
venaient jamais. La <;a s'est mis a venir, dans Ie
temps des Fetes; il y avait de grands rassem
blements; J'esprit de famille a repris. C'etait la vieil-
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Ie maison et quand les parents de I'lle d'Orleans ve·
naient au Lac-Saint-Jean, ils venaient chez nous
naturellement. Les petits-enfants de celui qui restait
a Shawinigan venaient passer des semaines durant
Jes vacances et i1s repartaient en pleurant. Eux
autres c'etait des enfants d'Amable. lIs ont perdu
leur pere jeune et ils ont eu de la misere. lIs etaient
deux garc;ons et quatre filles; I'alne avait 12 ans je
pense et il paraIt qu'ils ont commence a travailler a
12 et 13 ans. Leur mere s'est remariee deux autres
fois, elle a eu d'autres enfants, rna is c;a ne s'enten
dait pas, et les enfants se chicanaient...

J'ai eu bien de I'agrement a vivre dans cette
famille-Ia; c'etait tout du vrai bon monde. J'ai bien
travaille mais pas plus que les autres. Toute la ma
chinerie qu'on avait besoin sur la terre on I'avait. On
gardait 15 vaches, on cultivait des legumes aussi et
mon mari avait une petite "ronne" a Roberval. II par
tait avec une "expresse" chargee de legumes... on
avait toujours un beau jardin et c'etait pas c;a qui
empechait les enfants d'arriver vous savez. Arracher
des patates toute la journee c;a s'est vu chez nous c;a
et ailleurs aussi, et Ie docteur etait pas sur Ie voisin.

Quand Ie pere Isa"ie est mort a 78 ans, moi
j'avais environ 35 ans, Ib on s'est separe. ,Les gar
c;ons ont pris leur bord, nous autres on a achete la
terre du voisin, c'etait un Girard, et on restait avec Ie
lot que Ie pere nous avait donne avec la maison. On
a paye cette terre-Ia 13000 $; on avait done 21/2 lots;
fallait gigotter pour arriver. On a gigotte tous ensem·
ble et on a arrive pas pire, les garc;ons eux autres ont
vendu et se sont achetes une maison au village et
sont morts la (Pitre et Joseph) Odilon lui travaillait
ailleurs, Amable etait a Shawinigan, Ovide marie a
Saint-Prime, Napoleon, Hermenegilde et Arthur
aussi etaient aSaint-Prime.

On avait bien du plaisir dans Ie temps des fe
tes, j'ai dO donne~ onze repas de fetes entre Noel et
Ie Jour de l'An. A part de c;a j'ai eu treize enfants
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avec mon deuxieme mari, c'etait encore la vieille
maison et a tous les dimanches <;a se rassemblait
chez nous, j'aimais <;a, j'avais huit gar<;ons un temps
et pas un prenait un coup vous savez, chez nous on a
toujours eu du plaisir sans boisson et je vous assure
qU'il y avait des fois qu'on avait bien du fun.

Je dois vous dire que j'ai connu mon deuxieme
mari j'avais 14 ou 15 ans, sans faire d'amour ni rien
la, chez eux faisaient travailler des chaussures et lui
venait les chercher, on jasait comme <;a, j'avais une
grande fa<;on mais <;a est reste 113. J'ai ete quatre ans
au couvent des Ursulines, j'ai meme rentre au novi
ciat, j'ai ete un peu plus qu'un an, rai sorti, plus tard
je me suis mariee et quand mon mari est mort je
suis monte chez mon pere a Saint-Prime, c'est la
que mon deuxieme a "r'sout" Arthur et je I'ai marie.
[I s'etait dit je suppose, je J'ai pas eu la premiere fois,
je J'aurai bien c'te fois-la.

Je dois vous dire que j'ai pas fa it grande jeunes
se, d'abord j'ai jamais fait un pas de danse, je chan
tais, on jouait aux cartes, j'me suis mariee presqu'en
sortant du couvent.

Quand quelqu'un mourait dans mon temps on
n'allait pas au salon mortuaire, y en avait pas, on
exposait Ie mort dans la maison, on vidait une
chambre, on mettait deux quarts vides de farine
avec des planches dessus, un drap, et on exposait Ie
corps dessus. On ne Ie mettait pas dans la tombe de
suite, seulement la veille du service. La tombe on la
faisait faire par un charron et <;a coGtait pas 700 $

comme aujourd'hui et <;a faisait pareil. On mettait
des draps blancs ou noirs partout dans I'appar
tement, au plafond et a terre, et des catalognes pour
faire des chemins, et quand il pleuvait avec les pieds
de vase, je vous assure que <;a faisait de beaux
draps. Le mort n'etait pas embaume dans ce temps
la; il etait tout change et <;a sentait bien mechant,
souvent <;a coulait. J'ai vu aller a des morts et veiller
sur la galerie, c'etait pas rentrable dans la maison.
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Dans I'annee de la grippe espagnole, on n'expo
sait pas les morts, on les enterrait presque de suite,
on les mettait dans des draps et de la chaux et c'etait
Alfred Brassard, mon beau-frere, qui s'en occupait a
Roberval. On I'appelait Ie "president des morts".

On a eu un tremblement de terre un jour, j'avais
8 ou 9 ans dans ce temps-Ia. Tout a coup on a
entendu un gros bruit, comme un aeroplane, mais y
en avait pas. J'ai dit a M. Lapierre qui etait couche :
Qu'est-ce qui s'en vient la? II a dit : "Jcre que c'est
un tremblement de terre. " J'ai ete oblige de prendre
la lampe et la tenir comme <;a parce qu'elle gigottait
trop et elle pouvait renverser et mettre Ie feu. La
vaisselle brassait dans I'armoire et J'horloge son
nail. La cheminee a fendu a l'egalite du plancher et
ouvert d'un pouce et demi. On s'est aper<;u de <;a
longtemps apres, un jour je suis montee au grenier
et j'ai dit a M. Lapierre de venir voir; elle etait ou
verte presque de trois doigts, <;a aurait ete dange
reux pour Ie feu, c'etait en hiver. On a ete chanceux
certain. Une fois Ie tonnerre est tombe chez nous
dans I'ete de la grande tornade a Saint-Thomas
Didyme. Le meme soir, vers 7 heures, mon gar<;on
Leon etait venu, avec sa famille, pour aider a son
pere a serrer du foin. lis etaient au "tre-carre", il est
venu un coup de tonnerre et un eclair epouvantable
et <;a a tout demoli la cheminee. Cetait a la fin
d'aoGt. Le feu a pris comme de raison, les hommes
I'ont vu mais il a tellement mouille en meme temps
qu'on n'a pas eu de misere a eteindre Ie feu. Paf
chance que Ie courant electrique avait ete enleve. A
Saint-Thomas-Didyme il y a eu des maisons de ren
versees et toute brisees.

On a eu de la grele des fois, mais <;a n'avait pas
fait de gros dommages, mais on a eu des chenilles
par exemple, on a eu des champs de grain manges
par des chenilles, on marchait dans I'herbe et <;a cra
quait a force qu'il y en avail. Ma fille Bertha ici s'en
rappelle quand elle Hait chez nous, il y en avait
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partout a Saint-Prime. On perdait beaucoup de
recolte mais il nous en restait toujours un peu. <;a
faisait de gros dommages. Quand il y avait des
f1eaux comme <;a ordinairement on faisait venir Ie
pretre, il passait dans les champs et benissait et les
chenilles s'en allaient. On en voyait des fois c'est
comme si <;a roulait et on aurait dit qu'elles s'en al
laient au lac, on s'en debarrassait comme <;a dans
les pacages et les prairies aussi il y avait de gros
dommages. Les vaches dim inuaient beaucoup; <;a
mange pas ou iI y a des chenilles les vaches. On a eu
souvent des chenilles mais jamais deux annees de
suite. Des annees on avait des pucerons dans les
pois, ils mangeaient la fleur du pois et on n'avait pas
de pois cette annee-Ia.

Dans mon temps il n'etait pas question de feux
follets ni de loup-garous, mais j'en ai bien entendu
parler. J'ai entendu conter des histoires aussi par Ie
pere Juneau de Saint-Prime, il contait quand j I avait
demenage de Quebec a Saint- Prime et il avait cuit
du pain en montant et sa bonne femme avait fait de
la galette en voiture, j'vous dit qu'on a passe de bel
Ies veil lees avec lui, on n'avait pas Ie temps de s'en
dormir quand il etait dans une veiJlee, et il etait se
rieux quand il contait <;a, fallait pas rire parce qu'il
n'aimait pas <;a. Dans les processions de Fete-Dieu
ou Saint-Jean-Baptiste il portait Ie drapeau. II avait
94 ans et j) fallait que ce soit lui qui porte Ie dra
peau. II se figurait qu'il etait encore capable. II avait
une grande barbe blanche et un petit "caluron", il
faisait des remedes avec des herbages. Dans ce
temps·la, c'etait "Ti-Zebe" de Saint-Felicien qui
etait Ie ramancheur. Des freres de mon mari ont
deja ete se faire ramancher par lui. Je I'ai bien con
nu Ti-Zebe moL Mon mari s'est deja coupe a une
jambe avec une faucheuse, et n'avait quasiment pas
eu Ie docteur. Quand Joseph Marcoux s'est fait
prendre le bras dans Ie moulin a battre du pere Isa'Je
Lapierre, il s'est fait arracher Ie bras, il est mort au
bout de ses sangs. C'etait un Frere du grand chape-
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lain Marcoux des Ursules d'Alphonse. Quand c'est
arrive, Ie seul docteur qu'il y avait c'etait Ie docteur
Matte de Roberval et il etait a Chicoutimi. Quand il
est arrive Marcoux etait mort. II laissait onze en
fants. II avait la terre de jean-Baptiste Plourde au
jourd'hui. On a eu Ie docteur Turgeon a Saint
Prime, il venait de Quebec, ensuite Harvey, Dion,
mais c;a n'etait que des passants, ils ne restaient pas
longtemps. Le Dr Rainville Hait de Saint-Prime lui
mais il pratiquait a Roberval. II s'appelait Phileas et
reste a Sainte-Anne de Beaupre aujourd'hui. II est
de mon age, il a 82 ans. j'ai oublie de vous dire que
la fille que j'ai eu avec mon premier mari Brassard
est mariee a Isidore Rainville, frere d'Antoine, de
Mistassini.

La femme d'Antoine Rainville qui est mort a
Mistassini c'etait une Leclerc, Annette, fille d'Ernest
de Roberval. Elle reste a Kenogami a present.
Ernest Leclerc a eleve un garc;on Lucien Bergeron
d' Arvida. [I a ete president regiona 1de la Saint·jean
Baptiste.

j'ai bien connu Charles Fortin, il etait voyageur
de Massey-Harris, iJ est venu chez nous des fois, sa
femme aussi je rai vu souvent. ils etaient voisins de
ma soeur a Roberval, Mme Thomas Parent. Fortin
voyageait en voiture dans ce temps-Iaet les Lapierre
etaient tous bons des chevaux. On en avait plusieurs
chez nous.

Chez nous a Saint-Prime on produisait pas mal
tout ce qui se produit sur [es terres d'ici. On faisait
notre beurre, liens ma rille Bertha que vous voyez
la, elle en a bien baratte du beurre, on faisait de I'ou
vrage au metier, de I'etoffe, on brayaitle Iin, cardait
et filait des echiffes, on foulait aussi notre etoffe
mais c;a faisait pas aussi beau que quand on ren
voyait a Chicoutimi. L'etoffe on barattait c;a avec de
l'eau, tres chaude, et du savon qu'on faisait aussi, on
avait une grande cuve speciale, en demi-cercle, et
on brassait <;a avec un bras en bois, la cuve etait en

202



tole.

J'ai toujours habille mes enfants avec du linge
que je tissais moi-meme. Des tabliers en dentelles
tricotees, des couverts et des catalognes en masse.
II y avait des metiers dans toutes les maisons et on
ne portait pas les toi lettes qu'on porte aujourd'hui.

Pensez-vous s'il fallait travailler pour arriver a
<;a, et a part <;a les produits de la terre se vendaient
pas cher, j'ai vu vendre du porc a cinq cents la livre,
Ie beurre dix·huit et vingt-cinq cents, les oeufs dix et
douze cents. Les legumes <;a se donnait en masse.
Et c'etait tout comme <;a et on vivait pareil, les en
fants avaient de I'interet a aider leurs parents, sar
c1er Ie jardin. lis voulaient manquer I'ecole au prin
temps pour travailler au jardin. Avec nos grosses
familles on avait beaucoup moins de misere que 2
ou 3 enfants d'aujourd'hui. Quand on disait aux en
fants d'aller se coucher <;a y allait et de suite. On
avait seulement des lam pes a I'huile et on n'avait
pas la television, pensez-y c'est tout un meuble <;a.
Dans mon jeune temps aussi j'ai connu les pail
lasses, mais une fois marie on avait des matelas.
Quand j'etais jeune on avail des paillasses et quand
on avait de la paille neuve on etait bien content, on
se couchait de bonne heure...

Chez nous <;a parlait beaucoup d'elections, sur
tout les "cabaleux" j'aurais pu Jes tuer, mon mari
etait bien bon de <;a un peu mais je I'avertissais, j'lui
disais rentre moi pas de cabaleux "icitte dans" parce
que <;a fera pas. J'ai bien entendu des assemblees
contradictoires mais je n'aimais pas <;a. Y avait de la
chicane, j'me rappelle dans I'election de I'avocat
Bergeron et Arthur Bouchard de Saint-Felicien, il y
en avait un qui avait re<;u un coup de poing et Ie gars
est tombe comme une poche, pis dans les triom
phes, pis les feux de paille, je n'alJumais pas Ja lu
miere pour ne pas les voir.

Pour ce qui est des mi-caremes on n'en a jamais
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fait entrer chez nous et on defendait aux enfants d'y
aller. Ces affaires simples la moi je ne voulais pas
encourager <;a. Quant aux superstitions on ne
croyait pas a cela. Quand il y en avait un qui avait
mal aux dents on lui disait de se mettre les pieds
dans Ie fourneau ou d'aller prendre une course.

Les coutumes religieuses on suivait <;a. A Noel
les enfants se couchaient de bonne heure pour Ie
P'tit Jesus. C'etait une grande fete. Aller a la messe
de Minuit on ya toujours ete, les enfants aussi, mais
en arrivant pas de reveillon. Je mettais un plat de
patisseries sur la table et ceux qui Ie voulaient mon
taient se coucher, les autres mangeaient un peu, pas
de reveillon, fen avais toujours 15 dans la maison,
Ie pere [sa'ie, des fois des beaux-freres, <;a me faisait
toute une besogne vous savez, la fete c'etait a Noel,
la par exemple tout Ie monde venait et au Jour de
l'An pareil. Je n'ai jamais ete chez papa Ie matin du
Jour de rAn, j'y allais Ie soir parce que chez nous
c'etait la vieille maison et on recevait dans ce
temps la. Quand on allait chez papa les Lapierre ve
naient tous eux autres aussi.

Papa est mort dans ma maison, il avait 82 ans,
rna mere est morte au village a 78 ans. Apres que
maman fut morte, papa est venu rester chez nous.

Dans notre maison il est mort Ie pere Isa"ie La
pierre, son gar<;on Odilon, et mon pere Phydime
Gauthier. Les vieux gar<;ons ne sont pas morts chez
nous mais je peux dire que je leur ai ferme les yeux.
Dans Ie bon vieux temps c'etait comme <;a, les vieux
mouraient dans leur maison, on les gardait jusqu'a
la fin. Et Ie porte-monnaie c'etait Ie maitre de la
maison qui I'avait; quand les enfants avaient besoin
il leur en donna it. Quand les gar<;ons arrivaient du
bois, en arrivant ils donnaient I'argent a leur pere,
les filles aussi. J'en ai qui ont fait I'ecole, elles don
naient I'argent a leur pere, il leur en donna it ensuite
pour leurs besoins. J'me rappelle Armand chez
nous avait 37 ans quand il s'est marie, iJ avait pas
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une cent; son pere lui a achete une belle terre. II a
tout etabli ses gar<;ons comme <;a.

A Saint-Prime on a ete longtemps avec 30 va
ches. On se levait a 5 heures et on ti rait chacun 4 a 5
vaches, tous ceux qui allaient a I'ecole aussi, et <;a
chialait pas. On avait Ie nombre de vaches qu'on
etait capable d'avoir soin, a present les cultivateurs
n'ont pas Ie droit de produire plus que tant de livres
de lait, ou bien... ils sont mis a I'amende et il leur
faut des installations tres dispendieuses. On n'avait
pas d'electricite dans ce temps-la, seulement un
petit fanal qui eclairait un peu.

J'ai eleve toute ma famille 15 enfants, j'ai eu
pendant longtemps Ie pere Isai"e et les vieux gar<;ons
et je n'avais pas de laveuse electrique. J'ai eu ma
premiere laveuse electrique quand j'ai eu ma der
niere fille. Avant les laveuses, on avait Ie pilon, j'ai
pilonne en grand, et la baratte a beurre a bras avec
un enfant dans les bras, mais mes petites ont bien
baratte aussi, Bertha s'en rappeJle.

Je vais vous faire une petite confidence, mon
beau·pere durant ses trois dernieres annees, a ete
tres malade; ses besoins naturels il les faisait tous
au lit, il n'en avait pas connaissance ce pauvre lui, ce
n'etait pas sa faute et je ne lui ai jamais reproche, on
peut tous finir comme <;a. J'ai vu lui couper toute sa
camisole pour ne pas salir ses cheveux blancs. J'al
lais laver tout ce Iinge sur Ie bout de la galerie
dehors, en plein hiver des fois, juste avec un bonnet
sur la tete, une "froque", de I'eau bien chaude. La
vapeur montant j'en voyais pas clair et je peux vous
dire que j'ai jamais eu Ie rhume quand j'ai fait <;a. Je
veux pas lui manquer de respect ce pauvre vieux il
etait paralyse, ne parlait pas. ~a ne do it pas etre
dr61e d'etre pris comme <;a, je ne voudrais pas que
<;a m'arrive je vous assure. J'avais cinq enfants dans
ce temps-la, Ie gar<;on que j'avais eu avec mon
premier mari etait mort a 17 ans, j'avais la fille Si
mone. On a bien travaille mais je ne regrette rien, je
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vous dirai franchement que j'ai toujours eu une
bonne sante, je n'ai jamais ete malade, je ne sais pas
ce que c'est d'avoir mal a la tete ou aux reins, je suis
sourde un peu mais <;a ne fait pas mal <;a. Quand
plusieurs parlent ensemble rai de la difficulte a
comprendre, c'est tout ce que rai mais c'est bien de
plaisant par exemple. J'me console en disant que
j'ai assez parle dans ma vie que quand meme je ne
comprendrais pas tout ce que les autres disent <;a
fait pareil.
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Monsieur Alfred Potvin





Monsieur Alfred Potvin
(Ne a Bagotville Ie 8 septembre 1877)

Quand je suis arrive a Saint-Prime il y avait
d'autres forgerons. II y avait Johnny Lavoie, un frere
de Pierre de Roberval. Johnny etait aIle faire son
apprentissage aux Etats; c'etait un gar<;:on de la
femme de Theodule Villeneuve. II avait marie une
veuve Lavoie.

Avant Lavoie il y avait eu des Morin comme for
gerons. lis etaient OU reste Lindsay aujourd'hui; la
maison de I'autre cote, c'etait la boutique Morin.

J'ai tenu ma boutique environ trois ans avant
de me marier. Je suis demeure en pension chez un
nomme Chamberland.

Le premier apprenti que j'ai eu <;a ete Georges
Plourde; un gar<;on d'Octave. Je Ie payais Ie meme
prix que j'avais ete paye quand j'ai fait mon appren
tissage : 1 $ par mois, loge et nourri ... tout un sa
laire. J'ai eu aussi un Wilfrid Gauthier apres <;:a.

Vous me demandez si j'ai He dans I'hotel Bee
mer, oui j'y suis deja aile mais seulement a la ta
verne, parce que c'etait pour les touristes cet hotel
la. On ne pouvait pas aller ailleurs. C'etait chic; oui
monsieur! Elle a brule <;a fait longtemps et j'en ai eu
connaissance quand elle a passe au feu.

L'hotel Commerciale a Roberval, je I'ai vu biltir,
j'ai ete partout dans celie-la, c'est Thomas du Trem
blay qui I'a bati avec Pierre Potvin avant qu'il ne
marie sa fille. David Neron I'a eu apres eux autres,
Arthur Potvin I'a eu aussi. Pierre a marie la fille de
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Thomas du Tremblay. lis n'ont pas eu d'enfant.

Thomas du Tremblay s'occupait du moulin de
pulpe du Petit Paris un bout de temps, mais les pro
prietaires etaient de Quebec, je pense.

J'ai vu marcher plusieurs bateaux sur Ie lac. A
Roberval il y avait Ie Mistassini. <;a appartenait a
Beemer <;a; c'etait pour promener les touristes ame
ricains de l'hotel. II y avait un autre hotel a la De
charge; Ie Mistassini voyageait d'un hotel a J'autre.

Le Roberval et Ie Peribonka traversaient Ie lac
eux autres. J'ai traverse Ie lac souvent avec Ie Pe
ribonka. II y a eu aussi Ie Colon, c'est ce bateau qui a
transporte toutes les familIes de colon qui s'etablis
saient dans Ie Haut-du-Lac. Je I'ai traverse en
voiture aussi l'hiver. A la crevasse qu'on appelait,
elle etait fermee quand j'ai passe <;a fait que j'ai pas
eu de misere. Des fois elle s'ouvrait cette crevasse
lao II y avait des panneaux en bois a cote. Les gens
s'en servaient dans ce temps-la, moi je n'en ai pas eu
besoin.

J'ai bien connu Ie pere Alexis Labeaume aussi
qui restait sur Ie Cran en allant a Saint-Prime. II
avait une fille mariee a un Fradette de Saint-Prime.
Le pere Labeaume voyageait toujours a pied, du
Cran a Roberval et iI arretait souvent a la boutique. II
marchait vite et il parlait tres vite aussi. 11 portait un
petite barbe pointue.

J'ai bien connu B.A. Scott aussi, un gros et
grand homme qui parlait bien fran<;ais_ II avait trois
gar<;ons et une fille je pense. Ils sont tous partis pour
Quebec. Sa maison est encore la a Roberval, du cote
droit du chemin avant de traverser la Jigne. La
maison de Georges Marcotte etait en face. C'etait
deux grosses maisons blanches en bois et elles sont
encore la.

La Banque Nationale, la seule qu'i1 y avait aRo
berval etait ou a vecu longtemps Ie docteur Jules
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Constantin. Ensuite elle a ete rebatie en face de chez
Cote Boivin. Le premier gerant de la banque c;a ete
Leon Couet; je ['ai bien connu, je faisais mes affaires
la.

J'me rappelle de Thomesse Simard et d'Anna
Bidoune qui restaient dans la cote chez Theodule
Villeneuve. 11 y avait un petit ruisseau qui passait et
on l'appelait Ie "ruisseau La Bidoune". lIs tenaient
un petit restaurant qui logeait dans un coffre; c'etait
pas riche vous savez; ils quetaient avec une vieille
"waggine" et un cheval qui avait d'ia misere a se
tenir debout.

J'me rappelle bien aussi du magasin de L.P.
Bilodeau a Roberval. Son gar<;on Ernest a travaille
pour la Banque Nationale a Paris et Alexandre, son
autre gar<;on, est reste bien des annees comme cul
tivateur a Saint-Prime. II est mort <;a fait quatre ans
a84 ans.

J'ai bien connu Hilaire Belanger de Saint·Prime.
II travaillait un peu a la journee, mais la plupart du
temps, il allait dans Ie bois et allait souvent a la pe
che aussi. 11 faisait la chasse aux lievres. II a eu une
petite vie bien tranquiJle. C'etait un Frere de Napo
leon Belanger et leur pere s'appelait Hilaire aussi. II
y avait aussi Honore et Edouard comme gar<;ons, <;a
vena it de Beauport. Napoleon lui avait un demi-Iot
de terre, il s'occupait de voyages de Roberval a
Saint·Prime pour monter la marchandise pour les
magasins de Saint-Prime. Les chars ne montaient
pas a Saint-Prime dans ce temps-Ia; il fallait aller
chercher c;a a Roberval. II montait aussi des poches
de pain et toutes sortes de commissions; du son, des
graines de semence, etc. .. II prenait Ie pain chez Bis
sonnette et Cossette a Roberval. Bissonnette tenait
sa boulangerie a la place de Boivin, pas loin du coin
ou commence la rue Paradis. C'est Boivin qui l'a
remplace la, comme boulanger, Cossette lui etait
voisin du cordonnier Wilbrod Gauthier.
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Napoleon Belanger etait tout petit et parlait
curieusement, un peu sur Ie bout de la langue, il par
lait vite; il pesait dans les 200 livres...

B.A. Scott je I'ai bien connu aussi. Ces hommes
d'affai res-Ia tout Ie monde les connaissait. J'etais
apprenti chez Rinfret dans ce temps-Ia; on avait sa
clientele a la boutique de Rinfret. II avait un gros
moulin sur la Pointe Scott et quand il avait beau
coup d'ouvrage (iJ avait un forgeron a gage) il venait
a la boutique de Rinfret.

Au couvent des Ursulines a Roberval il ya eu un
feu en 1919. II Y avait eu un autre feu bien avant ~a

au couvent mais je n'en ai pas eu connaissance; je
devais etre a Saint-Felicien.

Quand je suis venu a Saint-Prime, J'eglise etait
en bois embouvete et peinture. La premiere chapel
Ie qu'on m'a dit ~a ete la maison d'Albert Lamonta
gne qui avait servi de chapelle. Elle existe encore
cette chapelle-Ia mais elle a eu du "radou" elle n'est
plus reconnaissable aujourd'hui. Ensuite ils ont dit
la messe dans Ie presbytere. Et moi quand je suis
arrive ici I'eglise etait en bois peinture.

Pendant qu'on demolissait la vieille eglise pour
batir I'eglise d'aujourd'hui, il est arrive un accident.
Des hommes demanchaient Jes gardes du clocher,
et ils envoyaient Ie bois en bas. Le bedeau Boniface
Bouchard transportait ce bois-Ia ailleurs. Tout a
coup, un madrier que les hommes, dans Ie clocher,
envoyaient en bas, est arrive sur Ie front du bedeau;
~a I'a tue raide.

En construisant Ie clocher de la nouvelle eglise,
un homme qui Ie couvrait est aussi tombe et s'est
tue. Je I'ai connu cet homme-la, je lui ai parle, il
etait de Quebec ou des environs. II me semble que
c'etait un nomme Lesage mais je n'en suis pas cer
tain.

Euloge Menard je crois que c'est Ie premier qui
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a tenu un magasin en haut de la ville. Son magasin
devait se trouver a la place du petit parc en haut de
la ville, Ie parc en avant de I'eglise St-Jean de Bre
beuf, j'y suis aile avec un de mes freres une fois.

J'ai commence l'ecole a Chambord, mais apres
ma premiere communion je n'y suis pas retourne.
Plus tard quand j'ai fait mon apprentissage comme
Forgeron a Roberval, je suis aile a I'ecole du soir des
Freres Maristes.

Je devais avoir a peu pres 20 ans quand je suis
venu faire mon apprentissage. L'ecole etait batie,
mais les Freres n'etaient pas encore arrives. lis sont
arrives l'annee suivante. C'etait un professeur Si·
mard qui avait fait I'ecole avant les Freres.

Cette ecole-Ia c\~tait comme une maison ordi
naire. Elle a ete agrandie plus tard. La banque
n'Hait pas batie non plus. La premiere banque a ete
chez Ie docteur Constantin comme je rai dit.

Quand les Freres sont arrives, ils ant fait une
ecole du soir. J'y suis aile, c'etait avec Ie Frere Theo
phane. II Hait bien drole ce frere-Ia. C'etait un
Franc;ais et il avait un grand nez. Pour rire y en avait
qui Ie lui disait mais... c;a ne Ie fachait pas. II repon
dait : "c'est ma beaute ~a, mon grand nez, c'est
comme une cloche, s'il est court c'est pas beau, mais
s'il est grand fa. if est beau. " On avait bien du plaisir
avec ce Franc;ais-la.

Chez mon pere on a taujours fait la priere
ensemble apres Ie souper et Ie chapelet aussi. Le
pere faisait toujours une croix sur Ie pain avant de Ie
trancher et aussi une priere avant et apres les repas.

A Saint-Felicien on etait a trois milles de
I'eglise de ce cote ici du Rang Double. A Chambord
on etait loin de l'egJise.

M. Scott s'est presente aux elections par trois
fois je pense mais il n'a pas ete elu une fais. C'etait
Jos Girard de Saint-Gedeon qui etait depute au fe-
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deral dans ce temps-Ia. Des gens de Chicoutimi
auraient voulu faire battre Girard, c;a fait qu'ils sont
montes plusieurs a Saint-Prime pour demander a
Francis Cote de se presenter ... mais ils se sont trom
pes de maison et sont alles chez Joseph Routhier.
Lui n'etait pas qualifie pour se presenter, mais iJ
avait de la gueule par exemple; j] n'avait pas la
langue dans sa poche comme on dit.

Cote et Routhier restaient tous les deux dans Ie
Rang 6 de Saint-Prime, et les gens se sont trompes
de maison. Malgre tout, Routhier avait gagne. Mais
quand c:;a ete Ie temps de regler c;a, on a dit que
c'etait Girard qui avait gagne. Routhier etait pas
qualifie pour faire un depute. Girard c'etait un gentil
garc:;on avec une bonne instruction et [I etait bilin
gue. Routhier avait conteste I'election, mais Ie ju
gement est jamais sorti. c:;a fait que c:;a reste lao

Dans ce temps-la it y avait seulement un comte,
on Hait avec Chicoutimi et toute la Cote-Nord, mais
au provincial c'Hait separe.

Je pense que Ie premier cure de Saint-Prime c:;a
ete Prime Girard, mais je pense qu'il Hait plutot
venu comme missionnaire, de Roberval. II y a eu en
suite Ie cure Auclair et Lauriot et Mgr Belley.

Quand je suis arrive a Saint-Prime iI y avait Eu
chariste Auclair, un neveu du cure, qui tenait un ma
gasin. Laurent Coulombe etait cordonnier et il a
ouvert un magasin. C'est un de ses garc;ons qui tient
encore Ie magasin, mais iJ n'etait pas a la meme
place qu'aujourd'hui.

ARoberval chez les Ursulines Ie chapelain Mar
coux a ete plusieurs annees. II Hait tres grand, mai
gre. Edouard Marcoux de Saint-Prime eta it Ie cousin
du chapelain. Edouard c:;a chantait a l'eglise et ses
freres aussi. Joseph Marcoux chantait. \I s'etait fait
arracher un bras dans un moulin. Joseph etait chan
tre et musicien. Cet accident-Ia vena it de se pro
duire quand je suis arrive a Saint-Prime; c:;a se par-
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lait beaucoup, parce que c'etait une famille bien
connue a Saint-Prime. CHait arrive dans un moulin
a battre cet accident-Ia_

Tout Ie monde faisait son savon dans ce temps
la; avec to utes sortes de graisses de la cuisine, et
ceux qui restaient au bord de I'eau lavaient leur
linge a la rivlere. Cetait les femmes qui lavaient Ie
linge, les hommes leur faisaient des "battoies". lis
prenaient une planche large, la decoupaient pour
faire un manche, et. .. les femmes mettaient Ie linge
lave sur des roches plates et Ie frappaient avec c:;a.
Elles avaient leur savon qu'elles faisaient, elles di
saient que c:;a lavait bien.

Au grand feu de 1870, mon pere restait a
Chambord, il avait seulement un enfant. Mon frere
le plus vieux de Ja famille avait 15 jours quand Ie feu
est passe. On Hait neuf garc:;ons chez nous et une
fil Ie, ma soeur Leda, mariee a Hubert Coude.

Cest dans I'annee que je me suis marie (1903)
que Guyry s'etait pendu.

J'ai abandonne de travailler comme Forgeron a
64 ans, et apres... j'ai travaille longtemps sur mes
lots. Le bois se venda it bien; je faisais du bois de
chauffage et les billots je les vendais pour Ja cons
truction. Je faisais faire ce bois-\a aussi par des
hommes. Les salaires n'etaient pas eleves.

Tout Je monde ramassait des bleuets dans ce
temps-Ia. On les vef!dait 0,50 ¢ la botte. ~a pesait
30 livres une bolte. A present c:;a pese seulement 21
livres.

Avec mon garc:;on et ma fille je vais encore faire
des "tours" sur mon lot pas loin d'ici, mais je ne tra
vaille pas; je me leve ordinairement a six heures a
tous les matins et je vais a la messe. Je sors deux ou
trois fois par jour avec mon ami Adelard Gilbert. On
passe plusieurs heures par jour a la boutique de
Vezina Ie voisin et on jase avec d'autres.
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Mon ami Gilbert a ete un gros cultivateur dans
Ie 3 e Rang. II etait b5ti sur Ie bord de la cote. La ri
viere passe en bas. II y avait des fameux de beaux
biens la. II a donne <;a a ses deux gar<;ons. C'est
installe "moderne", <;a vaudrait ]a peine que vous
alliez visiter <;a, il a toute une installation pour
"tirer" les vaches. Le lait s'en va tout seuJ dans un
reservoir dehors. II a des trayeuses mecaniques, et
quand une vache est "finie de tirer" il y a une petite
lumiere qui s'allume pour pas "maganner" la vache.
Et la trayeuse s'arrete toute seuJe.

Je me suis marie a Alma James, fille de
Thomas James "fondateur de Roberval". On s'est
marie en 1903, Ie 12 janvier.

Oui, j'ai forge bien longtemps, il y a un forge
ron a Saint·Prime qui garde dans sa boutique,
comme souvenir, un fer a cheval fait par des anciens
forgerons. Dernierement il m'a demande de lui en
faire un comme je les faisais et je lui en ai fait un.
Ensuite, il I'a fixe au mur avec les autres qu'il avait
deja.

Oui c'est comme <;a que ma vie s'est passee, j'aj
jamais fait "grand tapage" comme vous voyez; j'ai
fait mon possible pour ne pas faire de mal. Je n'ai
pas eu une grosse famille et... j'ai eleve une fille
aussi.

Avrai dire j'ai jamais ete malade. Le bon Dieu y
a vu certain parce qu'ils sont rares ceux qui sont
rendus a mon age; j'aurai 96 ans Ie 8 septembre pro
chain (1972) et rai encore une bonne sante. Je sors
a tous les jours plusieurs fois, je vais a la messe, je
mange bien, je dors bien, et je ne sens pas la fatigue.
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Monsieur Philippe Guy



I



Monsieur Philippe Guy
(ne a Saint-Prime Ie 5 oct. 1907)

Philippe Guy parle:

Mon pere s'appelait Napoleon Guy et ma mere
ani dine Paradis, Papa etait ne a Riviere-Ouelle,
Kamouraska, et maman etait nee a Roberval.

Grand-papa est venu a Saint-Prime quand mon
frere avait 7 -8 ans. Mon grand-pere s'appelait
Armand Guy et il etait cultivateur.

Mon pere etait cultivateur, mais les dernieres
annees, il tenait un commerce. II a eu <;a 10,12... 15
ans. II a toujours ete cultivateur. On a vendula terre
et apres <;a, ils ont ouvert <;a, ce petit commerce
la (magasin de coupon et linge situe dans la maison
de Mme Colette Guy.) C'etait les petites filles qui te
naient <;a et elles vendaient de la lingerie de femme.

Comme metier j'ai tout fait. Dans Ie bois, j'y
suis aile longtemps! Ah ouil je connais <;a Ie bois.
J'avais 16 ans, j'ai passe 17 hivers dans les chan
tiers. On partait I'automne, on revenait Ie prin
temps, on travaillait pour 1 $ par jour. L'ete je tra
vaillais a I'lsle-Maligne. En sortant de I'ecole, j'y ai
travaille 3 €les. On a travaille sur la construction du
barrage. Je suis arrive 121 un des premiers. On arri
vait la par chemin de fer jusqu'a Hebertville et on se
rendait a Alma en voiture avec des chevaux. On
etait environ 4000 hommes sur ces travaux. <;a a
dure quatre ans la construction. Les hommes res
taient Ia dans des campes, dans des pensions. Le
prem ier hiver qu'on est arrive la on a commence a
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deFricher Ie bois pour debarrasser la ligne de
chemin de fer entre Hebertville et Alma. Apres <;a
durant Ie printemps on a commence a la Grande
Decharge, et on a buche Ie bois ou est situee I'usine
aujourd'hui. On traversait en canot. pour aller tra
vailler. La paye etait de 0,25 ¢ I'heure et on retenait
0,75 ¢ pour la pension quotidienne.

Apres <;a moi j'ai appris mon metier de fro
mager. J'ai ete fromager 17, 18 ans. J'ai appris <;a
ici, c'est Giroux qui avait la fromagerie. J'y ai fait
mon apprentissage et apres j'ai ete chercher mes di
plomes a Ste-Hyacinthe. Ensuite j'ai fait Ie fromage
a salaire. Une annee au Rang 6, une autre annee a
Ste-Hedwidge. Apres raj achete ma fabrique au pied
du Cran en 1930. Elle m'a ete vendue par Ie sheriff.
Je I'ai revendue en 1942 quand je suis venu de
meurer au village. Les cours a Ste-Hyacinthe <;a
durait un mois pour Ie fromage, autant pour Ie beur
reo Cetait ''I'EcoJe de laiterie" qu'on appelait <;a
dans Ie temps.

Auparavant j'avais fait ma 12 e annee. On avait
un maitre; j'ai aussi tous mes diplomes de steno. lei
a Saint-Prime on n'etait pas nombreux. Arthur
Vezina venait avec nous autres et apres, I'abbe Mar
chand. Moi j'ai ete ici a ['ecole du maitre, I'ecole qui
a brule. Cest la qu'on a tout appris ; la tenue des li
vres, J'algebre, l'anglais, Ie latin, geometrie, Ie fran
<;ais. La derniere annee, je \'ai faite a I'ecole des
freres a Roberval, les Maristes. C'est la que j'ai ob
tenu mon diplome de cours commercial.

11 y avait aussi Leo Roy, Baptiste Roy, Jos Plour
de, Leopold Grenier (a I'ecole de Saint-Prime). Le
soir a 4 heures on redescendait en chiens. On restait
au pied du Cran. On voyageait a pied. On detelait
nos chiens, on les mettait dans des etables. II y en
avait beaucoup qui voyageaient en chiens dans ce
temps-Ia. Les gars du Rang 3, <;a voyageait tous en
chiens. Dans la Savane, il y avait Alfred Bouchard,
Adolf Allard et Napoleon Gagnon. lIs etaient 3 dans
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"Ia Savane" mais n'etaient pas tous en 12 e annee.

J'ai eu Ie magasin general. J'y travaillais 20
heures par jour, de sept heures Ie matin a 10 heures
Ie soir, jusqu'au samedi soir. II y avait des Indiens
qui venaient s'approvisionner. On se faisait payer
avec ce qu'ils avaient : argent, fourrure et autres.
Moi j'ai perdu plusieurs mille piastres avec du
monde de Saint-Prime. Les marchandises, on allait
les chercher ou on les commandait. Cetait comme
aujourd'hui. 11 y avait de la livraison; Cote 5- Boivin,
Gilbert Renault de Chicoutimi. Et quand ~a ne four
nissait pas, qu'on manquait de marchandises, on y
allait par Ie train.

Durant la guerre'45, sur les quotas, on allait a
Montreal toutes les deux, trois semaines, pour que
rir du stock. Pas de I'epicerie, moi je tenais Ie linge.
Dans ce temps-la, il n'y avait pas de commis·
voyageur, il n'y avait rien a vendre. Fallait aller cher
cher presque tout. On se rendait a Montreal, on
allait dans les usines, les manufactures et on ache
tait ce qu'on pouvait. On etait tous sur des quotas
durant la guerre de'45. lis ne couraient pas pour te
vendre de la marchandise, c'est toi qui courait apres
les vendeurs. On n'avait pas Ie droit d'avoir plus de
marchandise qu'on en achetait avant 1940. <;a fait
qu'un gars qui avait achete 25 paires de bottes en
1940, iI avait droit a 25 paires de bottes en 1945,
pas plus. II etait "barre" la, les manufactures
n'avaient pas Ie droit de lui en vendre davantage. Pis
moi, quand j'ai achete ici, c'etait Auclair qui avait
les quotas, les quotas etaient sortis dans Ie temps et
Auclair tenait ~a un peu plus bas et je manquais de
marchandise. J'allais a Montreal acheter ~a sur Ie
marche noir.

J'ai aussi achete Ie magasin de Jean-Charles
Auclair apres son deces. Il y avait plusieurs autres
magasins; Emile Lepage, Laurent Coulombe, Ver
reault aussi qui tenait une epicerie.
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Au point de vue tourisme, on en voyait beau
coup plus il y a 15-20 ans; aujourd'hui ils n'arretent.
Moi au magasin, combien de fois les sauvages s'ar
retaient avec des Americains pour se prendre des
provisions, des cartouches, des bas, des bottes... On
en avait tous les jours, sauf l'hiver. Aujourd'hui i Is
font Ie voyage en avion. A la Pointe-Bleue, c'etait
des guides en partie qu'il y avait la. Tous les gars qui
passaient au Chateau Roberval y se prenaient des
guides de la Pointe-Bleue et c;a montaient toujours
dans Ie Nord a la peche. A Saint-Prime il n'y avait
pas beaucoup de ces guides. C'Hait plutot un travail
reserve aux Indiens.

Quand ils ont pose Ie macadam j'etais pas tres
vieux. On allait a la petite ecole du Pied du Cran; il y
avait des gros rouleaux avec des gros reservoirs
d'eau. C'etait Odilon Lapierre qui operait c;a. Le ma
cadam c'etait mieux que de la vase. ~a roulait dur
la-dessus! On roulait sur la pierre. Au Pied du Cran
il y avait trois automobiles; Thomas Gagnon, moi et
Fran<;ois Parent en avions chacune une. L'essence,
Ie pere Emile Laberge en a toujours eu un reservoir.
Arthur Neron et Jean-Charles Auclair en avaient un
aussi. II y avait des reservoirs avec des globes.
C'etait gradue jusqu'a 10 gallons. On payait la gazo
line 21, 22 cents Ie gallon.

On a jamais eu de problemes avec les cures,
quand <;a en faisait pas notre affaire on ne s'en occu
pait pas. II y a rien qu'un bout de temps quand on
dansait il nous rfusait l'absolution. C'etait pas de la
misere <;a, c'etait un reglement qu'il y avait dans Ie
temps ...

L'ete il n'y avait pas de viande fraTche; on man
geait de la viande salee, it n'y avait pas de frigidaire.
L'ete ici il y avait Pierre Perron qui tuait des ani
maux et passait tel jour de la semaine. II tuait Ie soir
et Ie Jendemain il mettait <;:a dans sa boYte et vendait
de la viande.11 n'y a que comme <;a qu'on avait un
peu de viande frakhe. II y avait aussi du lard sale ...
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et les gens s'en contentaient.

De petites aventures au magasin; on se faisait
voJer de temps en temps. On ne retrouvait pas les
voleurs. Je me suis fait defoncer cinq ou six fois. lis
partaient (Ies voleurs) surtout avec I'argent; et la
marchandise etait toute melee, tellement, qu'il etait
difficile de savoir ce qu'ils avaient derobe.

Les frequentations, quand on avait une amie de
fille, on allait veiller chez-elle, dans Ie salon ou dans
la cuisine a jouer aux cartes. Une fille qui ne voulait
pas recevoir un ami eJle ne I'invitait pas. Et quand
on dansait, c'etait quatre ou cinq soirs par semaine.
Nous autres on allait au Pied du Cran et a Roberval.
On avait du plaisir; <;:a chantait beaucoup dans ces
soirees.
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L'histoire en raccourci





Retour historique

1864 Fran<;ois Lapierre s'installe et devient Ie pre
mier colon de Saint-Prime: "Le fondateur".

1870 Le "Grand Feu" detruit une partie de la re
gion du Saguenay-Lac-Saint-Jean et toute
la "mission" de Saint-Prime, alors depen
dante de Roberval.

1871 On celebre Ie premier mariage de Saint
Prime, entre Georgianna Tremblay et Euge
ne Laflamme.

La municipalite de Saint-Prime, toujours
non-reconnue, re<;oit son premier cure resi
dant. C'est I'abbe Elzeard Auclair.

On construit Ie premier presbytere, qui ser
vira temporairement d'eglise.

1872 Premier enterrement a Saint-Prime, Ie de
funt est M. Thomas Savard.

La Fabrique enregistre un deficit de 69,43 $.

Le Lieutenant-gouverneur de la province or
donne Ie detachement de la mission de
Saint-Prime et son autonomie.

1873 On eJit un premier conseil municipal forme
du maire Louis Marcoux et des pionniers
Fran<;ois Lapierre, Felix Rainville, Edouard
Lalancette, Toussaint Bouchard, Ferdinand
Simard et Jean Lachance. M. Elie Saint
Hilaire devient secretaire-tresorier de la nou
velle municipaiite.
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1874

1874

1875

1877

1879

1880

1882

228

Saint-Prime compte 345 citoyens.

On construit les deux premiers ponts qui
"coupent" la municipal ite de Saint-Prime.

On benit Ie premier cimetiere de Saint·
Prime.

On fonde une Societe de la Croix a Saint
Prime. II s'agissait d'une societe de tempe
rance et 38 personnes adherent.

Dix familIes de Saint-Prime quittent la pa
roisse suite a un decouragement provoque
par Ie Grand Feu et les gels qui ont suivi.

La premiere salle publique est construite.

On acquiert un terrain en vue de la cons
truction d'une eglise.

On benit la nouvelle eglise de Saint-Prime.

On ben it Ie premier chemin de croix a etre
installe dans Ie nouveau temple.

L'eglise de Saint-Prime a son premier bedeau
en la personne de M. Odilon Bergeron.

La population de Saint-Prime atteint 1,300
ames y incluant la "Mission de Saint-Fe'licien".

M. Elie Saint-Hilaire, eminent citoyen de
Saint-Prime est elu depute de la circonscrip
tion de Chicoutimi, dont fait alors partie Ie
Lac-Saint-Jean.

Saint· Prime a un deuxieme pretre residant
en la personne du vicaire M. ('abbe Louis
Arthur Caron (Stanislas) qui vient aider Ie
cure Franc;ois-Xavier Belley.

La Societe Saint-jean-Baptiste de Quebec
fait un don de 30 $ a un colon. Ce geste se
repetera plusieurs fois durant les annees sui
vantes et iI marquait la reconnaissance de



cette Societe nationale pour Ie travail des
"ouvreurs de terre".

1884 On statue definitivement sur la municipalite
de Saint·Prime qui est "canoniquement"
reconnue par I'eveque du diocese, Mgr Do
minique Racine.

1886 L'eglise achete un harmonium et M. Paul
Marcoux est engage comme organiste.

1887 M. Simeon Fortin fonde une beurrerie a
Saint-Prime.

On ex porte 4,500 Iivres de beurre a Quebec.
Premiere exportation de produits fabriques
aSaint-Prime.

Plusieurs colons de Saint-Prime, prennent Ie
convoi du chemin de fer, pres de Lac
Bouchette pour aller participer a l'Expo
provinciale de Quebec avec leurs produits.
lis raflent plusieurs premiers prix.

1888 Deces a Chicoutimi du premier eveque du
diocese, Mgr Dominique Racine, un homme
estime entre tous.

Le courrier arrive aSaint-Prime, via Ie train,
qui se rend alors a Roberval.

Mort de M. Elie Saint-Hi laire, depute et de
M. Joseph Marcoux, deux eminents citoyens
de Saint-Prime.

La C.S. (commission scolaire) de Saint-Prime
construit une nouvelle ecole.

1889 M. Paul Marcoux est engage comme orga
niste. II appartient a une famille de musicien.

1890 M. Louis Vezina est elu maire de Saint·Prime.

Deces du pere du cure F.-X. Belley, M. Louis
Belley, qui s'eteint chez son fils, le cure de
Saint-Prime.

229



1892

1895

1896

1897

1900

1901

1904

1906
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Une tempete tres violente s'abat sur Je Lac
Saint-Jean et cause beaucoup de dommages
a des citoyens du Rang 6 de Saint-Prime.
Plusieurs granges sont renversees, des clo
tures arrachees et Ie grain fortement endom
mage.

Saint· Prime connalt son troisieme Pasteur,
(cure) avec I'arrivee de l'abbe Joseph
Adolphe Girard.

On construit une nouvelle salle publique.

AdeJard Perron achete un terrain de Ja Fa
brique et construit la "premiere fromagerie"
de Saint-Prime, un biltiment qui a ete con
serve jusqu'a ce jour.

Arrivee du cure Lauriot (J.L.) qui rempJace
I'abbe Girard.

On etudie Ja possibilite de fonder une Mu
tuelle d'assurance-feu. Trente citoyens for
ment un comite special acette fin.

Construction d'une grange et d'un etable
pour Ie cure.

Erection d'un chemin de la croix dans l'egli
se.

L'ancien cure de Saint-Prime, devenu Mgr
Belley, est promu Prelat domestique de la
maison de Sa Saintete Pie X.

Une epidem ie de scarlatine et de rougeole
sevit chez ]es enfants de Saint· Prime et huit
d'entre eux perdent la vie.

L'abbe Onesime Lavoie succede au cure
Lauriot et on parle de la construction d'une
construction d'une nouvelle eglise, un projet
qui tient a coeur au nouveau cure. Arrivee
du docteur Evariste Lamy, premier medecin
de Saint-Prime.



1907

1908

1909

1911

1914

1916

1918

1919

1920

On a commence la construction de la nou
velle eglise et les travaux se poursuivent nor
malement en fevrier de cette annee-Ia.

En juillet, on dit que les travaux de l'eglise
avancent rapidement.

Fondation d'une fanfare a Saint-Prime, une
vingtaine de jeunes gens en font partie.

Accident qui fait un mort sur les travaux de
construction de l'eglise. Eugene Harris est
tombe au bas de son echafaud, d'une hau
teur de 135 pieds. II est mort presque sur Ie
coup.

La compagnie de telephone, installee depuis
1895 -96 comprend 54 membres et est en
bonne situation financiere.

Le 11 aoGt, on benit en grandes pompes,
la nouvelle eglise de Saint-Prime, qui est
toujours la meme apres 74 ans. On benit Ie
meme jour, Ie nouvel orgue de l'eglise, un
appareil Casavant de la celebre fabrique de
Saint-Hyacinthe.

Erection du couvent du Bon-Conseil et arri
vee des religieuses du meme nom.

Construction du presbytere actuel.

Declaration de la Premiere Grande Guerre.

Arthur Rainville vend son hotellerie (maison
de pension) a M. Arthur Guy.

Benediction du monument du Sacre-Coeur,
don des paroissiens.

La Fabrique prete un emplacement a la
commission scolaire pour rerection d'une
ecole academique pour gar<;ons.

On construit une ecole pour gar<;ons.

Avenement de l'eJectricite et on installe un
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1922

1923

1924

1925

1928

1931

1941

1947

1954
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eclairage dans I'eglise paroissiale. On cons
truit aussi un pouvoir electrique sur une
chute de la Riviere-aux·lroquois.

On inaugure et benit Ie pouvoir electrique
de la Riviere-aux·!roquois.

On forme une municipalite de village et
Saint-Prime est separee en deux entites
administratives, village et paroisse de Saint
Prime, dira-t-on jusqu'a la fusion en 1968.

On construit un charnier aSaint-Prime.

On ferme une partie de la premiere route du
village, Ie long de Ia riviere Ashuapmou
chouan.

Saint-Prime compte 2,000 ames.

On construit la salle publique, devenue "cen
tre des loisirs" iI ya quelques annees.

Un autre violent incendie detruit plusieurs
maisons et batiments divers a Saint-Prime.
C'est Ie pire incendie jamais connu depuis Ie
tristement celebre "grand feu" de 1870.

Tout Ie centre du village y passe. Les pom
piers de Roberval et Saint-FeIicien viennent
ala rescousse pour empecher Ie feu de dege
nerer en une plus grande conflagration en
core ...

Saint-Prime a une chorale dirigee par Ie vi
caire M. Raoul Tremblay.

Un cyclone s'abat sur une partie de Saint
Prime. Plusieurs chevaux sont tues, des hu
mains, dont M. Simon Bergeron, alors jeune
homme, sont blesses.

Construction de I'ecole secondaire Pie XII.

M. Eugene Lamontagne inaugure un atel ier
de portes et chassis, qui deviendra par la suite
Bois d'Ouevre Lamontagne et depuis peu,



Scierie Lamontagne.

On decide de reparer Ie presbytere actuel.

On construit Ie couvent Jeanne·Mance.

1958

1962

1964 On fete en grandes pompes Ie Centenaire de
Saint-Prime. M. Rosario Rainville, president
de la Caisse populaire locale est aussi presi
dent de ces fetes et on publie un album-sou
venir tres complet et qui a grandement servi
a la redaction du present travail.

De 1960 a 1983, Ie visage de Saint- Prime chan
gera enormement. L'Atelier Jean-Paul Tanguay,
fonde en 1951 prend souda inement beaucoup d'am
pleur, grace au genie inventif de son fondateur, qui
meurt prematurement au mi-temps de sa vie, en
mai 1979. II avait alors 50 ans.

La Fromagerie Albert Perron decroche plu·
sieurs prix internationaux et nationaux, Marc Gar
neau devient Ie deuxieme maire de la municipalite
regroupee en 1968 et Saint· Prime conna'it un de·
veloppement rapide et important.

On refait les aqueducs et egoQts, on construit
un nouvel edifice municipal, Ie vieux quai est gra
duellement transforme en superbe marina et Saint
Prime possede un Club de golf qui debute ses ac
tivites en 1971. La municipalite se dote egalement
d'un tres vaste Centre communautaire, transforme
la Salle publique en petit Centre des loisirs, acquiert
un Chalet des loisirs pres de la Marina et en 1983,
on commence aparler de la preparation des fetes du
Centenaire de ['erection canonique qu'on devra
celebrer un an plus tard, soit en 1984.

En 1983, Saint-Prime compte 2,500 habitants a
peu de choses pres, dont 706 familIes et 1,714 adul
tes de 18 ans et plus. La municipalite compte aussi
une foule d'organismes divers, qui jouent tous a leur
far;on, un role tres important au sein de la collec
tivite.
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II y a la Commission de gestion de loisirs, la
Jeune Chambre, Ie Club Kiwanis fonde en 1978,
I'A.F.E.A.S., Ie Club de rAge d'Or "Vie Nouvelle", Ie
Mouvement scout, Ie Club "Copain Vif", ,'Associa
tion sportive "Ouananiche", la Brigade des pom
piers volontaires de Saint-Prime, Ie Festival annuel
du dore, Ie Comite de preparation au bapteme, les
Femmes chretiennes, Ie Conseil de la pastorale, Ie
Comite de lithurgie, Ie Comite missionnaire, I'Ordre
seculier Franciscain et I'Atelier libre de Saint-Prime
complete ce palmares de structures sociales et reli
gieuses de Saint-Prime.

Comme on Ie voit par ce "raccourci historique
et contemporain", Saint-Prime est devenue au fil
des ans, au fil des actions de ceux qui ont fait son
histoire, une municipalite progressiste et dont "epa
nouissement continuel est rattachee a des struc
tures solides, et derriere ces structures de toutes
sortes, a des humains qui ont Ie regard tourne vers
I'avenir, mais avec dans Ie coeur, les vertus de ceux
et celles qui les ont precedes.

Et a Saint-Prime, quand Ie soleil se couche sur
Ie ventre de la plaine verdoyante qui s'etend au pied
de la Cote du Cran, les ames des citoyens font par
fois un retour dans Ie passe, pour penser a leurs
a"ieux, a ceux et celles, qui, tout au long de \'histoire,
et tout comme Ie pionnier Fran<;ois Lapierre, ont
cru en J'avenir du "pays", parce qu'i\s savaient,
comme leurs contemporains Ie savent aussi, que Ie
"pays" c'est d'abord la terre qu'on ouvre pour I'ense
mencer, la domestiquer et la faire vivre au rythme
de I'espoir et du coeur des hommes, des femmes et
des enfants qui \'habitent.

FIN

Ecrit et acheve a Lac-Belley,
Chambord, Septembre 1983.
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Les Armoiries de Saint-Prime

BLASON : - De sinople a la charrue d'argent
associee a une croix latine d'or; au chef du drapeau
du Saguenay qui est: "Coupe: de sinople et d'or a
la croix d'argent bordee de gueules brochant sur Ie
tout".

DEVISE: - Je cuWue Dieu fait croftre.

EXPLICAnON : - Le cham p de j' ecu est plein,
sans division, pour indiquer ]'unite que forment les
deux municipalites dans Ie cadre paroissial.

II est de sinople (vert). - Sinople vient du nom
de la ville de SinopJis, dont les belles terrasses
vertes etaient aper<;:ues de loin par les marins. - La
cou]eur verte represente ta paroisse de Saint-Prime,
qui est un beau tapis vert. Elle symbolise aussi la
jeunesse et J'esperance, qui s'appliquent bien a une
localite jeune et riche de promesses d'avenir en rai
son de son capital inepuisable qu'est Ie sol.

La figure heraldique est formee de deux pieces
associees : une charrue et une croix: la charrue pour
signifier Ie caractere fondamentalement agricole de
Ja localite; la croix pour marquer Ie caractere chre
tien de sa population et de son organisation. Elles
sont associees pour rappeler la collaboration
necessaire et voulue entre les deux activites, divine
et humaine, qui realisent la vie de Saint-Prime. La
charrue est d'argent, embleme de modestie et de tra
vail, qui convient bien au travail huamin; la croix est
d'or, repondant a la qualite plus noble de I'element
religieux et de I'action divine qui donnent la valeur
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superieure et Ie rendement effectif a I'effort humain.
On a adopt~ la croix latine pour signifier l'appar
tenance a I'Eglise de Rome. Comme piece honora
ble, en chef, Ie drapeau sagueneen situe la localite
de Saint-Prime dans I'univers en la distinguant de
tout autre qui porterait Ie meme nom.

La deuise traduit parfaitement la douoble acti
vite qui fait la vie de Saint-Prime, OU Dieu et
I'homme sont associes aux memes realisations dans
tousles domaines.

Victor Tremblay, P.D.
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Images anciennes
de Saint-Prime





En 1862, Ie cure Gregoire Tremblay de Beauport (photo) envoya
Franc;;ois Lapierre a Saint-Prime, apres lui avoir fait acheter quatre
lots. On peut considerer ce pretre comme "i'instrument" qui a
permis I'ouverture de la paroisse de Saint-Prime en 1864.
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Parmi les premiers arrivants de Saint-Prime, vers 1864, M. Jeremie Bou
chard, qui exerc;ait auparavant Ie metier de trappeur, dans Ie voisinage de
la riviere Ashuapmouchouan. On l'aperc;oit ici avec son epouse.
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L'abbe Prime Girard, qui fut cure de Roberval a He Ie premier pretre
desservant la colonie de Saint-Prime entre les annees 1863 et
1871. On attribue Ie choix du nom de la municipalite au passage de
ce premier pretre aavoir celebre la messe aSaint-Prime. Lors du de
tachement de la paroisse en 1871, on decida d'honorer Ie cure Gi
rard en denommant cette paroisse "Saint-Prime", ce qui etait une
tres grande marque de reconnaissance a I'epoque.
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L'abbe Elzeard Auclair, premier cure residant de Saint-Prime, en
1871. M. Auclair fait partie de l'histoire de l'epoque hero'ique de
Saint-Prime, apres Ie grand feu de 1870 et les grandes gelees de
1871. II fut un fidele serviteur de la population a travers ces grandes
epreuves. II quitta Saint-Prime apres neuf annees d'inlassable la
beur. en 1880.
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A gauche, Delphine Cinq-Mars, premiere epouse de Franc;ois Lapierre. A droite, Franc;ois Lapierre en com
pagnie de sa deuxieme epouse, Josephine Legare, avec qui iI allait avoir un fils et par la suite, ce fils unique
allait lui procurer la joie d'une nombreuse descendance.
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Joseph Gosselin et son epouse furent les premiers dHricheurs du Rang 3 de Saint-Prime, en 1868.



/Y\. Louis Routhier, premier "colon" du Rang 6 de Saint-Prime.
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La 1 re maison de Saint-Prime qui servit d'egJise (1864-1871).

Malson de M. Georges Laberge en 1872.



Georgianna Tremblay et Eugene Laflamme s'epouserent a Saint
Prime Ie 10 janvier 1871. lis furent les premiers "maries" de la pa·
roisse et la ceremonie se deroula dans la maison du fondateur M.
Franc;ois Lapierre. C'est Ie cure de Roberval, l'abbe Elzeard Auclair
qui benil cette premiere union inscrite dans les annales religieuses
du pied de la Cote du Cran.
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Deuxieme eglise de Saint-Prime en 1879.

Le presbytere servant de sacristie en 1871.



!'J

~

La premiere fromagerie de Saint-Prime, telle qu'elle apparaissait en 1896, un an apres sa construction.
Cette b<Hisse, construite par I'ancetre de M. Albert Perron, Adelard Perron, est toujours en place, au
coin de la route menant au Rang 3 de Saint-Prime.



M. Paul Marcoux, premier organiste de Saint-Prime.
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Le premier maire de Saint-Prime, M. Louis Marcoux, elu en 1873, et
qui fut egalement Ie premier president de la Commission scola ire lo
cale de Saint-Prime, en 1872, soit un an avant d'acceder au poste
de maire.
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M. Elie Saint-Hilaire. qui fut Ie premier secretaire municipale de
Saint-Prime avant de devenir depute au parlement quebecois, a lais
se un souvenir indestructible a Saint-Prime. II est decede en 1888,
(mai) alors qu'i1 Hait depute sous Honore Mercier.
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Personnage entreprenant, Ie se cure de Saint-Prime, JYI. I'abbe
Joseph-Onesime Lavoie, rut ['artisan de la construction de I'actuel
temple, inaugure en 1909 et aussi ['un des instigateurs de la cons
truction du couvent de Saint-Prime en 1911. L'annee suivante,
apres un sejour de six ans, tres fructueux, iI quitta la paroisse.
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Le presbytere de Saint-Prime, construil en 1914.
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Les campes n'etaient pas rares au debut de la colonie de Saint-Prime. On en aper<;oit un ici, ainsi que deux pion
niers de Saint-Prime, MM. F.-X. Rainville et Louis Legare.
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OLe Lac-St-Jean

@ SAINT-PRIME

- Trajel suivi par les premiers
colons.
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BUREAU DE POSTE AL' ANCIENNE : II y a deja eu un bureau d'e paste au traisieme rang de Saint·Prime. II
etait installe dans cette maison, appartenant alars a M. Cleophas Garneau, grandtp~re de I'actuel maire de
Saint-Prime, M. Marc Garneau.



Images du Cenlenaire de Saint·Prime (1964) (tires de I'album du Centenaire)

M. Amedee Gaudreault, cour
rieriste parlemenlaire aOttawa.

'eorges Villeneuve,
Maire de Mistassini, originaire
de St-Prime.

Presidents d'honneur
des fetes du centenaire originaires de St-Prime

M. J .-G. Lamontagne, journa·
liste. Agent de presse el de ra
dio du Saguenay.

Mgr Floribert Coulombe, P.A.,
V.G.H. Principal de I'Ecole nor
male du Bon Pasteur de Chicou·
timi.
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Souvenirs du centenaire
de Saint-Prime

Un souper canadien

Images du Centenaire de Saint-Prime (1964) (lires de !'album du Cenlenaire)
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Les duchesses du Centenaire font leur entree en voiture d'autrefois.



Images contemporaines
de Saint-Prime

(photos par Guy-Marc Fcurnier)





L'ACTUEL CORE DE SAl T-PRIME: M. I'abbe Robert Lalloie. en
poste depuis enlliron un an.
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DEPUIS PLUS DE 100 ANS: M. Claude Vezina, descendant de M.
Louis Vezina, qui fut maire de Saint·Prime en 1890. M. Louis Vezina
a l'epoque, fabriquait des chassis et partes tout comme son fils
Alfred en fabriqua plus tard, et tout comme Ie fils d' Alfred, Arthur
prit lui aussi la releve qu'i1 transmit iI son fils Claude (photo), ce qui
represente quatre generations de fabriquants de partes et chassis a
Saint·Prime. La famille Vezina fut aussi l'une des grandes families
de la paroisse, et Claude a un fils qui deviendra eventuellement lui
aussi fabriquant de portes et chassis. Une tradition qui se poursuit
depuis pres d'un siecle.
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LE CONSElL: L'actuel conseil municipal de Saint-Prime, forme de MM. (de gauche a droite) Claude Parent, tustache
N Lamontagne, Rosario Rainville, Ie secretaire Regis Girard, Ie maire Marc Garneau, Bertrand Grenier, Rene Couture et Fer
ffi nand Morency.



CLUB HOUSE: l •• Iub-hoy e" du ' I b de golf P'tekouagarl de
_ainl9 Prime, qui campt res de 200 m b

CLUB DE OLF: Le seul club d golf de 9 tr us d s ct .ur Roberval
Saint-Prime-Sainl- eliden a ete funde il Saint-Prime en 1971·
72.
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MAGN1FIQUE : Le presbytere de Saint-Prime, face a I'eglise a subi plusieurs renovations au cours des der
nieres annees.
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BELLE FERME : Une partie de la ferme du Clan Bergeron au troisieme Rang de Saint-Prime. Le "Clan Johnny Bergeron" a
remporte dans Ie passe, la medaille du Merite agricole, et aussi... Ie titre convoite de Famille terrienne canadienne de I'an
nee.
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L'eglise dont la construction remonte a 1907 -08 et qui rut inau
guree en 1909.
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!:j PLUS VIEILLE; Cette maisol1 etaltil I'origine cene de Fral1<;oisl.apierre et a He transformee il maintes re-
U) prises depuis un sh~c1e et plus. Ene est aujourd'bui habit6e par M. Marc Lamontagne.
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PREMIER ABATTOIR: eet abattoir, situc derriere la maison de M. Pierre Perron, existe a Saint-P'rime
depuis une cinquanta,ine d'annees et est expl'oite aussi sous forme de boucherie depuis plusieurs annees,
par l'un des fils de M. Perron, Lucien, qui compte d'ailleurs sur une rel~ve digne de ses ancetres. II s'agit du
plus vieil etablissement de commerce des viandes a avoir survecu, a Saint-Prime.
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VIEILlE ET BELLE MAISON DE SAIN1-PR'fl'IE : Cette demeure, l'une des plus vieilles du Rang 3. trans
formee au cours des ans, est superbe encore aujourd'hui, grace au bon g08t de ses proprietaires, la famille
de J .Joseph Gagnon.
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SUPERBE : Cette marina a ete. construite apartir des structures de I'ancien quai municipal de Saint·Prime et realise.e au
cours des dernieres annees.



ffi PLUS VIE1LLE : La maison qui fait un coin du Rang 3 vers la route nationale et qui pourrait ~tre la plus
ancienne de ce secteur appartient a la famille Henri Martel. ElJe a ete complHemenl reslauree, comme on
Ie devine facilement, mais on lui a conserve son architecture originale.
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